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EDITORIAL
Porlng. Tonny Gonzales Palacios 

EX-DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONESUP

Para el decenio de 1980, en varias provincias del Ecuador se 
generaron y estimularon nuevas aspiraciones de desarrollo 
educativo, particularmente en la educación superior, esto es 

que debían crearse nuevas universidades en sus capitales provin
ciales, así en la provincia de Bolívar se gestó un gran movimiento 
que dirigidos por el Ing. Gabriel Galarza López, varios profesionales, 
estudiantes y trabajadores a lo cual se sumaron varias organiza
ciones sociales que se movieron en una línea lógica para conseguir 
el acto fundacional de la Universidad Estatal de Bolívar.

La propuesta que fue redactada por juristas destacados de Guaranda 
y presentada al Congreso Nacional por los diputados Juan Carlos 
Camacho y Dr. Freddy Espinoza, contando con el respaldo de dipu
tados de otras provincias y respaldado por un amplio movimiento 
provincial pro universidad, proyecto que fue aprobado en 20 de 
junio de 1989 y publicado en el Registro Oficial el 4  de julio de 1989, 
con lo cual se dio vía libre, sentido y alas para volar muy alto para 
establecer lo que se vendría a ser la Universidad Estatal de Bolívar 
grande en el contexto universitario continental.

Hoy este valioso centro de Educación Superior, demuestra plena
mente lo justificado por sus ideales, que inspiraron la dura lucha 
en la cual no hubo espacios para el desaliento, su aporte concreto 
y permanente para el desarrollo provincial y regional y del país.

Ha sido un aporte muy valioso de quienes con mucha razón, justicia 
y creyentes de la educación y libertad han posibilitado concretar 
vida para toda una juventud que encontró una fuente de formación



profesional y dar una sólida base para una acertada dirección de 
desarrollo regional. El tiempo nos ha dicho su verdad, sobre sus 
gestores y quienes han dirigido y acertado en el desarrollo de este 
prestigioso centro de educación superior

Conocí muy de cerca que la Universidad Estatal de Bolívar, desde su 
creación se catapultó a escenarios internacionales, codeándose con 
grandes organizaciones y universidades del continente y de Espa
ña, que a la presente fecha deber existir un importante sinergismo 
con organizaciones de la región central del país para conseguir un 
importante desarrollo de la región central del país.

La publicación de este importante libro llena una sentina necesidad 
en las bibliotecas públicas, privadas, en los historiadores e inves
tigadores, principalmente en las nuevas autoridades, docentes, 
estudiantes y trabajadores de la Universidad Estatal de Bolívar.

Auguramos que la fraterna universidad continúe por un sendero 
de progreso, en lo académico, científico, social, cultural y de vin
culación con su entorno y esferas internacionales.



PRESENTACIÓN
Dr. Manuel Alban Lucio MSc. 

Ex Director Editorial UEB

El día 4 de julio del año 2025, nuestra alma mater conmemora 
su trigésimo sexto aniversario de vida institucional, nuestro 
corazón se llena de emoción por la magna fecha de este nuevo 

aniversario, al observar el importante crecimiento, fuimos testi
gos presenciales cuando la Universidad Estatal de Guayaquil nos 
permitió ser su colaborador en calidad de contratado, sumándome 
inmediatamente al trabajo fructífero de sus autoridades, docentes, 
estudiantes y trabajadores que contribuyeron denodadamente a 
la creación, crecimiento y engrandecimiento de nuestra gloriosa 
Universidad Estatal de Bolívar.

En lo personal me vinculé a la extensión Universitaria de Guaranda 
en el año 1988 y conocí muy de cerca las innumerables reuniones, 
gestiones, viajes a diferentes universidades lideradas por las auto
ridades de aquel entonces Ing. Gabriel Galarza López y el licenciado 
Pedro Pablo Lucio, director y subdirector respectivamente, nombres 
que quedan escritas en las páginas de la historia bolivarense.

La memoria de la sociedad expresa una eterna gratitud a los gestores 
incansables que, con tenacidad, perseverancia y mucho sacrificio 
hicieron posible que la Universidad de Guayaquil autorice la crea
ción de la Extensión Universitaria de Guaranda, liderados por el Dr. 
Gabriel Galarza López, logramos que la Provincia Bolívar cuente 
con una ALMA MATER, para que se formen nuevos profesionales 
en varios campos de la ciencia.



Fuimos testigos presenciales del crecimiento institucional y los 
incontables profesionales que ha generado el fortalecimiento ins
titucional, la apertura de nuevas carreras, el fortalecimiento nue
vas facultades, son una clara expresión de liderazgo de nuestros 
gestores. Ellos dieron respuestas a las necesidades de nuestra ju
ventud, hoy podemos decir que los profesionales de la Universidad 
Estatal de Bolívar son un referente en la región central del Ecuador, 
el continente y del mundo entero.

Las páginas de este libro cuentan los testimonios reales desde la 
visión personal de sus actores, en las cuales se plasman la parti
cipación de cada uno, con dificultades y limitaciones, superaron 
innumerables gestiones hasta que lograron que el Plenario del 
Congreso Nacional de la República del Ecuador, en dos debates 
por unanimidad apruebe la Creación de la Universidad Estatal de 
Bolívar y que días más tarde sea firmada por el Presidente Cons
titucional de la República del Ecuador Dr. Rodrigo Borja Cevallos y 
ordene su publicación en el Registro Oficial, el 4  de julio del año 1989. 
Esta investigación cuenta con el aporte de autoridades, docentes, 
estudiantes y trabajadores de aquella época, a quienes agradece
mos de todo corazón, por brindarnos su tiempo para desempolvar 
documentos de sus bibliotecas para comentar sus testimonios que 
son bienvenidos en este libro, respetamos mucho a quienes no 
respondieron a nuestra invitación...

La espontaneidad de los participantes para escribir cada capítulo 
de este documento, es una expresión propia de un objetivo común, 
talvez sus expresiones no cuenten con normas rígidas, pero su fle
xibilidad literaria siempre se caracteriza por su aporte intelectual 
para conseguir la creación de la Universidad Estatal de Bolívar, una 
utopía que se hizo realidad.



Los protagonistas escriben vivencias, testimonios, anécdotas, entre 
ellas encontraremos limitaciones, pero la tenacidad de ellos permitió 
superarlas, hasta lograr que su anhelo se convierta en realidad y 
hoy podamos disfrutar de la institución superior en el escenario 
nacional e internacional.

Nuestra investigación es histórica, reúne las versiones de todos 
los actores, no se adversa a la participación de otros bolivarenses, 
de organizaciones locales, provinciales y nacionales que tuvieron 
una activa participación en la creación de nuestra universidad; por 
el contrario, exhortamos a otros actores sociales que apoyaron la 
creación de la universidad a publicar sus testimonios, para que las 
presentes y nuevas generaciones reconozcan su valía.

Expresamos nuestra gratificación a las autoridades de la Universidad 
de Guayaquil de ese entonces, en las personas del Arq. Jaime Polit 
Alcívar, Dr. Gonzalo Sierra Briones, a mi maestro de Histología Dr. 
Carlos Cedeño Navarrete, Decano de la Facultad de Medicina, a la 
Leda. Thalía Terán de Endara, a la Leda. María Cristina Ramos, a 
la Leda. Benilda Meléndez, a la Leda. Teodora Molina de la Escuela 
de Enfermería. A todos quienes nos apoyaron en las gestiones para 
la darle vida a la Universidad Estatal de Bolívar.

No podemos dejar de lado nuestro profundo agradecimiento a los 
“señores docentes” de la Extensión Universitaria de Guaranda, a 
los señores estudiantes de aquella época, porque sin estudiantes 
no habría universidad, estudiantes que en su mayoría compar
tían las atenciones de la familia y el trabajo en el sector público y 
privado, su esfuerzo para asistir a las aulas de nuestra extensión 
universitaria siempre será reconocido, todas las dificultades fueron 
superadas, para dar vida a la naciente y floreciente Universidad 
Estatal de Bolívar.



COMENTARIOS DE 
ACADÉMICOS INTERNACIONALES

LIBERA UNIVERSITÀ INTERNAZIONALE DE 
MEDICINA HOMEOPATICA, ÑAPOLES - ITALIA

He tenido el honor y privilegio de ser invitado por los pro
fesores Gabriel Galarza y Manuel Albán, junto con la Doc
tora Alma Rodríguez, presidente de la Universidad Libre 

Internacional de Medicina Homeopática, a visitar la Universidad 
Bolívar hace varios años. La primera impresión que recibí de esta 
importante institución, enclavada en las alturas de los Andes al 
pie del volcán Chimborazo, es la de una estructura profundamente 
integrada al tejido social al que pertenece. Las disciplinas, espe
cialmente las áreas de salud, están orientadas a mejorar la calidad 
de vida de su entorno mediante la transferencia de conocimientos 
innovadores. Desde hace 35 años es un polo de formación para 
jóvenes y de interacción con el empresariado de la región, sin des
cuidar el importante trabajo que realiza dentro de la red de univer
sidades latinoamericanas. Agradeciéndoles una vez más la cálida 
hospitalidad, la acogida y la amabilidad y profesionalidad con la 
que fuimos recibidos. Mi deseo es que esta estructura fundamental 
siga existiendo, llevando conocimiento, cultura e investigación al 
Ecuador, a toda América Latina y al mundo.

Un abrazo

Vincenzo Rocco
LUIMO - ÑAPOLES -  ITALIA



EAST TENNESSEE STATE UNIVERSITY

Estoy muy contento de escribir una breve historia sobre la 
relación entre la UEB y la ETSU, de hecho, la relación co
menzó hace tres décadas con la visita a Guaranda de cuatro 

académicos (Anthony Cavender, Beth Smith, Pamela Zahoriky Scott 
Beck) de ETSU con el propósito de fortalecer la relación de Ciuda
des Hermanas entre Guaranda y Johnson City. ¡No sabíamos que 
acababa de crearse la UEB! Los académicos de ETSU encontramos 
al Dr. Manuel Albán, médico joven en el Hospital de Jesús y luego 
al Rector, Gabriel Galarza y otras autoridades en la universidad. En 
la década de los noventa, la UEB creció y la relación con la ETSU 
creció también. Antropólogos, sociólogos, politólogos, médicos, 
enfermeras y biólogos realizaron investigaciones y participaron 
en intercambios durante 30 años. ¡Felicitaciones UEB y nuestros 
mejores deseos para muchos años exitosos por delante!

Scott Beck
East Tennessee State University EE.UU



COMENTARIOS DE 
ACADÉMICOS DEL ECUADOR

UNIVERSIDAD TÉCNICA DEL NORTE

Durante sus 36 años de vida, la Universidad Estatal de Bo
lívar ha desempeñado un papel fundamental en el desa
rrollo académico, científico y social del centro del país. Su 

compromiso con la educación humanista e inclusiva se refleja en 
importantes proyectos de vinculación que responden a las necesi
dades del Ecuador, beneficiando significativamente a la comunidad 
como el proyecto quirúrgico IBERMED que ejecutamos junto al Dr. 
Manuel Albán Lucio con la colaboración de organismos españoles, 
logrando un gran impacto social en sectores vulnerables de Bolí
var e Imbabura, esto da cuenta de la vocación de servicio de esta 
fraterna casona universitaria.

La edición de este libro recopila acontecimientos históricos de la 
institución, permite resaltar y dejar constancia en la memoria so
cial sobre su importante aporte a la colectividad como un justo 
reconocimiento a quienes lideraron su creación.

Auguro a que la Universidad Estatal de Bolívar continúe cosechan
do éxitos y cumpliendo su noble misión de formar profesionales 
altamente calificados comprometidos con la sociedad.

MSc. Myrian Ayala Mora 
COOPERACIÓN INTERNACIONAL 
AL DESARROLLO Y ACCIÓN HUMANITARIA



UNIVERSIDAD 
POLITÉCNICA SALESIANA

Hacer referencia a ese gran visionario y prohombre universi
tario como fue el Dr. Gabriel Galarza López, es justipreciar 
toda su trayectoria de académico e investigador, quien ade

más apoyó incansablemente la gestión, promoción y difusión de la 
cultura, en concordancia con lo que hace referencia la Normativa 
en las diferentes instituciones de Educación Superior del Ecuador. 
En este campo lo recuerdo cuando fue Presidente de la Comisión de 
Cultura de Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politéc
nicas (CONUEP) de aquel entonces, en donde el quehacer cultural y 
artístico de estudiantes, docentes y administrativos universitarios, 
encontraron su espacio para manifestar sus formas de representar 
las diferentes prácticas culturales y artísticas, incorporando a su 
gestión la identidad y los valores nacionales preferentemente, sin 
por ello descuidar el reconocimiento de las más variadas expre
siones de la cultura universal. En definitiva, poniendo en valor lo 
que forma el alma y el espíritu del ser humano.

Luis Álvarez Rodas Dr.
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA SALESIANA



UNIVERSIDAD 
TÉCNICA DEL NORTE

La publicación del libro “La Creación de la Universidad Es
tatal de Bolívar, escriben los protagonistas de su Historia,” 
constituye un gran aporte a la investigación histórica de 

la universidad ecuatoriana, es un justo reconocimiento a quienes 
arrimaron el hombro al líder indiscutible Gabriel Galarza, un amigo 
y académico por siempre; agradezco sobremanera las menciones 
que constan en el libro sobre mi apoyo militante en la creación y 
fortalecimiento de esa querida casa de estudios. La Universidad 
Técnica del Norte se creó el 18 de julio de 1986 y como tal me sentí 
muy honrado de apoyar en varios frentes a la fraterna Universi
dad que hoy da un aporte a la historia, con un sólido proceso de 
investigación y formación de profesionales del más alto nivel en 
la región central del país.

Dr. Antonio Posso Salgado
EX-RECTOR UNIVERSIDAD TÉCNICA DEL NORTE. 
EX-DIPUTADO POR IMBABURA.



_  Dr. Manuel Albán Ludo, MSc.

CAPÍTULO I
UNIVERSIDAD DE 

BOLÍVAR, LA VERDAD, MI 
HISTÓRICA VIVENCIA

Por Ing. Juan Carlos Camocho

Cuando fui presidente de la Liga estudian
til del colegio Pedro Carbo, este servidor 
fue invitado a la alcaldía de Guaranda, 

para recibir y dialogar con el rector de la Uni
versidad de Guayaquil, quien llegó invitado por 
el profesor Don Homero Vásconez Benavidez, 
con la finalidad de abrir una extensión Univer
sitaria en Guaranda, en el año 1977.

Profesor Homero Vascones Benavides pionero en la gestión para la creación 
de la Universidad de Bolívar.



Seguidamente en el periodo que estudiaba en la Universidad de 
Guayaquil, fui delegado a la Junta de Facultad y miembro del Consejo 
Directivo en la Facultad de Ciencias Administrativas en la Universi
dad de Guayaquil, este servidor cada vez más estaba comprometido 
con la extensión universitaria, en el periodo comprendido entre 
1978 -1983 .

Cuando fui presidente de la FEUE en la Facultad de Ciencias Admi
nistrativas de la Universidad de Guayaquil, la extensión en Guaranda 
tomaba ya más fuerza, con el subdecano Víctor Ludeña Rubín gua- 
randeño de corazón movíamos las instancias que hacían falta a 
favor del mejor funcionamiento de la extensión y con Pedro Pablo 
Lucio y otros profesores, egresados y estudiantes se comienza a 
soñar con hacer de la extensión, una universidad autónoma.

Panorámica de la entrada principal de la universidad.

Cuando fui diputado por Concentración de Fuerzas Populares (CFP) 
ante el Congreso Nacional en representación de la Provincia de 
Bolívar, este servidor recibe, en la oficina parlamentaria al Director 
de la Extensión, Gabriel Galarza López y una comitiva de docentes



quienes me entregan el anteproyecto de Ley para la creación de la 
Universidad de Bolívar, elaborado por el distinguido guarandeño 
Dr. Gabriel Ignacio Secaira Arguello, revisado por mi equipo par
lamentario y sin observaciones acogimos el proyecto; y lo suscribí 
en presencia de ellos, luego se fueron a visitar y solicitar apoyo al 
Diputado Fredy Espinoza Chimbo, ya con ese apoyo habríamos 
logrado que el bloque de gobierno se comprometa. Sin embargo, 
visitamos a varios diputados para solicitar se suscriba el documento, 
así todo el bloque del CFP lo firmo; Rene Mugué del FADI; Marco 
Loor del PRE, Jaime Azpiazu Seminario del FRA, entre otros.

Una vez presentado en la secretaría, empezó el proceso en las es
tructuras del plenario de las comisiones legislativas permanen
tes, constaba la comisión de lo laboral y social, cuya sub comisión 
debería presentar el informe para el primer debate y luego para 
segundo debate.

Modernos edificios de la Universidad Estatal de Bolívar.

Lenin Aucatoma Guillen asesor de la comisión, guarandeño se hizo 
cargo con su equipo de presentar los informes, Nicolás Iza Obando 
vicepresidente del Congreso Nacional, encargado de la presidencia,



ordenó la inclusión en el orden del día para la primera lectura y de 
ahí no paramos (1988-1989).

El cabildeo con los demás diputados fue intenso, la oposición ma
nifiesta de las demás universidades con excepción de nuestra alma 
mater de Guayaquil, fue plasmada con un inform e negativo del 
Consejo de Universidades y Escuelas Politécnicas, lo vencimos, la 
Ley pedía informe como requisito, pero no pedía informe negativo 
ni positivo. Con ocasión de la llamada Independencia de Guaranda, 
el 10 de noviembre de 1988, visito Guaranda el presidente Dr. Ro
drigo Borja Cevallos, luego de la sesión solemne, fue a conocer la 
extensión universitaria en Alpachaca y se comprometió a estudiar 
el proyecto de ley, cuando llegare a su despacho, así lo hizo y firmó 
el ejecútese.

M i partido, CFP había declarado oposición al gobierno, pero el 
dialogo nunca rompimos, en lo personal hubo acercamientos de 
amistad con varios diputados de la Izquierda democrática (12), 
partido de gobierno, como Raúl Baca Carbo, Nicolás Iza Obando y 
Efrén Codos, Patricio Jijón y otros, lo que me permitió reforzar la 
aprobación y el ejecútese de la Ley.

Campus universitario de la Universidad Estatal de Bolívar



La unidad del pueblo y sus autoridades hizo posible en tres años lo 
que antes fue imposible, pues ya lo habían intentado los dirigentes 
socialistas en el parlamento.

Edificio del rectorado de la Universidad Estatal de Bolívar.

"Publicada la Ley de creación de la Universidad de Bolívar en el Re
gistro Oficial, los directivos de la nueva universidad encabezados por 
Gabriel Galarza a  quien encargam os el rectorado en una transitoria 
de la Ley, nos rindieron hom enaje con la entrega de un botón de oro y 
colocaron un libro de bronce a la entrada principal de la Universidad 
Estatal de Bolívar de Guaranda,f.

Ing. Juan Carlos Camacho



CAPÍTULO II
LA CREACIÓN DE LA 

UNIVERSIDAD DE BOLÍVAR
Por Dr. Freddy Espinoza Chimbo

EL ORIGEN

Cuando empecé a escribir este documento 
de manera espontánea e inevitable sur
gió mi época de estudiante en el Colegio 

Centenario Pedro Carbo, siendo presidente del 
Consejo Estudiantil y luego estudiante de la 
Universidad Central del Ecuador, en la Facul
tad de Jurisprudencia; siempre alentado por mis padres quienes 
nos escatimaban esfuerzos para que todos sus hijos tuvieran las 
mejores oportunidades en su formación académica; con tenacidad 
en su vida hicieron posible que todos pudiéramos acceder a la uni
versidad, nos organizamos de tal forma que pudimos vivir en un 
departamento los hermanos, estudiar y posteriormente trabajar; lo 
cual fue posible gracias al trabajo de mis padres, emprendedores que 
incursionaron en la producción de licores; anisados, coñac y cremas 
que se comercializaban en la provincias de Bolívar, Tungurahua y 
Los Ríos. En un proceso muy ordenado de obtención de patente y 
asesoramiento de expertos químicos e industriales para poner en 
funcionamiento maquinaria especializada, así surgió “Anisado El 
Gato”. Se preguntarán qué tiene que ver esto con la Universidad, 
conseguir profesionales en Guaranda no era fácil, siempre había que 
ubicarlos en Quito o Guayaquil, claro, porque tanto la capital como



el centro del comercio del país, contaban con centros de educación 
superior que permitían a sus habitantes formarse.

REFLEXIONES PERMANENTES

Con estos antecedentes siempre reflexionaba sobre las condiciones 
de mi provincia, Bolívar, olvidada, sin adecuado desarrollo, perma
nentemente marginada por el poder central. Sus instituciones eran 
cómplices directos de estos hechos. Guaranda la capital, era cada 
vez más atrasada que ciudades vecinas como Ambato, Riobamba, 
Latacunga. Este análisis me motivó a comenzar a trabajar cívica y 
políticamente, tomando en cuenta que para comenzar a cambiar 
lo manifestado había que unirse sumar iniciativas y lograr que el 
Gobierno Central actúe en la provincia.

Paralelamente, surgía una iniciativa que llamó mi atención dentro 
de la social democracia, el partido naciente “Izquierda democrática,” 
tanto en Bolívar como a nivel nacional, fui con otros bolivarenses, 
fundador de este nuevo partido político; pensando que el activismo 
y la unión de voluntades eran el camino para la consecución de 
objetivos comunes, el mejoramiento de condiciones y la educación 
para los habitantes de la ciudad y la provincia.

La tarea fue muy dura, siempre como un activista político, pensando 
en las organizaciones; tuve la oportunidad de ser docente y rector 
del colegio Técnico Guaranda, luego como presidente de la Unión 
Nacional de Educadores -  (UNE de Bolívar), el fin era enfocarnos 
en los temas provinciales y en el mejoramiento de la educación en 
la provincia, y esto se logró.

REPRESENTACIÓN POLÍTICA

Mi nombre se tomó en cuenta como candidato a la diputación por 
la Izquierda Democrática en Bolívar, designación que una vez con



solidada permitiría trabajar por la Provincia. Fue en el año de 1988 
que, por primera ocasión, la Izquierda Democrática ganó una re
presentación legislativa, además el Doctor Rodrigo Borja Cevallos, 
alcanza la presidencia de la República, conjuntamente con treinta 
diputados de Izquierda Democrática a nivel nacional. Comprendí 
que se había hecho realidad una brillante oportunidad de servicio 
cívico a la provincia, la misma que no podía ser desaprovechada.

Luego de haberse proclamado los resultados electorales, con inte
ligencia y sagacidad, conociendo que todos los diputados electos 
eran amigos, coidearios en su gran mayoría, también fundadores 
del partido, los convoqué a la ciudad de Guaranda con el argumento 
de confraternizar y exponer todos los puntos de vista que tenía cada 
provincia: necesidades, aspiraciones y expectativas para cada uno 
de sus territorios.

Sobre este tem a con la ayuda y el asesoramiento de colegas del 
propio partido, el doctor Ángel Escorza, ingeniero Gustavo Espino- 
za, doctor Guillermo Tapia, Marco Arellano, doctor Freddy López, 
doctor Bayardo Poveda, y muchos otros colaboradores, comprome
tidos hombres y mujeres con anhelos de mejora, se decidió plantear 
a los treinta diputados de la bancada a qué se comprometan en su 
ejercicio legislativo a conseguir tres aspectos vitales e importantes 
para la provincia:

1. Solicitar que el diputado Freddy Espinoza forme parte del ple- 
nario a nivel legislativo, designación clave para trabajar en 
forma directa los dos años en la diputación, tiempo de función 
en ese entonces.

2. Trabajar en un proyecto de ley especial para que Bolívar tenga 
rentas permanentes.



3. Intervenir en forma directa en el primer poder del estado para 
conseguir la creación de la Universidad Autónoma de Bolívar.

Sobre estas propuestas de transcendente importancia para la pro
vincia de Bolívar, permítame que hable en detalle.

El tiempo de duración de una diputación provincial, era de dos años 
1988 a 1990; quienes formaban parte de una comisión permanente 
en la legislatura trabajaban a tiempo completo durante este periodo. 
Justamente fueron los treinta diputados de Izquierda Democráti
ca, siete diputados de la Democracia Popular y dos diputados del 
Concentración de Fuerzas Populares, CFP, quienes definieron la 
conformación de las diferentes comisiones y en la que yo formé 
parte de la Comisión Permanente de lo Civil y lo Penal.

Al interior del Congreso en un proceso de investigación sucinta 
llegué a conocer que casi todas las provincias orientales, así como 
Carchi y Esmeraldas tenían Leyes Especiales que les otorgaban 
rentas propias, permitiéndoles construir prioritariamente obras 
de infraestructura, agua potable, alcantarillado y saneamiento 
ambiental.

Este análisis integral permitió que la provincia de Bolívar, pobre, 
con altos índices de desnutrición y con un índice elevado de anal
fabetismo, tenía por legítimo derecho ser beneficiada con una Ley 
Especial que le dé recursos propios, participando en la riqueza del 
país, y tomando especialmente parte en las regalías del petróleo, 
así nace la Ley 46, que asigna recursos para la provincia y que se 
repartían en todos los municipios más el Consejo Provincial de 
Bolívar.

Durante el proceso de investigación, desarrollo y creación de la 
Ley, interviene el Doctor Fausto Cevallos, asesor de la Comisión



Económica durante la Presidencia del doctor Wilfrido Lucero en el 
Congreso Nacional; el licenciado Lenin Aucatoma, funcionario del 
Congreso Nacional, los diputados por Pichincha y Los Ríos; Carlos 
Solines y Eloy Muecay, respectivamente, y el doctor Jaime Chimbo 
Iturralde asesor del Congreso Nacional.

Exponiendo la necesidad de un Centro de Educación Superior para Bolívar

Se tiene que recalcar que fue Lenin Aucatoma y un equipo de exper
tos conformado por él, quienes trabajaron minuciosamente en este 
cuerpo legal, garantizando que el debate en el pleno sería exitoso.

A esto hay que agregar las gestiones previas que se hicieron en 
Guaranda con el compromiso de los 30 diputados de la ID, 7 de la 
DP y 2 del CFP; que se reunieron bajo mi iniciativa y convocatoria 
antes del inicio de la gestión legislativa.

La provincia de Bolívar en aquella época, contaba con un plan de 
desarrollo realizado por el Consejo Provincial de Bolívar en la ad
ministración de Gustavo Espinoza, el cual contenía líneas bases y



claras sobres las condiciones socio económicas de la provincia y 
sus habitantes; sus necesidades prioritarias y aspectos claves para 
posibles proyectos de inversión y mejoramiento, fue este análisis 
que posibilitó que el proyecto de Ley avance en forma técnica y 
argumentada.

CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE BOLÍVAR

El inicio de esta vital e importante inquietud estudiantil da sus 
primeros pasos con la conformación y funcionamiento de la Uni
versidad Particular de Guaranda, esfuerzo de los profesores Ángel 
Arellano Del Pozo, Bolívar Ballesteros y otros esforzados guaran- 
deños, que dan pie a la chispa de la educación superior en Guaranda, 
la misma que funcionó en el Colegio Nocturno Diez de Noviembre.

Este sacrifico recoge posteriormente la Prefectura Provincial de 
Bolívar y establece a través de un contrato el funcionamiento de 
una extensión de la Universidad Estatal de Guayaquil, dirigida por 
el Ingeniero Gabriel Galarza López, la misma que funcionó como 
extensión de la Universidad de Guayaquil. Esta extensión educativa 
va fortaleciéndose en la ciudadanía guarandeña y la lucha por la 
consecución de un nivel superior comienza con pasos firmes.

Se elabora el proyecto de ley para la creación de la Universidad Es
tatal de Bolívar en la que interviene en forma directa los ingenieros 
Gabriel Galarza López, ingeniero Carlos Cassinelli, este último de
cano de la Facultad de Ciencias Administrativas de la Universidad 
de Guayaquil; y muchos otros docentes y profesionales de la citada 
Universidad, con quienes me excuso por no recordar sus nombres 
y no citarlos como corresponde.

El proyecto de ley, luego del estudio, análisis y las necesarias re
visiones, se presenta en la Secretaría del Congreso Nacional, en



cumplimiento del proceso administrativo correspondiente, para 
luego ubicarse en la Comisión respectiva, en la que tenía que dis
cutirse todos los detalles inherentes a la misma, no solamente 
la parte académica, sino también la parte económica, que era el 
supremo problema que había que superar para la creación de una 
Universidad de este nivel.

Análisis y debate en las comisiones respectivas

Con los ajustes del caso se pasó a discutir, en primera y segunda 
instancia este proyecto, el mismo que siempre contó con el dictamen 
favorable y mucho más por el comprometimiento de los diputados 
antes mencionados, que se sumaron a esta noble causa, la educación 
superior para la Provincia de Bolívar.

Se tiene que recalcar que hubo de principio a fin, el comprometi
miento del Doctor Rodrigo Borja Cevallos, para poner el Ejecútese 
en la Ley. El presidente Borja, da una respuesta al pueblo de Bolívar, 
se crea la universidad, antes que otras universidades que se hallaban 
en trámite, como la universidad de Santo Domingo de los Tsáchi-



las y la Universidad Técnica del Norte, cumpliendo así su palabra 
de verdadero estadista. La Creación de la Universidad Estatal de 
Bolívar, consta en el Registro Oficial de 4  de julio de 1989, con el 
número 225, que en su Artículo 3 dice: “En el presupuesto general 
del Estado se incluirán anualmente los recursos necesarios para 
su funcionamiento. Cincuenta millones de sucres, sin perjuicio de 
la participación que le corresponde en las rentas petroleras, en el 
impuesto a la renta y en las demás asignaciones que beneficien a 
los entes de Educación Superior”.

Lo conseguimos, entrevistas para los medios de comunicación nacionales.

En esta lucha intervino el pueblo de Bolívar, hubo algunas moviliza
ciones, grupos de estudiantes, familias, fuerzas vivas de Guaranda, 
Chimbo, San Miguel, autoridades, sindicatos, especialmente los 
choferes, quienes hicieron posible la creación de esta ley, que siempre 
tuvo como fin el mejoramiento de las condiciones de la provincia 
desde la educación. Es importante mencionar a los nuestros cola
boradores: Marco Arellano, Mayra Saltos, Nelson Bucheli, Germán 
Calapaqui, Gonzalo Vega, Ramiro Ballesteros, Jaime González, Fi~



del Noboa, Carlos Chávez Morales alumnos de la extensión de la 
Universidad de Guayaquil en Guaranda. Se debe puntualizar que 
siempre como legislador de la provincia de Bolívar en este proyecto 
de ley tuve la ayuda directa de Alfredo Vera, Ministro de Educación, 
Raúl Carrasco, Ministro de Obras Públicas, Washington Herrera, 
secretario de la Administración Pública y Nicolás Iza, vicepresidente 
del Congreso.



___  Dr. Manuel Albán Ludo, MSc.

CAPÍTULO III
LA CREACIÓN DE LA 

UNIVERSIDAD ESTATAL 
DE BOLÍVAR

Por Dr, Jaim e Calles Llanos

C úmpleme con onda satisfacción remi
tir en esta fecha 22 de abril de abril del 
2025 el aporte del trabajo suscrito por el 

compareciente, que constituye la ratificación 
de todo lo expuesto en el oficio que entregué 
el 28 de diciembre del 2023, mismo que reza la 
realidad sobre la creación de la Universidad Es
tatal de Bolívar, y que en su contexto mediante 
comunicación decía Recibí de sus manos el ofi
cio No. No 12-MGAL y se digna participarme su invitación que en 
el año2024 se publicará el libro: “CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD 
ESTATAL DE BOLÍVAR, La visión de sus protagonistas” e invita 
escribir un artículo para publicar en el libro bajo las cinco normas 
que usted detalla, a cuyo respecto, para expresar m i gratitud por 
hacerme partícipe a la vez que, auguro los éxitos en los cuales estoy 
seguro desprenderá la verdad que hemos aportado ciudadanos, 
especialmente bolivarense, y de otras provincias, relato que anhelo 
no omitir el esfuerzo y  trabajo positivo que brindaron, para que 
el sueño académico, social y  administrativo que, en aquellos días 
pensamos, más de una década, poco a poco sea realidad, al menos 
en parte, de esos sueños: unos se han concretado por esfuerzo casa 
adentro y  asesoramiento externo, y, los demás a la espera que se



rectifiquen procesos y procedimientos que den estar a la altura de 
una académica con calidad en ese nivel

El tema solicitado versa sobre la CREACIÓN, que en la provincia 
Bolívar se convirtió en la primera Institución de Educación Supe
rior, tema que considero de enorme trascendencia en la vida del 
país y del mundo, que por obvias razones, debo entenderla como: 
“..La historia es un profeta con la mirada vuelta hacia atrás; por la 
que fue, y contra lo que fue, anuncia lo que será.. (EDUARDO GA- 
LEANO). Tarea, tal vez incomprendida, la verdad siempre tendrá 
como respuesta, a esta historia que debe tener la cualidad que es 
fiel reflejo que los actos que escribiré, con la mirada hacia atrás, me 
refiero quienes, seres humanos, con aciertos y errores, pusimos la 
mirada vuelta hacia atrás, nuestra provincia y país, merecen que el 
nivel académico de la universidad ecuatoriana, no continúe con el 
sueño académico, y siga “por lo que será...” y debemos trascender 
y anunciar lo que será...”

¡Vaya tarea ¡ardua, difícil e incomprendida, desde el interior y ex
terior del servicio público: la excelencia académica.

CREACIÓN. -  “...institución de nuevos cargos o dignidades...” Si 
el crear educación superior en Bolívar, fue respondida con un solo 
grito: “LA LUCHA DEL PUEBLO” de Bolívar; el apoyo “con plata y 
persona “de dignos ecuatorianos que apoyaron aquella “Lucha del 
Pueblo” que contenía la idea académica para nuestra provincia. No 
fue una sola persona jurídica o natural, esta tarea fue asumida por 
sectores de personas de diferente ideología, con un solo norte: la 
creación de la Universidad en Bolívar.

ANTECEDENTES: Dignos de BOLIVARENSES, cuya residencia era y 
es a la fecha, muy pocos tienen en Quito y Guayaquil, expresaron su 
voluntad, sin condición alguna, entregar su aporte personal y econó-



mico a favor del Primer Instituto de Educación Superior en Bolívar. 
Fueron los años 1967,1968,1969 y 1970, en los cuales presentaron su 
contingente, entre otros, Lenin Aucatoma, Ramiro Ballesteros (+), 
Wilson Pérez, Guido Lagos, Vicente López Mazón, por coincidencia 
trabajaban en el Banco Nacional de Fomento. Sucursal Guaranda. 
Los primeros del sueño que para hacer realidad la universidad en 
Bolívar. En principio viajes Ambato a recibir clase en la especialidad 
de contabilidad en la Universidad. Formaron una comisión para 
viajar a Quito y realizar gestiones en la Universidad Central del 
Ecuador, luego de la entrevista con las principales autoridades, a 
cuyo viaje y en calidad de estudiante de Derecho apoyamos la idea, 
pero desgraciadamente se negó la aspiración.

Según consta en el acta del 17 de marzo de 1981, la idea de creación 
de la Universidad Estatal de Bolívar, llegó al seno del Consejo Pro
vincial de Bolívar, Organismo, en sesión convocada por el entonces 
Prefecto, Carlos Chaves Guerrero, como consejeros los señores Ing. 
Manuel Rodrigo Gaibor, Régulo Camacho, Julio Barzallo, Hernán 
Román,... reza una parte del acta: ’’...Sugerencia: sugiere el señor 
Prefecto que, con la ayuda de seiscientos m il sucres, el Consejo 
adquiriría un lote de terreno para LA CONSTRUCCIÓN DE LA CIU- 
DADELA UNIVERSITARIA... ubicado en “Alpachaca” de la extensión 
de 4  hectáreas, en el cual dieron inicio a las construcciones para la 
futura Universidad Estatal de Bolívar.

La extensión universitaria de la Universidad Estatal de Guayaquil, 
en Guaranda, ya inició sus actividades académicas en diferentes 
locales prestados, antecedente, creo yo, que condujeron para que 
varias autoridades demuestren mayor interés en que se construya 
o adquiera locales propios o en beneficio de la Extensión, que, con el 
paso de los años, se convertiría en la Universidad, es decir pasaron 
años, personalidades y autoridades que entregaron lo mejor. Sin 
duda siempre existieron esos pequeños “intereses” mismos que



fueron superados.

Sin desmayo en la idea "La lucha del pueblo,”se unieron amigos de 
Guaranda, el profesor Homero Vásconez, Dr. Carlos Noboa, Gonzalo 
Arellano, dirigentes del sindicato General de choferes de Bolívar 
(aportó con 10.000 m il sucres) destinados para la creación de la 
EXTENSIÓN UNIVERSITARIA DE BOLÍVAR.

El Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Administrativas, 
de la Universidad Estatal de Guayaquil, resolvió asumir la parte 
económica y académica de la Extensión y me designó en calidad 
del primer director de la Extensión, dignidad que no fue del agrado 
de una ex autoridad. Lo económico de la Extensión fue asumida 
por la Facultad.

El ACTO SOLEMNE DE LA INAUGURACIÓN FUE FIJADO POR EL 
CONSEJO PROVINCIAL DE BOLÍVAR, Prefecto Carlos Chaves Gue
rrero. EL 23 DE ABRIL DE 1979, COMO HOMENAJE AL NONAGÉSIMO 
ANIVERSARIO DE LA CREACIÓN DE LA PROVINCIA BOLÍVAR.

Al escribir este relato, conocí la idea de creación de la Extensión 
Universitaria de Guaranda, HABÍAN LOGRADO EL APOYO DEL 
EX DIPUTADO, quien por la amistad con el señor Presidente del 
Congreso NACIONAL Dr. Wilfrido Lucero, lograron asignar la suma 
de 500,000 m il sucres, que serían destinados a la adquisición del 
terreno y construcción de la nueva Ciudadela Universitaria, según 
versión de un estudiante, gestión a la cual se sumaron, entre demás 
ciudadanos, (datos consta en el acta de sesiones) Régulo Cama
cho, Ángel Paredes, Domingo Jibaja (+) Luis Rosillo, Julio Calero, 
varios dirigentes de Gremios de carpinteros, Eduardo Vásconez,, 
los hermanos Manuel y Rafael Sánchez, dirigentes de la Sociedad 
Obrera “San José”con la gestión valiosa e inolvidable, de los señores, 
que yo recuerde, amigos bolivarenses residentes en de Guayaquil



: Armando Larrea Real, Gustavo Larrea, Agustín Rivadeneira, Ro
drigo Saltos Espinoza, Guillermo Flores, Lenin Rivadeneira, Arturo 
Zapata, Magno Mora, Estuardo Sánchez, Josefina Sánchez, Galo 
Jibaja Saltos ( a esa fecha delegada del Consejo Universitario de 
la Universidad Estatal de Guayaquil, por la Facultad de Ciencias 
Administrativas, personalidades de Chillanes, Estuardo Sánchez, 
Josefina Sánchez, y más distinguidos miembros del Centro Social 
Bolivarenses, residentes en Guayaquil.

Errores, lucha permanente, desconsuelo, ánimo, reuniones, viajes, 
etc, etc, templaron nuestra alma, nos dieron más ganas, persistimos 
en aquella lucha, pues a fecha, pensamos que la universidad futura, 
debía lograr el nivel académico de primer nivel, que sin llegar a la 
excelencia, debe cumplir con los anhelos, con los sueños en que sea 
para Bolívar uno de los pilares en los que sea cimiento de desarrollo 
en el progreso local y nacional, con repercusión mundial, así sea 
considerada con como la cualidad de ser la mejor y sobresaliente 
obras de Bolívar: “LUCHA DEL PUEBLO” no de ninguna persona 
en particular. Se ha pretendido, desconozco con buenas o malas 
intenciones relatar u omitir la realidad de quienes hicimos y fuimos 
protagonistas de esa lucha.

Por ello viene a mi memoria, una frase de la distinguida dama, la 
señora Teresa de Noboa, decía: “Los guarandeños” cuando com
petimos en el juego popular del palo encebado, en vez de empujar 
a quien se encuentra arriba, ayudarlo llegar a la meta, mejor le 
empujamos hacia abajo...” Recuerdos que son casi son del día a día. 
Sin duda alguna que, para la creación de la Universidad Estatal de 
Bolívar, existieron antecedentes que fueron indispensables para la 
promulgación de la ley expedida en el gobierno del señor presidente 
Rodrigo Borja, con el antecedente legal y lógico que requería el tra
tamiento y aprobación de una aprobación de ley. Trámite político 
y apegado al sueño de mi provincia Bolívar, que por esa lógica de



esos tiempos y actuales, acreditaba varias sesiones, cabildeos en 
el congreso y sus pasillos, amistades, influencias políticas, nego
ciaciones brindis y salud en casa de los auspiciantes.

El 18 de abril de 1989, consta en el acta 55 del Pleno de las Comi
siones Legislativas del Congreso Nacional, en las cuales actuaron 
nuestros diputados: Freddy Espinoza y Juan Carlos Camacho, en 
la “LECTURA DEL PROYECTO DE CREACIÓN DE LA UNIVERSI
DAD AUTÓNOMA DE BOLÍVAR,”luego el mismo pleno, acta 75 del 
20 de junio de 1989, reza :"... Lectura del primer punto del Orden 
del día: “LEY DE CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE 
BOLÍVAR”. Los dos diputados antes nombrados, lograron, en se
gundo debate, incluir el “PROYECTO DE LEY DE CREACIÓN DE 
LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE BOLÍVAR, en segundo debate, 
entre otros temas, se dijo”...Este proyecto, señor presidente, es un 
PROYECTO CONCEBIDO POR TODA LA PROVINCIA BOLÍVAR...” 
en cuya resolución de APROBACIÓN DEL 'PROYECTO, el texto 
es similar a la LEY PROMULGADA POR EL SR -  PRESIDENTE Dr. 
RODRIGO BORJA... el mes de junio el día 20 de 1989. En la sesión 
vespertina del pleno de la Comisiones Legislativa Permanentes 
del Honorable Congreso Nacional, (...) pleno en cual, constó y se 
aprobó la moción presentada por el Legislador Dr. Freddy Espinoza 
entes del cual se promulgó.

La creación de nuestra la Universidad, antecedentes que consistieron 
el gestiones a todo nivel ante los gobiernos de turno, los represen
tantes ante la Asamblea Nacional, en su momento, autoridades de 
la Universidad Estatal de Guayaquil, bolivarenses amigos e inte
resados en la idea de Bolívar, demuestro entonces que, la creación 
de nuestra Universidad, no fue exclusivamente trabajo creativo o 
la dedicación de una sola persona natural y/o jurídica particular, 
sino de la sociedad ecuatoriana, en general; y, de modo especial 
considero como obligación moral, ética, así como por respeto y



admiración, a la sociedad de mi provincia Bolívar, gremios profe
sionales, artísticos, sindicatos ,etc, etc, etc.

Elaboramos con el doctor Eduardo Calero y Licenciado Luis Uñar
te (+), por resolución de la extensión Universitaria de Bolívar el 
proyecto de ley para ser remitido al congreso nacional, en cuyo 
poder político felizmente contando con el apoyo de quienes ya se 
encuentran nombrados. “LA LUCHA DEL PUEBLO DE BOLÍVAR,”el 
aporte político necesario, y en cuyos momentos destaco la presencia 
del Ing. Gustavo Espinoza quien supo aprovechar positivamente 
su relación de amistad personal y de ideología política para que el 
señor presidente Rodrigo Borja promulgue la Ley correspondiente 
y hoy con sano orgullo puedo manifestar que vencimos muchos 
obstáculos para concretarse en Universidad.

Nuestro homenaje a Simón Bolívar



Por los años comprendidos en el período de los años 1966 a 1970 
aproximadamente, ante las autoridades de la Universidad Central 
del Ecuador, se iniciaron gestiones que tenía como finalidad que 
la provincia Bolívar cuente con una Universidad, institución de 
educación superior que se forjó en base de los antecedentes indi
cados y que hoy luego de cumplir 47 años se encuentra presente 
y el trabajo ha sido entregado a varias generaciones, no sin antes 
superar diversas clases de obstáculos propios de la universidad 
ecuatoriana, y como parece aspiro haber cumplido con la lucha 
emprendida como dejo relatado.

(12- 05 -2025. Jaime Oswaldo Calles Llanos. 0200019784)

"SI LAS PERSONAS EN LUGAR DE HABLAR DE TUS DEFECTOS 
HABLARÍA DE TODO LO QUE HICISTE POR EL BIEN DE LA UNI
VERSIDAD, SE LES CAERÍA LA CARA DE LA VERGÜENZA..."



____  Dr. Manuel Albán Ludo, MSc.

CAPÍTULO IV
MI PARTICIPACIÓN EN LA 

CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD 
ESTATAL DE BOLÍVAR

Por M anuel Albán Ludo MSc,

Llegué a trabajar en Guaranda en julio de 
1985, en calidad de médico residente del 
Hospital Corazón de Jesús; donde laboré 3 

años, y al término de la residencia coincidió con 
la rebelión del General Frank Vargas Pazzos, en 
contra del gobierno del Ing. León Febres Corde
ro y  como era seguidor del general, solicité en 
Quito los formularios para recoger firmas para 
la amnistía del General y  conocí al director de la 
Extensión Ing. Gabriel Galarza López, quien postulaba para alcalde 
de Guaranda por el Partido Socialista, liderado por el General del 
Aire Frank Vargas Pazzos, para presidente y El Dr. Enrique Ayala 
Mora para vicepresidente; establecimos una amistad fraterna y 
apoyé su candidatura en el año 1988.



Apoteósico recibimiento al General Frank Vargas Pazzos en Guaranda1.

No ganamos la alcaldía, pero inmediatamente el Ing. Gabriel Galarza 
López, puso en m archa su ideal y aspiración para que la exten
sión universitaria de Guaranda consiga su autonomía, idea que fue 
presentada a los docentes, estudiantes y trabajadores en el salón 
auditorio de la Facultad Ciencias Administrativas.

Casona universitaria de la Universidad de Guayaquil

1 Tocias las fotografías son originales y reposan en la biblioteca del autor, fueron com
pradas en sucres a los diferentes fotógrafos de aquella época.



Con el apoyo total de las autoridades de la Universidad de Guayaquil 
Arq. Jaime Polit Alcívar; Dr. Gonzalo Sierra Briones; Dr. Carlos Ce- 
deño Navarrete; Economista Leonardo Vicuña, por iniciativa de 
nuestro director y apoyado por quien escribe, la Leda. lima Pare
des, realizaron múltiples gestiones en la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Guayaquil, ante el Dr. Carlos Cedeño Navarrete 
que en el año 1978, fue mi profesor de Histología en la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Guayaquil y cuando me presenté me 
dio todo el apoyo respectivo.

Leda, lima Paredes de Larrea, primera directora de Enfermería en la Extensión

Las Ledas. Talía Terán de Endara quien fue directora de la Escuela 
de Enfermería; Leda. Teodora Molina, Leda. María Cristina Ramos; 
Leda. Benilda Menéndez apoyaron para la creación de un paralelo 
de enfermería en la Extensión de Guaranda.



Entrega de un pergamino a la Leda. María Cristina Ramos

Contando con las aprobaciones respectivas en el Consejo Directivo 
de la Facultad de Medicina, se inició con la carrera de Enfermería 
Comunitaria, fue designada la Leda. lima Paredes de Larrea como 
directora en Guaranda y quien escribe como coordinador de la mis
ma iniciando las actividades el 11 de julio de 1988, como un paralelo 
de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Guayaquil, en la 
Extensión Universitaria de Guaranda.

Participantes en el primer seminario de Metodología de la Investigación en 
septiembre de 1988



El Ing. Manuel Rodrigo Gaibor y Dr. Estuardo Villagómez gestionaron la creación 
de la carrera de Tecnología Avícola

El Ing. Manuel Rodrigo Gaibor y el Dr. Estuardo Villagómez liderados 
por el Ing. Gabriel Galarza López gestionaron ante el Dr. Gonzalo 
Sierra Briones para la creación de la carrera de Tecnología Avícola, 
enviaron de Guayaquil al Dr. Valdivieso y luego al Dr. Carlos Balda 
Rada como director de la carrera.



Dr. Carlos Balda Rada con el Ing. Hugo Vásquez.

En el año 1988, el Ing. Gabriel Galarza, Ledo. Pedro Pablo Lucio 
conjuntamente con el Ledo. Femando Vascones y el Ledo. Napoleón 
Gavilánez, Ledo. Manuel Álava Magallanes gestionaron ante las 
autoridades de la Universidad de Guayaquil contando con el apoyo 
Ledo. Napoleón Gamboa para la creación carrera de licenciatura 
en Educación Física.

Ledo. Milton Gavilánez y Ledo. Fernando Vascones, primeras autoridades de 
la Facultad de Ciencias de la Educación



Fueron múltiples las reuniones de trabajo en el auditorio de Ciencias Admi
nistrativas

En el año 1988 en el auditorio de la actual Facultad de Ciencias Ad
ministrativas se conformaron múltiples comisiones entre las cuales 
constan las siguientes:

Se designó al Dr. Jaime Calles Llanos, Dr. Eduardo Calero y Ledo. Luis 
Uriarte para que elaboren el proyecto de creación de la Universidad 
de Bolívar y que posteriormente fue revisado por el magistrado Dr. 
Gabriel Secaira Arguello.

DR.GABRIEL SECAIRA ARGUELLO

Dr. Gabriel Secaira Arguello



Se designaron múltiples comisiones de entre docentes trabaja
dores y estudiantes para viajar a exponer y obtener el respaldo de 
los rectores de las universidades que eran miembros del CONUEP 
(Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politécnicas) para 
conseguir el informe favorable. En nuestro caso viajamos con la 
Leda. Rosa Álvarez Bonilla a la ciudad de Ibarra para solicitar el 
apoyo al Dr. Antonio Posso Salgado, rector y Economista Armando 
Estrada, vicerrector de la Universidad Técnica del Norte, donde 
fuimos recibidos con cordialidad y después de realizar nuestra 
exposición conseguimos el apoyo respectivo.

El Ing. Nelson Bucheli Mejia, Ledo. Pedro Pablo Lucio y Ledo. Fernando Vás- 
conez apoyaron al Ing. Gabriel Galarza desde diferentes frentes la creación 
de la Universidad.

Recuerdo que el Ing. Nelson Bucheli con la Leda. Bolivia Romero 
viajaron a la ULEAM en Manta y consiguieron también el apoyo 
respectivo.

El día en que se trató el proyecto en el CONUEP viajamos en varios 
buses autoridades, docentes, estudiantes y trabajadores a Quito, 
recuerdo en un bus de la cooperativa de transportes Caluma, con 
estudiantes de enfermería.



Dr. Antonio Posso Salgado apoyó con firmeza la creación de la UEB.

En la sesión presidida por el Dr. Teodoro Coello Vásquez rector de la 
Universidad de Cuenca y presidente del CONUEP con la participación 
de los rectores de las universidades del Ecuador primeramente se 
trató y se negó la creación de la Universidad San Francisco de Quito 
y dos autoridades que estaban sentados detrás mío se levantaron y 
se fueron expresando “Que nos importa que el CONUEP nos nie
guen, nosotros este año seremos universidad y se fueron”2. En el 
siguiente punto del orden del día se trató el proyecto de creación 
de la Universidad Estatal de Bolívar y el Dr. Antonio Posso Salgado, 
rector de la Universidad Técnica del Norte manifestó enérgicamente 
como antecedente, qué la Universidad Nacional de Loja “doblando 
el mapa” les dio todo el apoyo para la creación de la Universidad 
Técnica del Norte y expuso qu e: “la región central del país tiene 
todo el derecho de tener una universidad,”exposición que fue muy 
aplaudida por autoridades docentes y estudiantes que llenamos el 
auditorio en el 7mo piso del CONUEP, en la calle Nueve de octubre 
y Jerónimo Carrión.

2 Efectivamente en 1989 el Congreso Nacional aprobó la creación la Universidad San 
Francisco de Quito.



Dr. Manuel Albán 2do y Dr. Antonio Posso 4to en reunión de trabajo en SENPLA- 
DES.

A partir de esa fecha tenemos una gran amistad con el Dr. Antonio 
Posso Salgado y hemos trabajado conjuntamente con las diferentes 
autoridades de la Universidad Técnica del Norte en varios proyec
tos conjuntos como 10 proyectos quirúrgicos IBERMED Ecuador 
2001- 2010 que se ejecutaron conjuntamente en el hospital Alfredo 
Noboa Montenegro de Guaranda y San Vicente de Paul en coordi
nación de la Universidad de Bolívar y la Universidad Técnica del 
Norte liderada por la Leda. Myrian Ayala Mora, en la ejecución de 
cirugías gratuitas para pacientes de escasos recursos económicos 
de 14 provincias del Ecuador. Se realizaron 3.947 intervenciones 
quirúrgicas, proyectos que hasta la presente fecha no ha sido su
perada por ninguna universidad ecuatoriana.

Después de un amplio, fundamentado y acalorado debate se negó 
la creación de la nuestra universidad con la oposición de los recto
res de las grandes universidades, pero con el apoyo del Arq. Jaime 
Polit Alcívar, rector de la Universidad de Guayaquil; esta resolución 
genero enérgicos reclamos de docentes y estudiantes de nuestra 
extensión, quienes en una esquina del auditorio reclamaron con 
firmeza al Presidente de la sesión; en mi caso tuve que actuar de



mediador entre la Leda. lima Paredes, Jaime García Saltos (+) María 
Elena Vásconez, Manolo García, Abel Gavilánez y otros estudiantes, 
quienes no paraban de reclamar al presidente; conseguí que los 
docentes y estudiantes abandonen el auditorio y al día siguiente, un 
titular del diario HOY de Quito público en la página 8 en la esquina 
inferior derecha: “Un grupo de provincianos causaron desmanes 
en el CONUEP”.

Foto histórica del desfile el 10 de noviembre de 1988

En el desfile cívico el 10 de noviembre de 1988 fue masiva la partici
pación de autoridades, docentes, estudiantes y trabajadores donde 
con una gran pancarta exigimos al Dr. Rodrigo Borja Cevallos, la 
creación de la Universidad de Bolívar, recuerdo que la pancarta fue 
elaborada el día anterior por el Ledo. Rodrigo Güillín y los materiales 
comprados con dinero del Ing. Gabriel Galarza.

Otra pancarta que llevaron las alumnas de enfermería y que puede 
ver en la foto, solicitaban al gobierno la autonomía universitaria. En 
la tarde visito la extensión el Dr. Rodrigo Borja Cevallos presidente



Constitucional del Ecuador, era muy poca la infraestructura que 
había en la extensión, durante el recorrido por la planta procesa- 
dora de balanceados de Tecnología Avícola con una grabadora de 
cassett, hice una entrevista en la procesadora de balanceados y 
ante el pedido de creación solicitada por el Dr. Carlos Balda Rada 
“el Dr. Rodrigo Borja manifestó: la aspiración es muy justa, pero 
todo depende del precio del petróleo”. 3

Fueron múltiples los equipos de trabajo que apoyaron la creación de la Uni
versidad Estatal de Bolívar

3. Foto cortesía de Rosita Alvares Bonilla



En el año 1988 fueron innumerables las gestiones y delegaciones 
que acompañe al Ing. Gabriel Galarza, recuerdo claramente que 
acudimos donde Serafín Villacrés, alcalde de Ambato período 1988- 
1992. El Ing. Gabriel Galarza expuso el proyecto de creación en el 
despacho de la alcaldía de Ambato, de inmediato el alcalde llamo por 
teléfono fijo, al Diputado Alcides Mosquera Cornejo, para solicitarle 
que apoye el proyecto de creación de la Universidad de Bolívar.

Arq. Jaime Polit Alcívar

En una ocasión a las 04:00 viajamos a la Universidad de Guayaquil, 
para presentar documentos al Arq. Jaime Polit Alcívar, regresando 
en la noche hubo un derrumbo en Balzapamba, tuvimos que dar la 
vuelta por Caluma y llegar a la madrugada, solo para tomar un baño, 
desayunar y viajar en la camioneta Mazda color verde del Ledo. 
Pedro Pablo Lucio y dejar en una escuela en Ambato y continuar a 
realizar gestiones en Quito. En varias ocasiones nuestro buen amigo 
y dirigente estudiantil Abel Gavilánez, nos prestó su vehículo para 
realizar varias gestiones en favor de la creación de la Universidad.



Posteriormente acudimos con el Ing. Gabriel Galarza, donde el Dr. 
Fernando Guerrero Guerrero, quien fue Diputado de Chimborazo 
en el periodo 1988-1992 muy amigo del Dr. Rodrigo Borja Cevallos 
y Raúl Baca Carbo, fue vicepresidente del Congreso Nacional. El 
Dr. Fernando Guerrero se comprometió a apoyar el proyecto de 
creación de la UEB.

Dr. Fernando Guerrero quien apoyo la creación de nuestra Universidad4

También acudimos a hablar con el Dr. Edelberto Bonilla Oleas, quien 
fue diputado en 1984-1986 y presidente del Congreso en 1990-1991, 
el Dr. Bonilla habló por teléfono con el diputado German Flor An
drade del PSE Lista 17.

Dr. Edelberto Bonilla Oleas

4.- Foto cortesía del Dr. LuisÁlvarez Rodas



Cruzando la calle del Congreso Nacional acompañé al Ing. Gabriel 
Galarza a la Corte Suprema de Justicia donde el Dr. Jaime Gonza
lo Velasco Dávila nos ofreció todo el apoyo para la creación de la 
universidad.

Compartiendo con el Dr. Jorge Núñez Sánchez

Acudimos a la oficina del Dr. Jorge Núñez Sánchez quien fue miem
bro de la Academia Nacional de Historia y se sumó a las gestiones 
para la creación de la universidad.

Dr. Camilo Restrepo Diputado por Pastaza



Fuimos recibidos por el diputado del partido Socialista Camilo 
Restrepo de la Provincia de Pastaza quien anoto en una libreta 
con lápiz el pedido para comprar el primer vehículo Trooper color 
concho de vino, con presupuesto de la provincia del Pastaza. Fue 
el Ing. Fidel Noboa, quien vino manejando el primer vehículo de 
la universidad.

Dr. Gabriel Galarza, MSc Pedro Pablo Lucio e Ing. Fidel Noboa Grijalva, en 
múltiples gestiones en la ciudad de Quito

El Dr. Enrique Ayala Mora5 diputado por el Partido Socialista por 
la provincia de Imbabura también apoyo y asesoro las gestiones 
para la creación de nuestra universidad, como agradecimiento en 
la primera sesión de la Universidad de Bolívar, en el salón auditorio 
de la Alcaldía de Guaranda se le impuso la condecoración Al Mérito 
al Dr. Enrique Ayala Mora y Dr. Camilo Restrepo.

5.- Historiador e investigador, especialista en Historia del Siglo XIX



Dr. Enrique Ayala Mora Diputado por Imbabura

En el primer capítulo de este libro, el Ing. Juan Carlos Camacho 
escribe de su participación y oratoria en el Congreso Nacional. 
Igualmente, el Dr. Freddy Espinoza Chimbo, escribe su participación 
en el segundo capítulo.

Aquel día 20 de junio de 1989, para el segundo debate viajamos a 
Quito las autoridades, estudiantes y trabajadores de la Extensión 
en varios buses contratados y nos permitieron entrar a las barras 
altas, fuimos testigos presenciales de la lectura y aprobación de la 
creación de nuestra universidad.

Estuvimos en la oficina del "Ledo. Lenin Aucatoma de quien recuer
do claramente que fue a buscar a un diputado alterno y expresó: 
me debe un favor y el diputado alterno vino y asistió, dio el cuórum 
y voto por la creación de nuestra universidad”.



Diputado Alberto Dahik Garsozi

Recuerdo que al inicio se la sesión del congreso el diputado Alberto 
Dahik Garsozi, se acercó al Ing. Gabriel Galarza y le manifestó “Ga- 
brielito cuente con todo mi apoyo para la creación de la universidad 
en una provincia tan importante del país”.

Tuvimos el cuidado de grabar en casettes6 y luego pasar a digital y 
lo hemos difundido ampliamente y quedará como testimonio para 
la posteridad la lectura del orden del día, expuesto por el Secretario 
General del Congreso, en esta sesión no hubo debate y se aprobó 
por unanimidad el informe de la Comisión de lo Laboral y Social 
enviada por el Diputado Rene Maugue Mosquera.

El secretario iba leyendo artículo por artículo, de 17 presentes 17 a 
favor, sin que nadie pida modificación ni reconsideración de algún 
artículo. Todos los artículos se aprobaron sin ninguna objeción, con

6 La transcripción completa del audio del segundo debate lo tenemos en digital y está 
a disposición de quien lo solicite.



el apoyo de los 17 diputados asistentes. Finalmente, el presidente 
dispuso a Secretaria General se remita al Ejecutivo para la firma 
y publicación en el Registro Oficial. Al final cuando se aprobó la 
creación de la universidad las barras altas llenas de autoridades, 
estudiantes y trabajadores a todo pulmón expresamos:

“Gratitud, gratitud, Honorable Congreso Nacional”

“Seguidamente el Dr. Freddy Espinoza nos llevó a su oficina que se 
llenó por completo después de la creación, donde hubo expresiones 
llenas de emoción, sentimientos, lágrimas de alegría y agradeci
miento a los ilustres diputados que lucharon denodadamente en 
diferentes secciones parlamentarias con una brillante oratoria” 
y que en un capítulo especial de este libro escriben su testimonio. 
Recuerdo la expresión muy emocionada y llena de sentimiento del 
Dr. Freddy Espinoza:

“Hemos luchado por la creación de la Universidad, ahora les toca 
a ustedes un trabajo arduo en favor de la Educación Superior de la 
Provincia de Bolívar”.

En el año 1989 acudimos con el Ing. Gabriel Galarza en calidad de 
director de la Extensión Universitaria de Guaranda y quien escribe 
en calidad de docente de la carrera de Enfermería Comunitaria, a 
la Diócesis de Guaranda donde Monseñor Raúl López Mayorga, 
Obispo de Guaranda le pedimos que escriba en latín un mensaje 
para el logotipo de la nueva Universidad de Bolívar y escribió:

“SAPIENTIA OMNIUM POTENTIOR EST”
“LA SABIDURÍA PREVALECE CONTRA TODO”



En la entrada al campus universitario

Para el logotipo de la Universidad se llamó a concurso abierto, se 
presentaron muchas propuestas y ganó el logo diseñado por el Arq. 
Gorky Dávila y Monseñor estaba en el Jurado calificador.

Logo de la Universidad, inspiración y creatividad del Arq. Gorky Dávila.



En el Registro Oficial No. 225 de 4 de julio de 1989 se publicó la Ley 
de creación de la Universidad Estatal de Bolívar, mediante Decreto 
No. 32 del 29 de junio de 1989 con la firma del Dr. Rodrigo Borja 
Cevallos, Presidente Constitucional del Ecuador, periodo 1988 -1992.
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Entre tonto, la Universidad Estatuí de Bolívar so 
regirá ¡xir «! RvtatuU) de la Universidad Estofa! do 
Guayaquil, en lo que fuere aplicable

TERCERA.— Por esta sola vck d  .Ministerio de 
Finanzas »signará a la Universidad Estatal de Bolí
var lo suma de cincuenta 150) millones de sucres con 
cargo al Presupuesto Genera' dol Estado, que so fi
nanciará con el Incremento de las recaudaciones fis
cales producto de las reformas introducidas a las leyes 
tribulacigs por la Ley No. 00fi. publicada en el lte- 
g:sb o f Viridi No 07 de 29 de diciembre de 1988.

Art. FINAL. La inviente Ley entrará en vigencia 
desde su publicación en <4 Registro Oficial.

Onda cu Quito en la Saia de Sesiones dd  Plenario 
de las Comisiones Legislativas a ios veinte días del 
»*»’.* de junio de mil novecientos óchenla y nueve.

f i.-s i. Nicolás Issa O bando. Precidente de! II. 
CvC.urcso ííaolSíttU, Encargado.— í 1 Dr'. Carlos Ja- 
famflfti Dfnz. Secretario General.

PnliKi»1 Nacionnl, en Quito, a veinte . úueve de 
j n io de io 1 novecientos ochenta y  nue\o.

èromiilgué»’ :
f Ródri: ó  Boria. Presidente Constitucional de '.i 

I'oú'rticn

Es <-->;«a |.o certifico.
t.) Washington Herrera, fjecrotario (kiieraJ rio la 

AclininisTración Pública.

j  V  5 | \  N‘> 62G-A

RODRIGO BORJA
Prasidunt« Constitucional de la República 

Comidera ndo;

Que •;! u de ^ ’(vmlirc de 1%7. W Estado Eeua- 
U>ria¡»> celebró con el Fondo Nacional de Preinrer- 
sión. FONAPRE, un contrato de préstamo por el 
monto de Cincuenta Millones de Sucres 00 100 
'& SO'COO.OOO.W). destinado -o íüituiriar el 9051 del 
cesto de le« estudios parn ia realización del Proyecto 
de Desarrollo Rural ¡cutgral en Fajos de Frontera, 
en la Región Areijüónica.

(f'c- oata -írturveiar la cor.tiouacio;: y terminación 
.0«  -dichos estutfioK e| Directorio <foi FONAPRE. en 
seskiü de 7 de manto del ario « i  ..•.rrsa. ateniendo ía 
soiieitud del Gobierao Nacional, i.a resuelto otorga 
u« préstamo ;nnpiiátono ai Estado Ecuatoriano con 
cargo a los recursos provenientes <krt Contrato -ic 
Préstamo CID TTJ/Sl' -EC;

Oue do conformidad con los Aria. ;o del Doereto 
Dupreino No. H63 y D’ Jel Decreto Ejecutivo No. 7ii2. 
T.iirtieados <rn los Registros Of.ici.-Jen Ncs. .360 de 17 
de junio de :rn  y 192. do '¿1 '.te maya de tí*«, en su 
orden, no ae requiero» de nuevos cKetinvones p,u\i 
103 subpréstamos que otorga el FONAPRE con recu. - 
.so-i provenientes de con’ ratos susentr*. con organfe- 
.•no; -finanderos iaternacionateí,

Registro Oficial 225 del martes 4 de julio del año 19897

7 Documento obtenido en la Biblioteca de la FLACSO Quito



En cumplimiento de la Ley de creación de la Universidad de Bolí
var se procedió a realizar el proceso electoral, fui designado como 
presidente del Tribunal Electoral y la dignidad de rector recayó 
por amplia mayoría en el Ing. Gabriel Galarza López para rector y 
el Ledo. Pedro Pablo Lucio para vicerrector.

Posesión del primer rector de la Universidad de Bolívar en 1989.





Posesión de las primeras autoridades de la Universidad de Bolívar

Equipo que trabajo en varios frentes, para la creación de la Universidad.



Bolivia Romero Pazmiño entrega el nombramiento al primer Decano de la 
Facultad de Ciencias de la Salud.

Seguidamente en el proceso electoral para decanos y vicedecanos 
fui elegido como el primer Decano de la Facultad de Ciencias de la 
Salud.

Primer Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud



Recuerdo eran tantas las limitaciones físicas; que, en el único edificio 
construido por la prefectura, en un aula, en una esquina funcionó 
la Facultad de Ciencias de la Salud y en otra esquina la Facultad de 
Ciencias de la Educación.

Las clases de Enfermería se impartían en aulas prestadas pertenecientes a la 
Facultad de Ciencias de la Educación.

Primera selección de docentes y trabajadores de la Universidad.



La actividad deportiva fue prioritaria desde la creación de la Uni
versidad de Bolívar, participamos en un torneo de la Universidad 
de Guayaquil y luego en torneos interuniversitarios a nivel regional 
y nacional.

No teníamos auditórium, las sesiones solemnes se realizaban en el auditorio 
prestado por la alcaldía.

En mi caso trabajé en la Universidad de Bolívar por cerca de tres 
décadas y me sentí tan identificado con la institución, cerré mi 
consultorio médico, renuncié a médico tratante del Hospital Alfredo 
Noboa Montenegro en Radiología y me dediqué a tiempo completo 
al trabajo en la Universidad de Bolívar, en docencia, investigación, 
Decano en tres periodos, Vicedecano en tres periodos, Director de 
Relaciones Internacionales en varios periodos, director de la Edi
torial de la Universidad de Bolívar hasta mi jubilación.



CAPÍTULO V
LA UNIVERSIDAD ESTATAL 
DE BOLÍVAR; UN SUEÑO 

CONVERTIDO EN REALIDAD
P or: Ing. M anuel R odrigo G aibor B arrag án .

Se dice que los pueblos van, hacia donde 
su educación los lleve; por ello, como ciu
dadano bolivarense comprometido con 

los ideales y aspiraciones de mi tierra, apoyé la 
iniciativa de un grupo de profesionales enfoca
dos en un objetivo claro y justo, contar con un 
centro de educación superior en nuestra pro
vincia, que atienda las demandas del desarrollo 
local, regional y nacional, para contribuir de 
manera directa a formar ciudadanos libres, participativos, respon
sables, capaces de ejercer y defender sus derechos y que sean entes 
productivos para la sociedad; plenamente convencido que el pilar 
fundamental para el desarrollo del país es el talento humano; un 
talento humano formado no sólo con conocimientos sólidos, sino 
con valores y actitudes propositivas que garanticen el camino al 
progreso de la sociedad, cada vez más exigente y compleja.

Esa hermosa etapa de mi vida inició al ingresar a laborar en la 
Universidad de Guayaquil, Extensión Universitaria de Guaranda, 
adscrita a la Facultad de Ciencias Administrativas, Escuela de Ad
ministración de Empresas Agroindustriales, la cual se creó en abril 
de 1979; fue más fácil sin duda, acoplarme al sistema de educación



superior, por la experiencia adquirida como profesor en el Colegio 
“3 de marzo” de la ciudad de San José de Chimbo. La creación de 
la Extensión Universitaria surge a través del convenio interinsti
tucional entre el Consejo Provincial de Bolívar y la Universidad de 
Guayaquil; en 1979, en ese entonces fungía como vicepresidente 
del Consejo Provincial, siendo delegado para gestionar la creación 
de la Extensión, por lo que, junto a docentes y varios bolivarenses 
se inician las gestiones pertinentes.

Inicialmente, se realizaron acercamientos ante un par de univer
sidades del país para dar a conocer la aspiración de la sociedad 
bolivarense de crear una extensión académica de tercer nivel, 
siendo la Universidad de Guayaquil la que decide otorgar el aval 
administrativo y académico para esta iniciativa; por su parte, el 
Consejo Provincial da el aval económico, y es entonces que se firma 
el convenio de creación de la Extensión Universitaria de Guaranda 
con dos carreras: Administración de empresas agroindustriales; y, 
Tecnología avícola. Formé parte de la planta docente de la Extensión 
Universitaria de Guaranda, siendo el primer director, el licenciado 
Pedro Pablo Lucio.

Las primeras clases de la Extensión se impartieron en instalaciones 
del Consejo Provincial y posteriormente, en las aulas del “Colegio 
Técnico Guaranda” con el tiempo y las relaciones entre las dos 
instituciones se estrechaban más y se crearon otras carreras, por 
lo que los profesores de la Universidad de Guayaquil dictaron clases 
en la naciente Extensión Universitaria, cuyo equipo administrativo 
y docente, continuó con la planificación para la creación de otras 
especialidades, con el fin de robustecer la Extensión Universitaria 
y en un futuro próximo, lograr transformarla en un centro uni
versitario autónomo.



Para 1983 por procesos de reestructuración interna, la Universidad 
de Guayaquil dio por terminado el Convenio con el Consejo Provin
cial, debiendo asumir la comunidad académica de la provincia el 
gran reto de garantizar la continuidad de la Extensión Universitaria; 
por lo que, en 1984, cuando me desempeñaba como Prefecto de la 
provincia, se iniciaron las gestiones junto al Ing. Gabriel Galarza 
López y Dr. Jaime Calles Llanos, para elegir el lugar donde fun
cionaría la Universidad y buscar la asignación de recursos para la 
continuidad de la misma.

Con la gestión de la Prefectura y la Extensión Universitaria, llega 
la asignación de recursos desde el Gobierno Nacional, se adquiere 
el predio en la zona de Alpachaca en la ciudad de Guaranda, y con 
asignación presupuestaria de la Prefectura se construye el primer 
edificio, donde comenzó sus actividades académicas la especiali
dad de Administración de Empresas Agroindustriales, para luego 
continuar con su expansión.

Desde 1984 a 1989 la Extensión Universitaria continuó con sus 
actividades por cuenta propia, llegando a tener 5 especialidades:

-  Administración de Empresas Agroindustriales
-  Contaduría Pública y Auditoría,
-  Enfermería
-  Ciencias Pecuarias
-  Educación Física, Deportes y Recreación.

Creación de la Universidad Estatal de Bolívar

La Universidad tuvo un gran crecimiento, y como docente fundador 
me sentí muy complacido del apoyo recibido; y para 1985, ya lejos 
del mundo político, junto a otros docentes fundadores, el equipo 
administrativo, toda la comunidad educativa, y con el apoyo ciu



dadano, luego de varias gestiones ante el Ministerio de Finanzas, 
Congreso Nacional y el CONUEP, se logró la creación definitiva de 
la tan anhelada universidad para la sociedad bolivarense.

En Registro Oficial No. 225 de 4 de julio de 1989 se publicó la Ley 
de creación de la Universidad Estatal de Bolívar, mediante Decreto 
No. 32 de 29 de junio de 1989. Con cinco especialidades, finan- 
ciamiento estatal asignado por dicha ley y disposiciones para su 
conformación interna, arranca formalmente la única universidad 
del centro del país que contaba para ese entonces con la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias, de la cual, tuve el honor de ser elegido 
su primer Decano.

Decanato y Vicedecanato de la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias (1989 -1995; 1999 -  2002)

Primeras autoridades de la Facultad de Ciencias Agropecuarias



El primer proceso de elecciones de autoridades universitarias en 
noviembre de 1989 da inicio formalmente al primer período como 
Decano; siendo reelegido para el período 1992 -1995 ; luego, nom
brado director del Departamento de Producción Animal, de 1995 a 
1999 y finalmente elegido Vicedecano para el período 1999 -  2002. 
La facultad inicia con la carrera de Tecnología Avícola y Adminis
tración de Empresas Agroindustriales; y, con ello, el primer reto, 
completar el claustro docente.

Una de las primeras acciones fue el organizar junto a las autorida
des, la malla académica y buscar el equipo docente, por lo que, se 
firma un Convenio con el Instituto de Ciencias Agropecuarias de la 
Habana -  "Fructuoso Rodríguez Perezca donde tuve la oportunidad 
de viajar para establecer el convenio de cooperación docente, que 
contempló la especialización en las diferentes áreas, en la Repú
blica de Cuba; y con ello, la actualización del pensum académico; 
ya que la Facultad de Ciencias Agropecuarias, se conformó con 
tres escuelas: Ingeniería Agronómica; Ingeniería Agroindustrial; 
y, Medicina Veterinaria y Zootecnia.

El Ledo. Luis Uriarte entrega las credenciales al Ing. Manuel Rodrigo Gaibor



Ante el crecimiento exponencial de la facultad, importantes me
dios de comunicación del país documentaron este trabajo, como: 
“Ecuador Agropecuario” por Teleagro y “Buenos días agricultor” de 
Gamavisión. El material de dichos reportajes muestra parte de los 
proyectos y el impacto que tuvieron los mismos en la provincia y 
el país, a través de una facultad cuyo lema era “Aprender haciendo” 
con frases pintadas en las aulas tales como "Las ideas se plasman 
en realidades con el trabajo intenso y organizado,’’símbolos de una 
metodología educativa que llevaba una marca personal con la frase: 
“La Universidad junto al pueblo”. Con mis colegas, quienes, en algu
nos casos, los conocí como mis alumnos, otros, como compañeros 
de trabajo, y con el tiempo, grandes amigos; realizamos un trabajo 
conjunto, generamos proyectos emblemáticos en la universidad, con 
quienes compartí viajes, celebraciones, anécdotas, adversidades y 
otras tantas historias que recuerdo con tanto cariño.

Entre los principales proyectos recuerdo:

• Laguacoto I; administrado por el CEDEGE
• Laguacoto II; a través del Convenio con el “Proyecto Bolívar” 

eINIAP
• Marcopamba -  Piscifactoría; Proyecto PL480 USAID-Ecuador
• Naguán -  Frutales; en convenio con el Centro de Investigaciones 

de la ciudad de Ambato -  “AMDE”
• Laguacoto -  Lombricultura; en convenio entre la UEB y el Pro

grama “Ecuador estudia”
• Extensión Universitaria en Chimbo; donde se filmó el video de 

“Ecuador Agropecuario”
• Bosque Cashca Totoras -  Estación de altura
• Balsapamba -  Granja Experimental; a través del convenio con 

el Colegio "8 de Noviembre”
• Echeandía -  Extensión Universitaria
• Caluma -  Granja para cultivo de especies tropicales



• Nitiluisa -  Creación de Centro de Estudios de la Escuela de 
Ingeniería Agroindustrial

• Puyaguata -  Formación en ingeniería en Zootecnia.
• Laguacoto -  Avestruces
• Proyectos Comunitarios
• Departamento de Investigación -  Proyectos de desarrollo y 

capacitación docente
• Relaciones Internacionales e Investigación -  visita de investiga

dores nacionales e internacionales a los proyectos de la facultad.
• USAID -  Agencia Interamericana de Desarrollo de EE.UU. -  

proyecto de frutales de hoja caduca.
• Gira científica -  técnica en Botánica tropical -  East Tennessee 

State University.

La vida me ha brindado la gran oportunidad de servir a la sociedad, 
a través de la función pública y la academia, actividades que me han 
permitido ver de cerca las verdaderas necesidades de la población 
y tratar desde el espacio en el que me encuentre, contribuir en la 
construcción de una sociedad mejor para todos; porque sin duda, el 
arte de vivir va de la mano con el arte de servir. Agradezco a todas 
las personas que han sido parte de mi vida laboral; a quienes me 
han acompañado en las tantas aventuras, en tristezas y alegrías; a 
las generaciones de alumnos, hoy apreciados colegas, con quienes 
compartí las aulas y los espacios de prácticas, en días maravillosos 
de interaprendizaje; a todos los guardo en mi mente y corazón. 
Gracias a la gloriosa Universidad Estatal de Bolívar, que me ayudó 
a crecer, personal y profesionalmente.



Primeras utoridades de la Universidad Estatal de Bolivar. De izquierda a derecha: 
Ing. Manuel Rodrigo Gaibor, Decano Facultad de Ciencias Agropecuarias, Dr. 
Estuardo Villagómez, Vicedecano Facultad de Ciencias Agropecuarias, Ing. 
Milton Lara, Vicedecano Facultad de Ciencias Administrativas f , Ing. Gabriel 
Galarza López t ,  Rector, Lie. Pedro Pablo Lucio, Vicerrector, Dr. Jaime Calles, 
Secretario General, Dr. Manuel Albán, Decano Facultad de Ciencias de la Sa
lud, Ing. Diomedes Núñez, Decano Facultad de Ciencias Administrativas, Lie. 
Fernando Vásconez f ,  Decano Facultad de Ciencias de la Educación.

Ing. Manuel Rodrigo Gaibor, Decano Facultad de Ciencias Agropecuarias 
junto a directivos de AIDE del Proyecto PL480 USAID-Ecuador y docentes 
de la facultad.



Carnaval Universitario

Implementación de un Arboreto con los alumnos de segundo año de la Escuela 
de Ingeniería Agronómica.



____  Dr. Manuel Albán Ludo, MSc.

CAPÍTULO VI
UNA PRIMERA PROPUESTA PARA 
EL CAMPUS DE LA UNIVERSIDAD 

ESTATAL DE BOLÍVAR
Por Arq. Manuel García Saltos

Por el año de 1988 dos estudiantes guaran- 
deños y un ambateño de la Facultad de 
Arquitectura y Urbanismo de la Univer

sidad Central del Ecuador, nos propusimos rea
lizar el trabajo de tesis de graduación: “Diseño 
Arquitectónico para el Campus Universitario 
para la extensión Universitaria de la Univer
sidad de Guayaquil, con m iras a la creación 
de la Universidad Estatal de Bolívar, cómo un 
aporte para la extensión universitaria de Guaranda”.

Se dio inicio al proceso de investigación, realizando un análisis 
socio económico de la provincia en donde se detectó una serie de 
necesidades, mismas que debían ser solucionadas; donde unos de los 
problemas era la situación económica de las familias de la provincia, 
en muchos de los casos, con el afán de superación algunos jóvenes 
teníamos que migrar a las grandes ciudades para poder seguir una 
carrera universitaria. Es ahí que, por el año de 1963, algunas auto
ridades y ciudadanos progresistas, vieron la necesidad de crear el 
proyecto de creación de un centro de estudios a nivel superior: en 
la cual se capacite y se tecnifique a la juventud de la bolivarense, 
y región central del país, mismos que al término de su formación 
revertirán sus conocimientos en el desarrollo de la localidad.



Es por ello que los egresados de la Facultad de Arquitectura y Ur
banismo de la Universidad Central del Ecuador, nos propusimos 
realizar el proyecto arquitectónico para el Campus Universitario 
de la Extensión de la Universidad de Guayaquil en Guaranda, que 
luego se convertiría en la Universidad Estatal de Bolívar. Iniciamos 
nuestra investigación acudiendo a los archivos de la Biblioteca de un 
ilustre guarandeño Don Homero Vásconez Benavides, así como de 
la Extensión Universitaria para determinar los orígenes de creación 
del centro de estudios superiores en la ciudad de Guaranda.

ORIGEN DE LA EXTENSIÓN 
UNIVERSITARIA DE GUARANDA8

El pueblo bolivarense ha venido reclamando este derecho que le 
asiste, como es la educación superior, para sus hijos, este pedido 
ha sido formulado en varias ocasiones a los diferentes gobiernos 
de turno que han pasado durante las últim as décadas, como lo 
demuestran los documentos presentados al gobierno de Velasco 
Ibarra en 1972; al régimen m ilitar del Dr. Guillermo Rodríguez 
Lara en 1976, a los personeros de la Junta Militar de Gobierno en 
1979, posteriormente en la sesión de trabajo efectuada en la ciudad 
de Riobamba del 18 de septiembre de 1979; todos estos plantea
mientos venían exponiendo las autoridades provinciales y la Unión 
Nacional de Educadores que presentó un proyecto de creación de 
la Universidad de Guaranda a fin de recibir el respaldo necesario 
de los congresistas.

En el Comité Ejecutivo de la UNE Nacional, que se reunió en Loja 
en 1975, representados por el Presidente de la UNE de Bolívar, el 
Profesor Nelson Bucheli Mejía, acompañado por el distinguido 
ciudadano guarandeño, Don Homero Vásconez Benavides y el

8 Información proporcionada por Don Homero Vascones Benavides



Profesor Cervantes Angulo de San Miguel se debatió el importante 
proyecto.

Pioneros de la gestión en educación superior en Bolívar.

Este centro de estudios debía abarcar especializaciones que no sean 
comunes, a la de otros centros de estudios de nuestras vecinas pro
vincias y siempre que estas facultades coincidan con la necesidades 
humanas y físicas que tenía la región.

En el año de 1976 se conforma un comité pro Universidad de Bolívar 
integrado por algunas personalidades de la Provincia, el mismo 
que estaba presidido por Don Homero Vásconez Benavidez, como 
presidente, quien viene recogiendo el pensamiento popular desde 
abril de 1976 cuya reacción fue la insistencia de la creación de la 
Universidad o Extensión Universitaria que venga a solucionar los 
problemas de la juventud bolivarense.

Al formular este pedido el gobierno de turno manifestó reiterada
mente que sobre este asunto tenían la palabra decisiva los orga
nismos directivos de las universidades y escuelas politécnicas del 
país, o alguna universidad que auspicie la creación de la extensión



universitaria; este pedido fue acogido por un “Comité Especial 
Pro Universidad de Bolívar’,’compuesta por patriotas, hombres de 
cultura, perfectamente concientizados de los que significaba este 
proyecto para el progreso de Guaranda y la provincia, contar con 
un centro de educación superior.

En el 1977 se realiza una serie de gestiones en la Universidad Es
tatal de Guayaquil, ante su máxima autoridad el Sr Rector Doctor 
Antonio Andrade Fajardo: para lo cual el indicado comité con el 
apoyo y respaldo de autoridades y las fuerzas vivas de esta ciudad 
elaboraron un proyecto que contenía las necesidades y factores 
que originan este pedido. El nexo o el vínculo para llegar ante la 
autoridad central de la universidad porteña la consiguió el Sr. Abo
gado Bolívar Bermeo Segura, Decano de la Facultad de Filosofía y 
Ciencias de la Educación.

Luego de tener los antecedentes necesarios el Sr rector, acepta el 
pedido de la hermana provincia de Bolívar y delega una serie de 
comisiones que serán las encargadas de verificar las necesidades de 
la provincia para poder autorizar el funcionamiento de la Extensión 
Universitaria de Guaranda, la misma que adquiere el compromiso en 
la parte legal a excepción de la parte económica, ya que la extensión 
se autofinanciaría por intermedio del Consejo Provincial, el Muni
cipio de Guaranda más las aportaciones de los estudiantes. Luego 
de que las comisiones presentan el informe favorable se autoriza 
el funcionamiento de la Extensión Universitaria con la Carrera de 
Ingeniería en Admiración de Empresas Agroindustriales, tras un 
año de permanentes gestiones ante los directivos de la Universidad 
Estatal de Guayaquil.

El 24 de enero 1978 el Consejo Universitario de la Universidad de 
Guayaquil crea la Extensión Universitaria en Guaranda luego de 
haber ejecutado los estudios acerca de la especialidad académica



que convendría aplicarse en la Extensión Universitaria, en la sesión 
que se efectuó el 9 de mayo de 1978 determinan que será bajo la 
dirección de la Facultad de Administración, con un acontecimiento 
sociocultural se inauguró el 15 de mayo de 1978, acto que lo efectuó 
el Sr Doctor Antonio Andrade Fajardo.

El Consejo Universitario en sesión del 2 de agosto de 1978 ordena 
que se proceda a receptar las matrículas para el primer año de es
tudios, en la que se inscribieron alrededor de 83 estudiantes para 
el curso de nivelación bajo en control de Ciencias Administrativas 
y al mismo tiempo se convoca a un concurso de merecimientos 
para que se ocupen las respectivas cátedras que se dictarían en la 
extensión. Después de una serie de contratiempos que se dio en la 
naciente extensión universitaria, el funcionamiento definitivo se 
consiguió en el mes abril de 1979, siendo rector el Arq. Jaime Polit 
Alcívar; de todas maneras ha sido escuchado el clamor del pueblo 
Bolivarense y gracias al apoyo brindado por la Universidad Esta
tal de Guayaquil con la inclusión de la carrera de Administración 
de Empresas Agroindustriales, cuyo perfil profesional, pensum 
de estudios y sus respectivos programas analíticos buscaban dar 
respuesta a la difícil situación socioeconómica por la que ha venido 
atravesando la provincia, a sus necesidades históricas y a la demanda 
estudiantil con la que cuenta la región.

Por el año de 1986 se da inicio a la Escuela de Contabilidad Pública 
y Auditoria ante la necesidad de contar con personal especializado 
para esta área, quienes ocuparan los diferentes cargos en la provin
cia. Otras de las necesidades ha sido la creación de nuevas carreras 
que estén acordes con los requerimientos de la región donde se trate 
de incentivar a la juventud hacia el desarrollo agropecuario; de la 
salud, qué son las áreas donde existen déficit de personal idóneo, es 
por eso que se plantea la creación de la carrera de Tecnología Avícola 
en 1987, que beneficiará la producción y la calidad de sus productos.



Por el año de 1988 comienza a funcionar Ciencias de la Salud, con 
la carrera de Enfermería Comunitaria, la misma que impulsará el 
mejoramiento de las condiciones de vida de los pacientes de los 
diferentes centros de salud de la provincia y el país. En el año de 
1988 se apertura la carrera de Educación Física, ante la urgencia 
y necesidad de atender a este sector en los diferentes puntos de la 
Provincia; y porque la preparación física del individuo es la base 
para su desarrollo integral.

Para el proceso de investigación del proyecto arquitectónico para el 
Campus Universitario de la ciudad de Guaranda, se visitaron varias 
universidades del país, analizando la infraestructura que disponían 
dichos centros de Educación así como la entrevista a diferentes 
señores rectores, como el de la Universidad Central del Ecuador, 
Universidad Técnica de Ambato, Universidad Técnica Equinoc
cial, Universidad Católica de Guayaquil, la Universidad Estatal de 
Guayaquil, Universidad Vicente Rocafuerte de Guayaquil; con los 
señores Directores de planeamiento de la PUCE, al señor Decano 
de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central del 
Ecuador; con el Director de Planeamiento del CONUEP, con el Ing. 
Gabriel Galarza director de la Extensión Universitaria de Guaranda 
y con el asesor Pedagógico de la Dirección Provincial de Educación 
de Bolívar; Obteniendo varios criterios de la funcionalidad de los 
centros de estudios superiores así como del desarrollo académico 
de los mismos.

Se realizó un estudio de las carreras que venían funcionando en la 
extensión Universitaria de Guaranda, así como de las futuras ca
rreras que se planteó en el proyecto de creación de la Universidad 
de Bolívar con las siguientes carreras que a continuación se detalla:

Área Administrativa: Ingeniera en Administración de Empresas 
Agroindustriales, Contaduría Pública y Auditoria; Contabilidad



Agraria; Administración Educativa; Economía Agraria;

Área Agropecuaria: Tecnología Agrícola; Tecnología en Porcinos; 
Tecnología en Ecología; Tecnología en Cítricos; Topografía Agraria; 
Tecnología Agroindustrial; Ingeniera Agropecuaria

Área de la Salud: Enfermería Comunitaria; Tecnologías Médicas; 
Promotores de Salud

Área de educación; Educación Física; Sociología y Antropología

La población estudiantil de la extensión universitaria, en su inicio, 
en el periodo académico 1979-1980 era de 104 alumnos, para el 
periodo 1988-1989, asciende a 471 alumnos, con un crecimiento de 
un 18,53% anual de promedio según datos proporcionados por el 
Archivo de la Extensión Universitaria. En el año de 1988 existían 
21 universidades y escuelas politécnicas en el país de las cuales 14 
eran universidades públicas, y 7 entre particulares católicas y laicas 
(Archivos CONUEP).

En la provincia Bolívar en aquella época existían 27 colegios; de los 
cuales 14 eran en humanidades, 7 en ciencias agropecuarias 3 en 
ciencias administrativas y contaduría, 1 de música, 1 en Adminis
tración, 1 en contabilidad, 1 en electrónica y mecánica de los cuales 
egresaban entre 1000 y 1100 alumnos. Una vez analizado todos 
estos parámetros y determinada la ubicación del terreno donde se 
encontraba implantada la extensión universitaria de Guaranda en 
el sector de Alpachaca, y existiendo terrenos aledaños disponibles, 
se dialogó con la autoridades de la Extensión Universitaria para 
que inicien el proceso de expropiación de los terrenos aledaños, 
donde se implantará el diseño del campus universitario; el modelo 
responde al tipo de universidad que se crea, con carreara cíclicas 
de acuerdo a las necesidades del mercado ocupacional, para que



no exista saturación de profesionales, es por eso que se diseñaron 
los diferentes bloques de aulas, laboratorios, espacios complemen
tarios entre otros, es decir no se propuso edificaciones para cada 
facultad, más bien espacios generales y comunes para que sea útil 
para todas carreras.

Una vez obtenidos los datos estadísticos de la Extensión Universita
ria y de la Dirección de Estudios de la provincia Bolívar, se proyectó 
el Campus Universitario, con una capacidad para 3000 estudiantes 
hasta el año 2000.

DE LAS EDIFICACIONES

Como se mencionó anteriormente el proyecto de la Ciudadela Uni
versitaria se componía de varios edificios que van a ser descritos 
a continuación:



En el edifico de la Administración se ubicaría todo el personal in
dispensable para la correcta administración de la Universidad, en
contrándose locales como el Rectorado, Vicerrectorado, Decanatos, 
Subdiaconatos, Secretaria General, Editorial, Documentación, etc.
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En el edificio de servicios complementarios están los espacios 
destinados a salas de exposiciones, Bar, Restaurant, Biblioteca, 
Departamento Médico-Odontológico, Psicológico, Servició Social, 
y Departamento de Cultura. En el edificio de aulas, se diseñó aulas 
generales, aulas especiales con capacidad para 30-60  estudiantes, 
salas de audio visuales, aula magna, asociaciones de escuela, área 
para profesores etc.
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En el edificio de laboratorios y talleres se ha procedido de manera 
racional capaz de que el estudiante pueda identificar sin mayor pro
blema el laboratorio o taller al que se le ha destinado. Existieron la
boratorios con capacidades que van desde los 8 hasta 30 estudiantes, 
centros de investigación, et. Dichos laboratorios y talleres tendrían 
una dotación suficiente de materiales para que pueda cumplir con 
su objetivo. El edificio donde funciona la Extensión Universitaria 
pasaría a ser exclusivamente de aulas, por tener dimensiones para 
desarrollar actividades docentes.

El auditorio tiene una capacidad de 650 personas, este local se desti
nará a espectáculos culturales, sesiones solemnes, donde se requiere 
de una acústica muy particular, también se planifico salones de 
conferencia con capacidad de 35 a 40 personas.



La sala de uso múltiple con capacidad para 850 espectadores en los 
graderíos, esta se la definió como taller y como coliseo, ya que en él 
se pueda practicar simultáneamente 4  grupos o más dependiendo 
de la actividad a realizar.

£1 gimnasio estaría dotado de todos los requisitos para que se desa
rrollen actividades físicas y específicas para la formación integral 
del estudiantado.



Todas las edificaciones descritas debían tener áreas principales y 
complementarias, así como la plaza central de vinculación estaba 
diseñada de tal manera que cumpla como sitio de esparcimiento o 
de transición, en el ágora está diseñado para una capacidad de 100 
personas en donde se desarrollarán actos culturales al aire libre, 
asambleas etc.

Las áreas deportivas estarían dotadas de una cancha de fútbol, pista 
atlética con 8 carriles, además se diseñó zonas de práctica depor
tiva, con 2 canchas de Tenis, 3 canchas de Baloncesto y 3 de Vóley.



RELACIÓN DE ACTIVIDADES

ASPECTOS FORMALES

Se caracterizó el edificio de acuerdo a la tipología de educación 
utilizando elementos de identificación, el ingreso principal se lo 
ubicó con una plaza peatonal. Luego del análisis de tipo de univer
sidades se definió que las edificaciones por su tipología requerían 
de un tratamiento de monumentalidad para esto se optó por una 
arquitectura en la que se plasmó todos los deseos de un pueblo 
como solución se optó por la arquitectura llamada postmoderna 
dicha arquitectura recoge todos los elementos formales estéticos 
del pasado y los aplica en una estructura moderna.

Se debe manifestar que el proyecto presentado en su época, fue cam
biado sustancialmente, debido a la falta de apoyo de las autoridades 
del cantón, que no existió el apoyo necesario para la expropiación 
de los terrenos aledaños, para que se haga realidad este proyecto. 
A pesar de que se presentó en la Presidencia de la República de



ese entonces el mencionado proyecto, no se pudo continuar por lo 
señalado anteriormente. Anexamos fotos históricas del sector de 
Alpachaca donde se encuentra ubicada el Campus principal de la 
Universidad Estatal de Bolívar.

Hoy cuando la institución cumple XXXVI años de vida, ha crecido 
grandemente en infraestructura con varios campus que hemos 
construido, en nuestro corazón y en nuestro pensamiento queda 
la sana satisfacción de haber contribuido en aquel tiempo con los 
justificativos arquitectónicos para la creación de nuestra emble
mática Universidad Estatal de Bolívar.



CAPÍTULO Vil
LOS CIMIENTOS DE LA ESCUELA DE ENFERMERÍA: 

UN IMPULSO VITAL PARA EL NACIMIENTO DE 
LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE BOLÍVAR

Por Leda. Urna Paredes de Larrea

En mi memoria persisten los ecos de una 
tarde entre los meses de abril y mayo, 
cuya fecha exacta no recuerdo siendo 

el año 1988, el sonido del teléfono irrumpió la 
rutina familiar, anunciando una conversación 
que invitaría a sembrar la semilla de una tras
cendental transform ación educativa para la 
provincia de Bolívar; al otro lado de la línea, la 
voz del ingeniero Gabriel Galarza López, enton
ces director de la extensión de la Universidad 
de Guayaquil en la ciudad de Guaranda, resonaba con una visión 
clara y un propósito definido.

En aquel entonces, mi labor profesional se centraba en la enseñanza 
de primeros auxilios en el prestigioso Colegio Nacional Ángel Poli- 
bio Chávez de Guaranda, mi trayectoria como enfermera graduada 
de la prestigiosa escuela de enfermería de la Universidad Central 
del Ecuador, y forjada en las filas del Ministerio de Salud Pública, 
me había brindado la invaluable oportunidad de participar desde 
temprana edad en proyectos de atención primaria, nutriendo mi 
vocación y permitiéndome expandir m is horizontes a través de 
becas internacionales auspiciadas por la Organización Mundial de 
la Salud (OMS). Esta enriquecedora experiencia se complementaba 
con mi rol como jefa de enfermeras de la provincia de Bolívar, un



cargo que me había otorgado una perspectiva integral de las ne
cesidades y desafíos del sector salud local.

Aquella llamada telefónica se erigió como un umbral, una invita
ción a ser parte activa de un ambicioso proyecto que comenzaba a 
tomar forma: la creación de la carrera de Enfermería dentro de la 
Extensión Universitaria de Guaranda. El objetivo primordial era 
brindar una formación de calidad a los bachilleres de la ciudad y 
de toda la provincia, abriendo nuevas oportunidades de desarrollo 
profesional y fortaleciendo el sistema de salud local. En Guaranda, 
el Dr. Manuel Albán ya había avanzado significativamente en la 
concepción de este proyecto visionario. Paralelamente, desde la 
ciudad de Guayaquil, las licenciadas en enfermería Teodora Molina 
y Benilda Menéndez aportaban su experticia como coordinadoras 
de la naciente escuela, bajo la dirección de la experimentada licen
ciada Talía Terán de Endara.

Con un espíritu de colaboración inquebrantable y una dedicación 
encomiable, en septiembre de ese mismo año, logramos un hito 
trascendental: la apertura de dos paralelos de la carrera de Enfer
mería de la Universidad de Guayaquil en Guaranda. Este momento 
subliminal marcó el inicio de lo que hoy con orgullo conocemos 
como la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Estatal 
de Bolívar.

Sin embargo, el alumbramiento de lo que se materializaría como 
la pujante Escuela de Enfermería no fue un acto fortuito, sino el 
resultado de un esfuerzo colectivo y un apoyo tenaz. La visión y el 
liderazgo del ingeniero Gabriel Galarza López fueron fundamen
tales, al igual que la dedicación incansable del Dr. Manuel Albán 
Lucio y la invaluable colaboración de las profesionales de Guayaquil. 
Con una apertura encomiable, estas profesionales organizaban 
extenuantes jornadas de trabajo que trascendían las distancias



geográficas, alternando reuniones en ambas ciudades para llevar 
a cabo tareas cruciales: la selección de profesionales idóneos para 
la docencia, el diseño de un currículo pertinente y riguroso, la ca
pacitación pedagógica de los futuros instructores, y la meticulosa 
coordinación de horarios, distributivos y prácticas formativas.

Incontables fueron los viajes a Guayaquil, convertidos en verda
deras peregrinaciones académicas, donde tuvimos el privilegio de 
presenciar cómo estas expertas profesionales en salud transmitían 
su valioso conocimiento y su pasión por la enfermería a las futuras 
profesionales.

En esta etapa fundacional, se incorporaron profesionales de gran 
valía y vasta experiencia en el ámbito de la salud, quienes replicaron 
en las aulas la rigurosa formación que habían recibido. Entre ellos, 
recordamos con gratitud a las licenciadas Marcela Larrea, Elena 
Valdivieso, Maura Muñoz y Gladys Naranjo, así como a los doctores 
Raúl Secaira y Eduardo Calles. El licenciado Edgar Moya, con su 
experiencia y formación en las asignaturas sociales, complementó 
este equipo de pioneros.

Un hito significativo en este proceso fue el inicio del primer curso 
preuniversitario en julio de 1988, que congregó a alrededor de 120 
estudiantes ávidas de conocimiento. Esta notable acogida refle
jaba la profunda necesidad y la gran aceptación que la Escuela de 
Enfermería generaba en la comunidad guarandeña y bolivarense.
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Autoridades, docentes y estudiantes del primer año de Enfermería Comunitaria

Este primer paso, aunque modesto en sus inicios, fue dado con la 
firmeza y el respaldo de la Universidad Estatal de Guayaquil. Se 
logró gracias al esfuerzo incansable y la labor titánica del ingeniero 
Gabriel Galarza y el licenciado Pedro Pablo Lucio, quienes nunca 
desfallecieron en su visión de crear una Alma Máter para la provin
cia de Bolívar. En aquel entonces, las limitaciones eran evidentes, 
y la necesidad de mantener una presencia constante en Guayaquil 
para presentar el proyecto ante el Consejo Universitario era una 
tarea prioritaria para obtener la aprobación oficial de la apertura 
de los paralelos de la extensión.

En este contexto, el apoyo del rector de la Universidad Estatal de 
Guayaquil, Dr. Jaime Polit Alcívar, fue crucial. Sus múltiples visitas 
a Guaranda para observar de cerca el progreso de los proyectos 
aprobados fueron un testimonio de su compromiso con el desarrollo 
educativo de la región.



Los viajes a Guayaquil eran una constante, y ante la ausencia de 
un vehículo institucional, debíamos recurrir al transporte público. 
En ocasiones, el prefecto en funciones de aquel año, el Dr. Bayardo 
Poveda Vargas, dentro de los límites de sus competencias, facilitaba 
el uso del vehículo de la prefectura para gestionar los trámites que 
debían realizarse en el puerto principal. Estos esfuerzos culminaron 
con la aprobación del Consejo Universitario, un momento de gran 
júbilo y reconocimiento al arduo trabajo realizado. Poco después, 
fui nombrada oficialmente Coordinadora de la carrera de Enfer
mería de la extensión de la Universidad en la ciudad de Guaranda, 
asumiendo con profunda responsabilidad este nuevo desafío.

El siguiente horizonte que se vislumbraba era aún más ambicioso: la 
creación de la Universidad Estatal de Bolívar, un sueño largamente 
acariciado por los promotores del desarrollo provincial y liderado 
por el Ing. Gabriel Galarza.

Con la Escuela de Enfermería ya en funcionamiento, Otras carreras 
comenzaron a unirse a este noble ideal. Tal fue el caso de la carrera 
de Educación Física, impulsada con entusiasmo por el licenciado 
Napoleón Gamboa, entonces director de carrera en Guayaquil, a 
quien lo unía un fuerte lazo de amistad con el profesor Alonso Larrea 
Calero, y quien por solicitud del licenciado Gamboa fue invitado 
también para poner en marcha esta nueva oferta académica.

Este crecimiento constante acrecentaba la imperiosa necesidad de 
consolidar una universidad propia, dotada de autonomía económica 
y académica. En este cometido, el ingeniero Galarza, junto con otros 
profesionales comprometidos, trabajaron incansablemente en la 
elaboración de proyectos sólidos, la presentación de justificativos 
convincentes sobre las necesidades de la provincia, y la construcción 
de consensos amplios. Sus esfuerzos rindieron frutos cuando, con 
el valioso apoyo de los diputados provinciales ingeniero Juan Carlos



Camacho y doctor Fredy Espinoza, el Congreso Nacional abordó y 
aprobó la creación de la Universidad Estatal de Bolívar.

"Cómo no recordar aquel día en  que con el Dr. M anuel Albán y  las 
alumnos de Enfermería viajam os a  Quito en un bus de la Cooperativa 
de trasportes Caluma, para asistir al segundo debate donde se aprobó  
la creación de la Universidad Estatal de Bolívar, y  en las barras altas 
nosotros con nuestras alum nas gritam os a  todo pulmón: Gratitud, 
gratitud Honorable Congreso Nacional, acontecimiento histórico que 
quedará por siem pre en nuestros corazones"

Posteriormente, el 4  de julio de 1989, el doctor Rodrigo Borja, Pre
sidente Constitucional de la República del Ecuador, se sumó a este 
anhelo colectivo, promulgando el decreto que otorgaba la tan ansia
da autonomía a la nueva institución, asignándole recursos directos 
para su crecimiento y fortalecimiento. Desde aquel trascendental 
momento en adelante, el trabajo continuó siendo intenso, con la 
firm e determinación de llevar a nuestra alma mater al sitial de 
prestigio y excelencia en la formación de profesionales calificados 
en cada una de las carreras que, con el tiempo, se fueron aprobando. 
La Universidad Estatal de Bolívar se consolidó, así como un motor 
de desarrollo fundamental para la provincia, irradiando conoci
miento y oportunidades.

Es imperativo reiterar el compromiso y la visión de personalida
des como el ingeniero Gabriel Galarza López, el ingeniero Pedro 
Pablo Lucio y el doctor Manuel Albán, con quienes tuve el honor 
de compartir este apasionante camino, su liderazgo y dedicación 
fueron pilares fundamentales en esta empresa que elevó a nuestra 
provincia como un referente en la formación profesional de calidad, 
dejando un legado imborrable para las generaciones futuras.



CAPÍTULO VIII
MI HISTORIA LABORAL 

UNIVERSITARIA
Por Rosita Álvarez Bonilla.

«UNIVERSIDAD ESTATAL DE BOLÍVAR,
TE AMARÉ POR SIEMPRE, ANHELO QUE 
TRASCIENDA EN EL TIEMPO, QUE 
SU EXISTENCIA SEA ETERNA”.

Ingresé a ser parte de la Universidad Estatal 
de Guayaquil, Extensión Universitaria de 
Guaranda el 1 de noviembre de 1987, gracias 

a la gentileza del Ing. Gabriel Galarza López, 
director de la misma, a quien guardaré mi con
sideración y gratitud toda mi vida.

Empecé a laborar como Auxiliar de Biblioteca, en el primer edificio 
administrativo y académico ubicado en el sector de Alpachaca, tuve 
el gusto de conocer y compartir actividades laborares con: Lie. Pe
dro Pablo Lucio, Subdirector, Bolivia Romero Pazmiño, Secretaria 
del Director, Lie. Rodrigo Güillín Secretario General, María Catina 
Espinoza Guerrero, Secretaria de la Secretaría General, Ing. Fidel 
Noboa, Administrador de la Extensión, Enrique García Pazmiño, 
Eli Geremías Naranjo Llumiguano, María Luisa Fernández Meza, 
Auxiliares de Servicio, Gerardo Lucio (+), Guardián; todos ellos como 
empleados administrativos. Como docentes conozco a: Javier García 
López, Diomedes Núñez Minaya, Eduardo Calero Arregui, Nelson 
Bucheli Mejía, Luis Uriarte Izurieta, Manuel Albán Lucio, lima Pa



redes Llanos, Marcela Larrea, Elena Valdiviezo Arroyo, Raúl Secaira 
Dur ango, Vilma Villacís, Alonso Larrea, Milton Barragán Camacho, 
Manuel Rodrigo Gaibor, Carlos Balda Rada, Adolfo Ballesteros, Jonny 
Rojas, entre otros. El horario de trabajo era de 14:00 a 22:00, con 
el objetivo de favorecer las actividades académicas de la carrera 
de Ingeniería en Administración de Empresas Agroindustriales.

En ese entonces Alpachaca, lugar donde luce imponente nuestra 
Universidad Estatal de Bolívar, era considerado como sector rural, 
todos sus alrededores eran campos cultivables, ciénegas y pastizales, 
acudíamos a nuestro lugar de trabajo a través de los vehículos de las 
personas que poseían el mismo, o a su vez caminando; en la noche 
era una odisea, compartíamos experiencias inolvidables, porque 
bajábamos caminando en jorgas, debido a que no había suficiente 
iluminación y todo el sector desde la Ciudadela Primero de Mayo, 
hasta la Extensión era poco poblado y poco iluminado.

Laborando en la cartera de Enfermería Comunitaria en 1989



Luego desempeñé las labores de secretaria en las carreras de Tec
nología Avícola, y Enfermería. Para ese entonces el Ing. Gabriel 
Galarza, ya tenía en su m ente un objetivo claro y grande, “ser 
independientes de la Universidad de Guayaquil” debido a que 
los trámites requerían gran esfuerzo físico y económico, porque 
había que realizarlo en la ciudad de Guayaquil y a veces resultaba 
engorroso; por citar un ejemplo sencillo; para lograr consolidar mi 
contrato de trabajo, tuve que viajar muchas veces, en compañía 
del Ing. Fidel Noboa, un caballero a carta cabal, me decía “no se 
desespere su contrato saldrá,”hay que tener paciencia, concluyó 
diciéndome: “mi contrato salió a los 33 viajes,”yo iba por el quinto 
viaje (Risas)... entonces le dije, “no llego ni a la mitad de sus viajes” 
luego de legalizar mi contratación, simplemente cobré mis haberes 
en el mes de mayo de 1988.

Para cumplir su sueño añorado el Ing. Gabriel Galarza y su equipo 
de trabajo se puso manos a la obra en la elaboración del proyec
to de creación de la universidad, entonces el señor director nos 
comprometió a todo el personal administrativo, para esa época no 
contábamos con telefonía fija, poco tiempo después ya contamos 
con ese servicio todo el sector norte, recuerdo tanto los números 
telefónicos (980121) de la dirección y (980122) de la subdirección, 
este medio de comunicación sirvió para que el señor Director de 
la Extensión nos llamara sábados o domingos, su trato fue muy 
cordial, nos decía con mucho cariño “Guaguas o guaguitas” por 
favor contestarán el teléfono, como el objetivo era de trascenden
tal importancia, jam ás nos negamos a trabajar hasta sábados y 
domingos, todo esto fue muy satisfactorio.

Se conformaron comisiones responsables para solicitar apoyo a 
algunas universidades, instituciones públicas y privadas, una de 
ellas fue la que conformamos con el Dr. Manuel Albán Lucio, un 
docente muy propositivo y mi persona, viajamos en transporte



público en horas de la madrugada a Ibarra a la Universidad Técnica 
del Norte donde nos recibió el Dr. Antonio Posso Salgado y el Ec. 
Armando Estrada a quienes a quienes explicamos el objetivo de la 
visita, que requeríamos el apoyo institucional para la creación de la 
universidad en nuestra ciudad, toda vez que ya teníamos 10 años de 
existencia como Extensión Universitaria de Guayaquil, existía una 
gran coyuntura de amistad para con el Ing. Galarza, por lo que su 
apoyo fue incondicional. Nos recibieron muy gentiles mostrándose 
muy optimistas frente a la explicación de nuestra presencia, su 
apoyo fue muy importante.

También viajamos al cantón Chillanes a solicitar apoyo de las fuer
zas vivas del cantón, recuerdo entre ellas al párroco de la comuni
dad como también al dirigente del Banco de Fomento. Concluido el 
proyecto de creación fue presentado ante el organismo competente, 
fue en el gobierno del Dr. Rodrigo Borja Cevallos, Presidente de la 
República, y como apoyo coyuntural el Diputado Ing. Juan Carlos 
Camacho Dávila. Luego de un largo proceso de aprobación, llegó 
el momento apasionante, nos encontramos en una sala de espera 
de la Extensión Universitaria, hasta altas horas de la noche a la 
espera de la noticia que debía salir del Congreso Nacional, fue la 
noche del 29 de junio de 1989, cuando nació nuestra Universidad, 
todos los presentes gritamos de emoción compartimos muchos 
abrazos de felicidad, luego su publicación en el Registro oficial 225 
del 4  de julio de 1989.

Es desde esa fecha que contamos con la Universidad Estatal de 
Bolívar, sus primeras autoridades: Ing. Gabriel Galarza López, 
Rector y Lie. Pedro Pablo Lucio Gaibor, Vicerrector, a través de su 
gestión el reconocimiento institucional nacional e internacional 
fue histórico. Desde ese entonces, formé parte del estamento ad
ministrativo hasta el año 2023, complacida de haber laborado con 
afán y responsabilidad por varias dependencias de la Universidad,



como fue en la Facultad de Ciencias de la Educación, Vicerrecto- 
rado, Rectorado, Facultad de Ciencias Administrativas, Gestión 
Empresarial e Informática, donde contribuí dentro del proceso que 
todas las instituciones de Educación Superior debíamos cumplir el 
“Mandato Constituyente No. 14 que ordenaba al CONEA- Consejo 
Nacional de Evaluación y Acreditación- elaborar un informe técnico 
sobre el nivel de desempeño institucional de los establecimientos 
de educación superior, a fin de garantizar su calidad” , resultado 
de esto nos ubicamos honrosamente en Categoría B.

Luego pasé a laborar en la Secretaría General y finalmente me des
empeñé como Asistente Administrativa en la Dirección de Investi
gación y Vinculación, área de trascendental importancia con la que 
contribuimos en el año 2019 en la acreditación de la universidad que 
es un proceso a cargo del CACES -  Consejo de Aseguramiento de 
la Calidad de la Educación Superior- es el organismo que otorga la 
acreditación a las universidades y escuelas politécnicas, de lo cual 
me siento muy orgullosa de haber formado parte de este equipo de 
trabajo y de contar con la UEB acreditada.

Cabe mencionar que la UEB, cumple su misión formando profesio
nales que llevan en alto su nombre en el desempeño laboral a nivel 
nacional e internacional; sin embargo, también constituye el polo 
de desarrollo de nuestra ciudad, marcando un antes y un después, 
su presencia demuestra un crecimiento económico sostenido en 
la ciudad, lo cual debe ser reconocido y aplaudido por autoridades 
y población en general.

De otro momento importante de mi vida universitaria, puedo ano
tar es que “fui una de las personas que solicitaron al señor rector 
Dr. Arturo Rojas que se nombre el Campus m atriz, Campus Dr. 
Gabriel Galarza López, ilustre Bolivarense, como un reconoci
miento al gestor de la Universidad, con el fin  de que su nombre



sea reconocido por las nuevas generaciones de juventudes que 
se eduquen en nuestra universidad”.

Como anécdota puedo comentar que cuando trabajamos en la épo
ca de la Extensión, el trabajo administrativo y académico fue tan 
esmerado y muy fraternal, debido a que las primeras promociones 
de estudiantes eran de personas muy conocidas de la ciudad y el 
trato fue muy cordial. Como empleados administrativos el tiempo 
que transcurría en el trabajo era tan ameno y cordial, como nuestro 
segundo hogar, de tal manera que pedíamos no salir de vacacio
nes, preferíamos que nos paguen las vacaciones y eran aceptados 
nuestros pedidos.



CAPÍTULO IX
MI GRATITUD A LA 

UNIVERSIDAD ESTATAL 
DE BOLIVAR

PorAb. Enrique García Alarcón

Agradecido por la oportunidad que se 
me brinda para escribir las vivencias 
compartidas con compañeros, docen

tes, autoridades, personal administrativo y de 
servicios de la naciente Extensión Universitaria 
de la Universidad Estatal de Guayaquil y que en 
lo posterior fui parte de la lucha incansable de 
los estamentos que conseguiría cumplir con 
el sueño de tener la anhelada autonomía, para tomar el nombre de 
Universidad Estatal de Bolívar.

Permítanme hacer una breve reseña de m i transitar académico 
para el ingreso al Alma Mater Bolivarense, en la vida muchas veces 
a pesar de menospreciar a las instituciones educativas luego se las 
tiene que optarlas y en m i caso en particular me han permitido 
obtener títulos profesionales que han sido el soporte académico 
para desempeñarme como docente universitario y es así que por 
el año 1971 luego de terminar mis estudios primarios en la Escue
la Gustavo Lemos, se me sugirió que ingrese al Colegio Técnico 
Guaranda para graduarme de Contador Público Autorizado, título 
con el que se podía ingresar a trabajar en el servicio público o pri



vado como Contador y poder llevar y firmar los procesos contables 
que permitan obtener los Estados Financieros, pero más pudo el 
fervor de estudiar en el Patrón Pedro Carbo, obteniendo el título 
de Bachiller en Humanidades Modernas especialidad Físico, Ma
temático, Químico, Biológico en el año 1977, siempre tuve mucha 
afinidad con las Matemáticas y mi anhelo era ser Ingeniero Civil, 
cursé esa carrera pero no la pude culminar.

Por los años 1977 personajes bolivarenses y varias organizaciones 
realizaban gestiones en la Facultad de Administración de la Uni
versidad Estatal de Guayaquil para la creación de una de una de sus 
carreras en nuestra ciudad de Guaranda, luego de los estudios y 
análisis del caso se consiguió la creación de la carrera de Ingeniería 
Agroindustrial, ya que al ser la provincia de Bolívar eminentemente 
agrícola y ganadera se debía formar profesionales que se involucren 
en el proceso de la materia prima, las gestiones lograron su objetivo 
y es así que se inician las actividades académicas.

En el año 1985 ingresé a la Extensión Universitaria a la carrera 
antes indicada, cuyas actividades académico -  administrativas 
se desarrollaban en las aulas de la escuela Dina María del Pozo, 
ubicadas en la ciudadela Primero de Mayo, para la época la m o
vilización era bastante precaria no había el servicio de transporte 
urbano y teníamos que hacerlo a pie y más sacrificado todavía para 
compañeros que venían de San Miguel, Chimbo, La Magdalena, 
recordarles que el horario de clases era de 17h00 a 21h00, pero el 
deseo de superación vencía esas dificultades.

Es muy grato recordar a nuestros docentes: Lie. Pedro Pablo Lucio, 
Dr. Eduardo Calero, Lie. Miguel Montero y Lie. Luis Uñarte. Recuerdo 
también con mucho cariño a mis compañeras y compañeros de aula 
que tenían mucha fe en la naciente institución, no los menciono 
por temor a excluir a algunos. Como autoridades y personal de



apoyo laboraban el Ing. Gabriel Galarza L., Lie. Rodrigo Guillin, Lie. 
Bolivia Romero, Lie. Katina Espinoza, Sra. María Luisa Fernández, 
Sr. Gerardo Lucio y Sr. Enrique García P.

Desde el comienzo fue un honor representar a nuestra universidad

A la par de cumplir con el proceso Académico se desarrollaban acti
vidades culturales y de vinculación con la comunidad, es así que se 
empezó a conformar el grupo de Música y Danza, entre los cuales 
recuerdo a Jaime García Saltos y Marco Jácome entre sus primeros 
integrantes y se empezó a participar con nuestras comparsas en los 
carnavales de los diferentes cantones. Gracias a los conocimientos 
adquiridos específicamente en el área contable, tuve la oportunidad 
de ingresar a trabajar en el Banco Central del Ecuador, sucursal 
Guaranda en el año 1987, la vida nos da esas lecciones, pues les decía 
que no estudie el bachillerato en esa área del conocimiento y por 
tanto solo podía cumplía las funciones de auxiliar de Contabilidad 
sin que puede ejercer la de Contador por no ostentar el título para 
legalizar los Estados Financieros.



Por razones de mi trabajo tuve que retirarme de los estudios, pero en 
la medida de mis posibilidades apoye en la lucha de las autoridades 
de la extensión; autoridades provinciales y de la extensión se logró 
la ansiada autonomía, creándose nuevas carreras entre ellas Conta
bilidad y Auditoría, Enfermería, Agronomía, Educación Física, etc.

Fuimos parte de la actividad deportiva y siempre campeones

Continúe con mis estudios en la carrera de Contabilidad y Auditoría, 
misma que me permitió obtener el título de Licenciado, lamen
tablemente el Banco Central del Ecuador cerró sus puertas en las 
diferentes sucursales del país, gracias al reconocimiento por mi 
desempeño académico y de liderazgo estudiantil, se me brindó 
la oportunidad de ingresar como docente contratado a la Univer
sidad con el compromiso de ir adquiriendo más conocimientos 
académicos.

Es así que forme parte del Tribunal Electoral Universitario, recuerdo 
al Dr. Manuel Albán como presidente, el Ledo. Alonzo Larrea, Arq. 
Manuel García, Ing. Nelson Monar, entre otros que actuamos con 
transparencia y nadie objeto el triunfo de las primeras autoridades.



Posesión del Ledo. Pedro Pablo Lucio como primer vicerrector.

Es importante mencionar que la Universidad Estatal de Bolívar 
me ha dado la oportunidad de prepararme dentro de los primeros 
Especialistas en Docencia Universitaria, cursado en la Universidad 
de Nariño con sede en Pasto Colombia, pues el presupuesto de la 
Universidad estaba sustentado por el número de docentes de Cuarto 
Nivel, luego curse la Maestría en Gerencia Educativa dictada en 
nuestra Alma Mater y el Diplomado en Talento Humano dictado 
en Instituto Tecnológico Superior Monterrey de México, además 
cursé los estudios en Derecho, obteniendo el título de Abogado de 
los Tribunales de Justicia.

Durante mi trayectoria al servicio de la Universidad a más de impar
tir la cátedra, me desempeñé como Director Administrativo, Vicede- 
cano(e), Presidente del Tribunal Electoral Universitario, Subdirector 
del Sistema Universitario de Educación a Distancia, coordinador del 
convenio entre los institutos de pedagogía del centro de país, para



la profesionalización de los profesores primarios, formé parte de 
los equipos de Indorfútbol en los campeonatos interinstitucionales 
logrando un campeonato, participando del reconocido Carnaval 
Universitario con los Centros en convenio con los Institutos Pedagó
gicos del Centro del país, es decir que se hizo actividades culturales, 
deportivas y de vinculación con la colectividad.

Quedo eternamente agradecido con la Universidad Estatal de Bo
lívar por la oportunidad que me dio para obtener mis formación 
académica y la oportunidad de compartir esos conocimiento con 
las nuevas generaciones, siempre compartiendo valores éticos y 
morales, pues me honro de haber compartido con la academia en 
prestigiosos establecimientos de educación superior como la Fun
dación Pedro Vicente Maldonado -  Guayaquil, Academia Almirante 
Illinwort -  Guayaquil, Academia Naval Guayaquil, Instituto San 
Felipe Neri -  Riobamba, Instituto Isabel de Godin -  Riobamba, 
Instituto Superior de Artes Daniel Reyes -  Ibarra.



CAPÍTULO X
LA UNIVERSIDAD DE 

BOLÍVAR DIO RESPUESTA A 
LA JUVENTUD BOU VARENSE

Por Ing. Garita Morejón Pérez

Luego de term inar mi bachillerato en el 
Colegio Cándido Rada de las Hermanas 
M arianitas en la ciudad de Guaranda, 

mi aspiración fue continuar m is estudios en 
la universidad y ser profesional, por ello me 
trasladé a la ciudad de Quito y me matriculé en 
la Universidad Central del Ecuador, en la carrera 
de Obstetricia, term iné el primer año lectivo 
y regresé a pasar mis vacaciones en la ciudad 
de Guaranda, dialogando con familiares y amigos me enteré que 
ya existía la Extensión Universitaria de Guayaquil y que deberíá 
quedarme a estudiar en la ciudad.

Sin pensar dos veces me matriculé en la carrera de Ingeniería en 
Administración de Empresas agroindustriales, no fue nada fácil 
ya que tuve que trabajar y estudiar al m ismo tiempo, tenía que 
pedir permiso en mi trabajo; las primeras horas porque tenía por 
la tarde que asistir a las clases en las aulas prestadas en el Colegio 
Técnico Guaranda.



Dr. Guillermo Tapia, alcalde de Guaranda

Luego por gestión del Ing. Gabriel Galarza se construyeron varias 
aulas en Los Trigales en el terreno donado por el alcalde Dr. Guiller
mo Tapia y pasamos a recibir clases allí, terminábamos la jornada 
a las 22H00, y luego bajábamos caminando al centro de la ciudad, 
realmente no era lejos; luego nos pasaron a Alpachaca a un edificio 
moderno para la época donde funcionaban las oficinas y las aulas 
de clases; en lo que hoy es la Facultad de Ciencias Administrativas.

Primer edificio de la Extensión en Aplacada



El norte de la ciudad carecía de buses de servicio urbano, el alum
brado eléctrico era insipiente, aceras y bordillos no existían; ba
jábam os caminando en grupos de compañeros a las 22H00, en 
obscuridad y a veces con lluvia. Entre mis compañeros de aulas 
recuerdo gratamente a Manuel Vistin, Gorki Vistin y Virginia Peña 
entre otros. Tuvimos excelentes docentes la mayoría de la provincia 
como el Sr. Director de la Extensión, el Ing. Gabriel Galarza López, 
Ing. Diomedes Núñez, Ing. Luis Rosales, Ing. Milton Lara, Dr. Jai
me Calles, entre otros, teníamos otros docentes de la Provincia 
de Tungurahua, como Ledo. José Silva, Ledo. Gustavo Alvares, las 
clases eran presenciales de lunes a viernes, en el caso de no asistir, 
se perdía el año por faltas.

En el año 1988, conocí más de cerca las dificultades que enfrenta
ron las autoridades en ese tiempo ya que tenían que viajar muchas 
veces a la Casona Universitaria de Guayaquil; a Quito al CONESUP 
y a varias universidades del Ecuador por innumerables gestiones 
para conseguir el apoyo para la creación de la universidad, las ne
cesidades económicas siempre estaban presentes. Siempre tuve fe 
que el sueño del Ing. Gabriel Galarza López9 se hiciera realidad; la 
creación de la Universidad Estatal de Bolívar y dejar de ser extensión. 
En 1988 nos convocó a varias reuniones y asambleas en el único 
auditorio donde hoy es la Facultad de Ciencias Administrativas 
que construyó el Ledo. Rigoberto Llerena como prefecto de Bolívar.

9 Siempre tuve mucho cariño y gratitud al Ing. Gabriel Galarza, desde aquel día que 
llegó a casa de mis padres en Santa Fe, en carnaval con varios amigos, cuando recién 
regreso de Argentina.



Ledo. Rigoberto Llerena prefecto de Bolívar

Las asambleas se realizaban con la presencia masiva de autori
dades, docentes y estudiantes donde se debatía y se conformaban 
comisiones para viajar a varias universidades del país. El 10 de 
noviembre de 1988 en forma masiva y unánime acompañamos 
todos los estudiantes a nuestras autoridades en el desfile cívico de 
varias cuadras, en el cual todos solicitamos a viva voz y con muchas 
pancartas la creación de la Universidad de Bolívar al Dr. Rodrigo 
Borja Cevallos.

Hasta que llegó el día de mi graduación y por unanimidad mis com
pañeros me permitieron que intervenga en la Sesión Solemne de 
graduación, para expresar a nombre de los estudiantes el agrade
cimiento al Dr. Enrique Ayala Mora y al Dr. Camilo Restrepo en el 
auditórium del Municipio de Guaranda, donde el Ingeniero Gabriel 
Galarza y el Ledo. Pedro Pablo Lucio les impusieron la Condecoración 
al Mérito por todo el apoyo que dieron a la creación de la Universidad.

Como anécdota recuerdo que en familia hicimos una pequeña fies
ta de graduación a la cual llegó el Ing. Gabriel Galarza con el Dr. 
Antonio Posso y se sintieron en familia en nuestra casa. Ya con mi 
título universitario trabaje en dos centros educativos en el Colegio 
Facundo Vela y en el Colegio Corina Parral, luego continué mis



estudios en la Carrera de Supervisión y Administración Educativa 
bajo la dirección del Ledo. Guillermo Flores y gracias a la vincula
ción internacional que ejecutó el Sr. Rector Gabriel Galarza López, 
un importante grupo de docentes realizamos la primera Maestría 
en Informática y Multimedios en la Universidad de los Lagos en 
Osorno, Décima Región en Chile en el año de 1998.

Por el crecimiento de una universidad grande y visionaria

Han transcurrido más de tres décadas de aquellos acontecimientos 
históricos, no puedo finalizar mi trabajo sin expresar mi gratitud 
eterna a la Universidad de Bolívar, que ha sido el principal motor 
del desarrollo de la provincia y de sus siete cantones10 en forma 
directa o indirecta, como es en transporte, construcción de edifi
cios y viviendas, proveedores de servicios, arriendos, restauran
tes, farmacias, grandes y pequeños negocios que directamente o 
indirectamente dan vida a la economía de la provincia y la región 
central y en lo familiar nos dio estabilidad laboral que nos permitió 
educar a nuestras hijas en los cuatro niveles.

10 Hemos dirigido varias tesis de graduación que tratan este tema.



____  Dr. Manuel Albán Lucio, MSc.

CAPÍTULO XI
GÉNESIS DE LA 

UNIVERSIDAD ESTATAL 
DE BOLÍVAR

Ing. Mayra Saltos deArregui

Las gestiones para la creación de la Uni
versidad Estatal de Bolívar se remontan 
a la década de los años setenta. En ese 

entonces, políticos, empleados públicos y pri
vados, sindicatos, profesores y jóvenes de toda 
la provincia, sentían la urgente necesidad de 
contar con este centro de estudios superiores 
en la región. Fue en 1977, cuando surgió en la 
ciudadanía, al igual que en muchos bachilleres 
de la provincia, la inquietud de saber a qué ciudad nos tocaba ir para 
continuar con nuestros estudios universitarios. En las reuniones 
se comentaba sobre la necesidad de crear una Universidad en esta 
ciudad, para lo cual se conformó el Comité pro Creación de la Uni
versidad, situación que tranquilizó a la sociedad, por una buena 
causa que beneficie a nuestra colectividad.

La necesidad de profesionalizarse obligaba a los jóvenes a dejar 
sus hogares, enfrentándose a una vida en solitario, con todas las 
dificultades que ello implicaba. En el mejor de los casos, tenían que 
adaptarse a vivir con familiares en otras ciudades, lo cual dependía 
de la situación económica familiar, en algunos casos con limita
ciones e incomodidades. Aquellos que no podían salir a estudiar,



quedaban sin rumbo, obligados a buscar trabajos artesanales, mal 
remunerados sin aportes a la seguridad social, en otros casos em
prendieron negocios propios. La ausencia de una universidad en 
Bolívar, determinaba un grave problema social, debido a que los 
jóvenes salían a profesionalizarse en otras ciudades especialmente 
en Quito y en Guayaquil, lo que conllevaba que luego de terminar 
su carrera y graduarse no retornaban a su tierra natal, engrosando 
de esta forma las filas de emigrantes obligados, por su deseo de 
superación.

En algunos casos, a pretexto del estudio de sus hijos, se trasladaban 
familias enteras a otros lugares quedando nuestra ciudad y provin
cia sin su contingente social, económico, empresarial y familiar, 
que a la postre afectó al desarrollo provincial. Sin lugar a duda, la 
posible creación de una universidad en Bolívar a más de permitir 
que nuestra juventud se quede en la Provincia, sería un polo de 
desarrollo social, económico, cultural, factores fundamentales para 
el desarrollo y progreso de la misma, creando fuentes de trabajo en 
variados y fundamentales emprendimientos.

Para la creación de la Universidad, se hicieron numerosas ges
tiones, viajes y reuniones con ciudadanos tanto de la provincia 
como residentes en Quito y Guayaquil, quienes se sumaron vo
luntariamente a la causa. Las primeras gestiones fueron dirigidas 
al gobierno Central en aquella época bajo la dictadura del General 
Rodríguez Lara. Pese a que el Comité fue recibido varias veces, no 
hubo avances concretos.

Ante la falta de interés por parte del Gobierno de ese entonces, el 
Comité pro creación de la universidad de Bolívar redirigió sus es
fuerzos a la Universidad de Guayaquil, sumándose a esta lucha el 
Centro Social Bolivarense, quienes al tener muy buenas relaciones 
con las autoridades de la Universidad, consiguen que el Dr. Antonio



Andrade Fajardo, Rector de la Universidad de Guayaquil, y luego con 
la de su sucesor el Arq. Jaime Pólit Alcívar, autorizan dar el apoyo 
para el funcionamiento de la extensión Universitaria de Guaranda. 
También fue fundamental el apoyo brindado por el Ing. Agustín 
Ribadeneira, bolivarense y Decano de la Facultad de Agronomía 
de la Universidad de Guayaquil, por sus gestiones directas para la 
creación de la Extensión.

Asisten a la Provincia las autoridades de la Universidad de Guayaquil 
para mantener una reunión de trabajo con todos los miembros del 
Comité pro creación de la universidad de Bolívar, con las autori
dades y ciudadanía en general, la misma que se llevó a cabo en la 
Gobernación de Bolívar. Como resultado el Consejo Universitario 
de la Universidad de Guayaquil, resolvió crear la Extensión Uni
versitaria de Guaranda en el año de 1977. Iniciando con la carrera 
de Ingeniería en Administración de Empresas Agroindustriales.

Las primeras clases se impartieron en el Colegio Ángel Polibio 
Chaves de la ciudad de Guaranda. Sin embargo, poco después se 
suspendieron por falta de presupuesto para el pago de los profeso
res. La contribución económica de la Universidad de Guayaquil y el 
aporte de los estudiantes no fue suficiente. Fueron unos meses de 
incertidumbre para los estudiantes, muchos se desmotivaron y se 
retiraron. Frente a esta situación el entonces Prefecto de la provincia 
economista Carlos Chávez Guerrero, intervino, proporcionando 
apoyo económico y logístico para evitar el cierre de la Extensión.



Economista Carlos Chaves Guerrero

Gracias a este respaldo el 5 de abril de 1979, se inscribieron un gran 
número de estudiantes, que procedían de Guaranda, Chimbo, San 
Miguel, en su mayoría personas adultas, que, por diversas razo
nes, no habían podido continuar sus estudios superiores. Entre los 
inscritos constaban profesores, empleados públicos y trabajadores 
del sector privado.

De los registros de la Extensión Universitaria de Guaranda



Recuerdo entre mis profesores al Ing. Gustavo Álvarez que con 
su experiencia de trabajo en la ciudad de Ambato fue de mucho 
apoyo académico en la organización de la Extensión Universitaria, 
Dr. Jaime Calles que trabajaba como Asesor Jurídico en el Consejo 
Provincial, Ing. Gabriel Galarza y Lie. Pedro Pablo Lucio, pedestales 
muy importantes para el desarrollo de lo que hoy es la Universidad 
de Bolívar, Lie. Miguel Montero, Lie. José Silva, Lie. Luis Uriarte, Dr. 
Eduardo Calero, Ing. Audberto Calapaqui, Dr. Gabriel Secaira, Lie. 
Oswaldo Verdezoto entre otros.

Edificio de la Prefectura de Bolívar

Al inicio recibimos clases en el salón Auditorio del Consejo Pro
vincial, luego el Prefecto adecuó aulas en el mismo edificio, para 
los alumnos de los cursos venideros. La Extensión Universitaria 
se hizo realidad. Muchos jóvenes de la Provincia ya no tenían que 
salir de la misma para seguir sus estudios superiores. Se avizoraba 
vientos de progreso para mejorar la situación económica y social 
de la Provincia.



No obstante, persistían las dificultades económicas, por lo que era 
urgente obtener un presupuesto propio para la Extensión y, even
tualmente la creación de la Universidad en Bolívar. En una visita del 
Sr. Ministro de Gobierno Vladimiro Álvarez G. durante el Gobierno 
del Presidente Oswaldo Hurtado, se organizó una gran reunión 
con autoridades locales y universitarias en los salones del Consejo 
Provincial, donde se expusieron las necesidades de la Extensión 
entre ellas solicitar el apoyo del Gobierno. En esta reunión, tuve la 
oportunidad de dirigirme al Ministro insistiendo en nuestras as
piraciones, acto en el cual entregué un poncho de lana de borrego, 
confeccionado por artesanos locales.

Posteriormente una delegación universitaria viajó a la ciudad de 
Quito para gestionar ante el Congreso Nacional la inclusión de una 
partida presupuestaria para el funcionamiento de la Extensión. 
Entre 1981 y 1982, al concluir el convenio con el Consejo Provincial, 
las clases se trasladaron al Colegio Técnico Guaranda.

Colegio Técnico Guaranda en la actualidad



La situación era incierta, pero no todo estaba perdido, sin saber que 
iba a pasar con los estudiantes que habíamos puesto tanta esperanza 
en este proyecto.

Primeras aulas de la Extensión en Los trigales.

El entonces Alcalde, Dr. Guillermo Tapia del Pozo, donó un terreno 
en el barrio Los Trigales, en el norte de la ciudad, donde se constru
yeron aulas prefabricadas. En la actualidad es la sede del Centro de 
Eventos Nacionales e Internacionales de la Universidad Estatal de 
Bolívar. Este lugar fue la sede final de nuestra formación universita
ria. Entre 1983 y 1984, culminamos nuestros estudios con profesores 
de la Universidad de Guayaquil. Nos graduamos 53 compañeros, el 
23 de agosto de 1985 convirtiéndonos en los primeros egresados de 
la Extensión Universitaria de Guaranda, hoy Universidad Estatal 
de Bolívar. Siendo Rector de la universidad de Guayaquil el Arq. 
Jaime Pólit Alcívar y director de la Extensión el Ing. Gabriel Galarza, 
toda la documentación, antecedentes y programas curriculares de 
aquella época reposan en los archivos de la Universidad Estatal de 
Bolívar, Facultad de Ciencias Administrativas, Gestión Empresarial 
e Informática.



Graduación de la primera promoción de ingenieros

El día de la graduación se constituyó en algo importante en nuestras 
vidas, habíamos logrado, no solamente, ser los primeros Ingenie
ros en Administración de Empresas Agroindustriales, sino que 
nos convertimos en el soporte para los futuros estudiantes, que 
quizá ya no tendrán los mismos inconvenientes y problemas por 
los que nos tocó atravesar. Las gestiones, los viajes de profesores 
y estudiantes habían tenido un feliz término y dejamos sentadas 
las bases para futuras generaciones.

Primer título concedido por la Universidad de Guayaquil, Extensión Guaranda
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Nómina de mis compañeros de estudio

Nunca se agotaron las gestiones de los directivos de la Extensión, 
hacia la creación de la esperada Universidad Estatal de Bolívar, la 
cual se vuelve una realidad con la expedición del decreto de crea
ción de la UEB, el 4  de Julio de 1989 publicado en el Registro Oficial 
número 225, por la decidida actuación de los Legisladores de la 
Provincia, en la Presidencia de la República del Dr. Rodrigo Borja 
Cevallos.

Así, la Universidad Estatal de Bolívar nació con presupuesto propio, 
y ocupando las instalaciones construidas originalmente para la 
Extensión. De esta forma se convierte la Extensión de la Univer
sidad de Guayaquil en la GENESIS de nuestra actual Universidad 
Estatal de Bolívar.



CAPÍTULO XII
MI COMPROMISO CON LA 
EDUCACIÓN SUPERIOR DE 

LA PROVINCIA BOLÍVAR
Por Enrique García Pazmiño

Cuando se han cumplido 38 años de tra
bajar en la Extensión de la Universidad 
de Guayaquil, sede Guaranda y Univer

sidad Estatal de Bolívar me es muy grato dejar 
testimonio escrito de aquellos acontecimientos 
que conllevaron a arrim ar el hombro en los 
momentos m ás difíciles para la creación de 
nuestro primer centro de educación superior de 
la Provincia Bolívar, fue todo un honor trabajar 
en varios frentes, superando innumerables necesidades principal
mente económicas, apoyando a las autoridades de aquel entonces 
que trabajaron tenazmente por la creación de nuestra universidad.

Viene a mi memoria acontecimientos inéditos como aquel día que 
trabajaba en mi taller de carpintería en la 9 de octubre, cerca de 
la casa de Don Homero Vásconez, cuando en la mañana pasó por 
mi taller el Ing. Gabriel Galarza y me pidió que le dé poniendo en 
cuadros unas fotos que había traído de Argentina; luego de entre
garle el trabajo me preguntó si quería trabajar de conserje: “Estoy 
gestionando en Guayaquil que nos acepten para la creación de la 
Extensión en Guaranda expresó” a lo cual acepté inmediatamente 
y empecé a trabajar desde el año 1982, las labores se desarrollaban



en el Colegio Técnico Guaranda, con un horario de 15H00 a 22H00, 
conocí que ya había un paralelo que antes recibían clase en el edificio 
de la Prefectura de Guaranda, muy agradecido a quien me invitó 
a trabajar me mantuve en todas mis actividades subsistiendo con 
recursos familiares porque no había dinero para pagarnos durante 
ocho meses.

Tuve la posibilidad de trabajar en otras instituciones, pero mi co
razón y mi decisión fue firme de apoyar a quienes me dieron la 
oportunidad de trabajar en la Extensión aún con todas las limita
ciones existentes. Entre los alumnos del primer paralelo estaban el 
Ing. Milton Lara, Ing. Germán Calapaqui, Ing. Vicente López, Ing. 
Wilson Pérez, Ing. Rodrigo Saltos, en la carrera de Ingeniería en 
Administración de Empresas Agroindustriales entre otros y como 
secretaria la Srta. Janeth Jara quien se retiró y le reemplazó la Srta. 
Bolivia Romero Pazmiño; las actividades en el Colegio Técnico 
Guaranda duraron un año, fueron muchas las gestiones que realizó 
el Ing. Gabriel Galarza en la Casona de la Universidad de Guayaquil, 
siempre viajamos a la madrugada en Flota Bolívar y mi función en 
Guayaquil era repartir oficios a los vicerrectores y decanos en las 
diferentes facultades para que aprueben en Consejo Universitario 
la creación de la Extensión en Guaranda.

El Ing. Agustín Rivadeneíra Candel (4to) siempre apoyó a nuestra Extensión



Recuerdo que el Ing. Agustín Rivadeneira Candel, decano de Agro
nomía siempre estaba dispuesto a apoyarnos y gracias él se creó la 
carrera de Tecnología Avícola, carrera de la cual fueron sus primeros 
alumnos: Joscelito Solano Gaibor, Jaime García Saltos (+) y Marco 
Jácome los dos últimos conformaron el primer grupo de danza 
de la extensión. Igualmente el Ing. Gabriel Galarza realizó varios 
trámites ante la alcaldía y el Dr. Guillermo Tapia compró el terreno 
para el funcionamiento de la Extensión, igualmente consiguió de 
la DINACE11 las estructuras para construir en la Primero de Mayo 
varias aulas, recuerdo claramente que nos pasamos sin puertas, sin 
ventanas en el año 1983, aquí se incrementó otro paralelo, y mis 
funciones aumentaron, trabajé de conserje, guardián y mensaje
ro, el Ingeniero dispuso la construcción de una habitación para la 
guardianía, las noches de lunes a domingo.

Primeras aulas de la extensión en la Primero de Mayo

11 Dirección Nacional de Construcciones Escolares



Fueron múltiples los viajes a la Universidad de Guayaquil con el 
Ing. Gabriel Galarza, Ledo. Pedro Pablo Lucio, Ledo. Rodrigo Güi- 
llín Moreno, Ing. Fidel Noboa Hidalgo, hasta que en el año 1984, 
se aprobó la Extensión en Guaranda. Siempre viajamos con poco 
dinero y en una ocasión con el Ing. Galarza nos quedamos a dormir 
en el rectorado de la Casona para al día siguiente continuar con las 
gestiones.

Se creó una partida especial con un pequeño presupuesto que per
mitió contratar a docentes como el Ing. José Silva, Ledo. Gustavo 
Álvarez y el Ing. Roberto Acuña de Ambato que venían todos los 
días de 18H00 a 22H00. Con frecuencia visitábamos la oficina del 
Ing. Carlos Murillo en la Casona para solicitar la firma de nuestros 
contratos y que después de algún tiempo nos entregaban.

El Ing. Gabriel Galarza consiguió la compra del Trooper color concho 
de vino, modelo 1988 y pasé a chofer del director de la Extensión y 
cuando realizábamos viajes todos ponían la gasolina y la alimenta
ción, no había viáticos. Fueron múltiples los viajes a la Universidad 
de Guayaquil para la creación de otras carreras, nunca desistí de 
acompañar a nuestro jefe en los innumerables viajes a Guayaquil 
impagos hasta 8 meses y cuando nos pagaban recuerdo que venía
mos comprando muy felices (el Colcafé), fueron largas jornadas de 
espera de nuestras autoridades para el inicio del Consejo Univer
sitario convocado para las 18H00 y a las 20H00 se suspendía por 
falta de quorum, luego íbamos al terminal terrestre a dormir para 
esperar el primer turno de la Flota Bolívar a las 04H00 a Guaranda.

Seguidamente entraron a trabajar Marco Analuisa, María Luisa 
Fernández, Gerardo Lucio, Ely Naranjo y Mario Sánchez.

La Prefectura de Bolívar en la administración del Ing. Rigoberto 
Llerena construyó el edificio de Alpachaca y un albañil que participó



en la construcción de las aulas en la Primero de Mayo solicitó y fue 
autorizado por el Ing. Galarza para poner un buss F-350 para llevar 
alumnos desde la Plaza Roja hasta la Extensión y viceversa, dando 
origen a la cooperativa de buses Universidad de Bolívar.

En el año 1988 continuamos con muchos viajes a la Facultad de 
Medicina con la Leda. lima Paredes y el Dr. Manuel Albán, quienes 
mantenían largas reuniones con el Decano de la Facultad y las au
toridades de la Escuela de Enfermería, carrera que entró a funcionar 
en nuestra Extensión en este año.

Con mucha alegría escribo mis vivencias, durante 38 años me he 
sentido muy honrado de servir en varios frentes a la Extensión y 
Universidad Estatal de Bolívar que lo llevaré en m i corazón por 
siempre.



ANEXO I

ANEXOS:

LEY DE CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD 
ESTATAL DE BOLIVAR12

CONGRESO NACIONAL

EL PLENARIO DE LAS COMISIONES LEGISLATIVAS 

Considerando:

Que, en la ciudad de Guaranda, provincia de Bolívar, viene funcio
nando desde el mes de abril de 1979, la Extensión de la Universidad 
Estatal de Guayaquil, con las siguientes especialidades académicas: 
Ingeniera en Administración de Empresas Agroindustriales; Con
taduría Pública y Auditoría; Enfermería; Ciencias Pecuarias; y, de 
Educación Física, Deportes y Recreación;

Que la mencionada Extensión Universitaria de Guaranda cuenta 
con rentas propias y con la infraestructura básica para su funcio
namiento;

Que el Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politécnicas ha 
emitido el informe correspondiente de conformidad con la Ley; y,

12 Si bien la Ley de creación publicada en el Registro Oficial, está en las primeras pági
nas, está en forma ilegible, por lo que lo insertamos en esta sección como fuente de 
consulta.



Que es deber del Estado dictar los mecanismos necesarios para 
el desarrollo cultural, científico y técnico de las diversas regiones 
del país.

En ejercicio de sus facultades constitucionales, expide la siguiente.

LEY DE CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE BOLÍVAR

ARTÍCULO 1 Créase la Universidad Estatal de Bolívar, con sede en la 
ciudad de Guaranda, que contará con las especialidades académicas 
de Ingeniería en Administración de Empresas Agroindustriales; 
Contaduría Pública y Auditoría; Enfermería; Ciencias Pecuarias; y, 
de Educación Física, Deportes y Recreación, que se encuentren en 
funcionamiento, pudiendo de acuerdo con la Ley y las disponibili
dades financieras existentes, establecer otras facultades, escuelas 
e institutos que respondan a los requerimientos de esta región del 
país.

ARTÍCULO 2 Todos los activos, pasivos, asignaciones presupues
tarias y más ingresos con que cuenta actualmente al Extensión 
Universitaria de Guaranda, pasarán a propiedad, uso y disposición 
de la Universidad que se crea mediante esta Ley; así como, las do
naciones que le hicieren personas naturales o jurídicas.

ARTÍCULO 3 En el Presupuesto General del Estado se incluirán 
anualmente los recursos necesarios para el funcionamiento de 
la Universidad Estatal de Bolívar, sin perjuicio de la participación 
que le corresponde en las rentas petroleras, en el impuesto a la 
renta y en las demás asignaciones que benefician a los Centros de 
Educación Superior.



DISPOSICIONES TRANSITORIAS

PRIMERA. El actual Director de la Extensión Universitaria de 
Guaranda se encargará del Rectorado hasta que se integre la Asam
blea Universitaria de la Universidad Estatal de Bolívar y convocará 
a dicha Asamblea en el plazo máximo de 90 días a partir de la vi
gencia de la presente Ley. Los actuales catedráticos, funcionarios, 
empleados y trabajadores continuarán en sus respectivos cargos.

SEGUNDA. El Consejo Universitario que sea designado de acuerdo 
con la Ley de Universidades y Escuelas politécnicas dictará dentro 
del plazo de 90 días a contarse desde la fecha de su integración, el 
Estatuto correspondiente, que será sometido a la aprobación del 
Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politécnicas.

Entre tanto, la Universidad Estatal de Bolívar se regirá por el Estatuto 
de la Universidad Estatal de Guayaquil, en lo que le fuere aplicable.

TERCERA. Por esta sola vez el Ministerio de Finanzas asignará a la 
Universidad Estatal de Bolívar la suma de cincuenta (50) millones 
de sucres con cargo al Presupuesto General del Estado, que se finan
ciará con el incremento de las recaudaciones fiscales producto de 
las reformas introducidas a las leyes tributarias por la Ley No. 006, 
publicada en el Registro Oficial No. 97 de 29 de diciembre de 1988.

ARTÍCULO FINAL. La presente Ley entrará en vigencia desde su 
publicación en el Registro Oficial.



ANEXO II
M I HOMENAJE POSTUMO Al Dr. 

GABRIEL GALARZA LOPEZ

Manuel Albán Lucio Md. 13

Con profunda tristeza que embarga mi 
corazón recuerdo que la cooperación 
interuniversitaria internacional se ini

ció el mismo día de la creación de la Univer
sidad Estatal de Bolívar, liderado por la acer
tada dirección del Dr. Gabriel Aquiles Galarza 
López, un ser humano muy visionario, quien 
conjuntamente con innumerables autorida
des, docentes, estudiantes y trabajadores de 
nuestra universidad contribuyeron denodadamente a la creación y 
fortalecimiento de la cooperación interuniversitaria internacional 
en nuestra gloriosa Universidad Estatal de Bolívar y de las univer
sidades fraternas del Ecuador.

Ultima fotografía con el Dr. Gabriel Galarza López

13 Director de Relaciones Internacionales en 3 periodos.



El Dr. Gabriel Galarza López, fue un líder indiscutible, inclaudicable 
por la creación y engrandecimiento de la Universidad de Bolívar, 
dejó un legado de trabajo tenaz, acrisolada honestidad y un vivo 
ejemplo de perseverancia, estudió en Rafaela, Santa Fé, Argentina 
y pudo quedarse allí como próspero empresario como lo es su com
pañero de estudios Luis Arellano, pero decidió regresar a su tierra y 
trabajar en varios frentes académicos, políticos, solidarios y crear 
innumerables fuentes de trabajo directas e indirectas.

La internacionalización de la Universidad Estatal de Bolívar fue 
una tarea que lo inició nuestro rector desde el primer día firmando 
y ejecutando convenios con universidades de mucho prestigio de 
Argentina, Chile, Colombia, Canadá, Cuba, México, Estados Unidos, 
España, Portugal, Italia, Venezuela y Japón, Corea del Sur, trayendo 
asesores del más alto nivel y enviando a muchos docentes y estu
diantes a realizar estudios en el exterior.

El Ing. Gabriel Galarza en la Asamblea Constituyente de 1998

El Dr. Gabriel Galarza fue un brillante expositor tanto en la Asam
blea Constituyente de 1998 como en varios países como EE.UU. 
México, Argentina, Chile, España e Italia; su currículum es muy



extenso y escribió 17 libros que recibieron amplia difusión a nivel 
local, nacional y principalmente internacional.

Seguidamente hacemos una breve reminiscencia de las innumera
bles actividades de cooperación interuniversitaria internacional que 
se ejecutó gracias a su iniciativa, creatividad, liderazgo, contactos 
con una alta dosis de tenacidad, esfuerzo propio, muchas limita
ciones económicas, inspiradas por un corazón noble, con mucha 
humildad y una acrisolada honestidad, convirtiéndose progresi
vamente en un líder universitario continental.

Desde el primer día de su primera administración el Dr. Galarza, 
quien había estudiado en Argentina, estableció importantes con
tactos con la Universidad Nacional de Entreríos, de la provincia 
de Entreríos y la Universidad del Litoral de Santa Fé, fue así como 
nuestra universidad contó con el asesoramiento del más alto nivel 
como el Dr. Juan Carlos Canavelly, un científico muy reconocido 
en su país.

Juan Carlos Canavelly 3ro desde la ¡zq. fue el primer asesor de nuestra uni
versidad



El filósofo Máximo Chaparro (+), precursor del Movimiento Teología 
de la Liberación en América Latina, de la UNL asesoró a nuestra 
universidad durante 3 períodos.

El filósofo Máximo Chaparro asesoró a nuestra universidad en tres periodos

La participación del Ing. químico Hugo Barbagelatta, secretario 
académico de la UNER, fue muy importante capacitó a docentes 
en la protección del medio ambiente.

Ing. químico Hugo Barbagelatta de la UNER

De la Universidad Nacional del Litoral, recordamos gratamente a 
Aldo Semiglia, José Luis Caropressi, Pablo Abichain, Griselda Báez 
entre otros distinguidos profesionales.



José Luis Caropresi de la UNL comparte con docentes de la UEB

Con Chile los contactos y las gestiones que hizo el Dr. Gabriel Galarza 
fueron con las mejores universidades, fue una cooperación dinámica 
e importantísima; asesoró a nuestra universidad Jaime Contreras 
(+) de la Universidad de Tarapacá; Nelda Muños de la Universidad 
Católica del Norte, Gerardo Galindo vicerrector administrativo de 
laUSACH.

Mauricio Escudey Vicerrector de la USACH com parte docentes de varias 
universidades ecuatorianas



Mauricio Scudey Vicerrector de Investigación de la Universidad 
Santiago de Chile asesoró en el programa informático Expert Choice, 
también recordamos a Cristina Castillo y María Fernanda Conteras 
entre otros.

Nuestro rector en la USACH hizo el contacto con el rector de la Uni
versidad de Los Lagos Daniel López Stefony, se firmó un importante 
convenio, se ejecutó la primera maestría de Informática y Multime
dia para nuestros docentes que se graduaron en la Universidad de 
Los Lagos en Osorno X región; la Gestión de Gabriel, Daniel López, 
Eduardo Castro y Manuel Albán dio sus frutos con la creación de la 
Red de Universidades para el Desarrollo Regional (RED UREL) que 
se ha expandido grandemente en el continente con el ingreso de 
universidades de México, Panamá, Venezuela, Colombia, Ecuador, 
Bolivia, Perú, Chile, España e Italia.

El primer evento continental se efectuó en el salón auditorio del 
Ilustre Municipio de Guaranda14 con la participación de expositores 
como Luis Guastavino, Máximo Chaparro, Dra. Alma Rodríguez de 
la Libre Universidad de Medicina Homeopática de Nápoles Italia.

Autoridades universitarias del continente participaron en el Seminario de la 
RED UREL en Guaranda.

14 En aquel entonces la universidad no tenía ningún salón auditorio por lo que teníamos 
que gestionar en varias instituciones.



Las diferentes facultades recibieron el asesoramiento de la Univer
sidad de Los Lagos recuerdo a Eduardo Castro Ríos en Literatura 
Latinoamericana, Selin Carrasco en Informática, Michel Chamaz 
entre otros.

Con Canadá se trabajó con Eduardo Jovel, Anally Jhosy y Jerry Spi- 
gel de la Universidad de la Columbia Británica en condiciones muy 
favorables preparando a un grupo de profesionales de la salud de 
nuestra provincia.

Con Estados Unidos se trabajó con la Universidad de Denver en 
Colorado donde estudió gestión y Liderazgo Universitario quien 
escribe este artículo, con la Universidad del Sur de la Florida re
cibimos el asesoramiento de Lina Vancco en el cuidado y manejo 
del agua y fuimos parte de un proyecto mundial “Una sola Agua”.

Lina Vancco de la Universidad del Sur de la Florida en Cashca Totoras

Recuerdo que en el año 1990 por iniciativa del Dr. Gabriel Galarza 
en el rectorado de nuestra universidad se firmó el convenio con 
la ETSU-UEB y que tuvimos una larga trayectoria de 3 décadas de 
trabajo conjunto en condiciones muy favorables con la East Ten- 
nessee State University de Johnson City del estado de Tennessee



donde acudieron como expositores con auditorio lleno nuestras 
autoridades como Gabriel Galarza, Pedro Pablo Lucio, Raúl Secaira 
y Manuel Albán. Igualmente, bajo el liderazgo de nuestro emble
mático rector coordinamos y recibimos a médicos, enfermeras, 
sociólogos, politólogos, antropólogos e innumerables grupos de 
estudiantes de diferentes carreras cada año que interactuaron con 
nuestros estudiantes y visitaron muchos sitios de nuestra provincia 
y el Ecuador.

Profesionales de ETSU realizaron investigaciones conjuntas con nuestra 
Universidad

Antony Cavender, Scott Beeck, Kent Oster y Kent Mijesky de ETSU 
realizaron importantes proyectos en salud con la UEB que se pu
blicaron en revistas indexadas. La publicación de artículos cientí
ficos en nuestra universidad se inició en 1998, mucho antes de los 
procesos de evaluación que exigían este parámetro.

Uno de los últimos investigadores en visitar nuestra Facultad de 
Ciencias Agropecuarias fue el Científico Tim McDowell con el fi- 
nanciamiento de la Fundación Fulbrait quien trabajó en la clasi
ficación de las plantas nativas del Parque Nacional Las Palmas de



San Pablo de Atenas y Cashca Totoras, participaron activamente 
en el proyecto el Ing. Nelson Monar y muchos estudiantes.

Jerome Winjelle (+) asesoró al Departamento de Inglés durante un 
año en el 2012, fue un ser humano maravilloso, hoy descansa en paz.

Tim McDowelt y Jeromy Mwenyelle de ETSU comparten con universitarios 
de Bolívar.

Con México la cooperación se estableció con la Universidad de 
Guadalajara del estado de Jalisco; con la Universidad del Valle de 
Orizaba donde se realizó el VIII seminario de Universidades para 
el Desarrollo Regional donde Gabriel Galarza debatió con el premio 
Nobel de la Paz Rigoberta Menchu.



Nuestro rector comparte con autoridades universitarias continentales en la 
Red UREL en México

Con la Universidad de Chapingo se trabajó en el seminario Uni
versidad en el desarrollo sostenible en laderas; nos enviaron cinco 
expertos en condiciones favorables.

Con Cuba fueron 3 décadas de cooperación interuniversitaria desde 
la primera visita del rector Homelio Boroto15, rector del ISCA-HA- 
BANA en ese entonces; se trabajó con la Facultad de Medicina Julio 
Trigo, Enrique Cabrera y Salvador Allende, de donde vinieron los 
primeros asesores Miguel Calunga Ross16 y Dra. Leticia Artiles que 
trabaja este año para el Gobierno de Honduras. Se trabajó con la 
Universidad de la Habana, con la Universidad de Pinar del Rio, con 
la Universidad de Ciego de Ávila, con la Universidad de Santiago de 
Cuba y otras donde se formaron un importante grupo de profesio
nales de nuestra universidad en cuarto nivel.

Hasta el año 2014 fueron 184 asesores cubanos que recibió nuestra 
universidad; igualmente fueron a estudiar en las universidades

15 Homelio Boroto Leal se quedó en Ecuador y es el rector actual de la Universidad del 
Sur de Manabí.

16 Miguel Calunga vive en La Florida EE.UU. Leticia Artiles vive en Texas EE.UU en el 2025



cubanas autoridades docentes y estudiantes de todas las faculta
des. Nuestro rector obtuvo la alta categoría de Profesor Invitado 
de la Universidad Ciego de Ávila. Con Costa Rica se trabajó con 
la Universidad Nacional de Costa Rica de donde fue el Presidente 
de la Organización Universitaria Interamericana y recibimos el 
asesoramiento de la Dra. Linda Madrid Bermúdez en la Facultad 
de Ciencias de la Salud quien expresó en el 2012 entre otros temas 
que “Costa Rica tiene como objetivo conseguir el Carbono Neutral 
para el 2014 y lo consiguió en el 2014”17.

La Dra. Linda Madrid Bermúdez 4ta, comparte con autoridades de la UEB

Con Honduras se trabajó en temas ambientales, recuerdo la pre
sencia en nuestra universidad del Dr. Marcos Membreño.

17 El presidente Daniel Noboa entre sus principales prioridades tiene establecido obtener 
el carbono neutral en el 2035



El Dr. Marcos Membreño asesoro a la Facultad de Ciencias de la Educación

Con Panamá se trabajó con la Universidad Nacional de Panamá, la 
Dra. Amparo Testa Rivero participó en eventos organizados por 
nuestra universidad.

La Dra. Amparo Testa Rivera fue expositora en el Congreso de Universidades 
Bolivarianas.



Con Venezuela se trabajó con la Universidad Simón Bolívar de Ca
racas, su rector Freddy Malpica era un líder universitario en ese 
entonces; Beatriz Urdaneta estuvo entre las primeras asesoras 
nuestras. Con la universidad Lisandro Alvarado de Barquisimeto 
tuvimos expositores en varios seminarios. Entre los diplomáticos 
venezolanos que visitaron nuestra universidad están los siguientes: 
El 9 de noviembre estuvo con nosotros el Embajador de Venezuela 
rindiendo homenaje a los héroes de Camino Real el Dr. Miguel Ve
llorín Tineo18 Nuestra universidad publicó su libro y fue el encargado 
de llevar el Ing. Diomedes Núftez en su visita a varias universidades 
venezolanas. El diplomático Dr. Arturo Valero Martínez también 
visitó varias veces nuestra universidad.

Los contactos de Gabriel Galarza en Colombia eran muy impor
tantes, se trabajó con la Universidad del Rosario una de las más 
prestigiosas del continente, recuerdo el asesoramiento del Dr. Oscar 
Dueñas Ruiz19 quien era amigo personal del Dr. Gabriel Galarza desde 
que se conocieron en Alemania, el Dr. Dueñas fue magistrado de la 
Corte Constitucional de Colombia y candidato a la Presidencia de 
Colombia y dejaba cualquier actividad académica en su país para 
asesorar a nuestra Facultad de Jurisprudencia entre otros impor
tantes asesores.

18 El vehículo de la universidad no encendía en Bilovan y arranco gracias a la fuerza que 
ponía al empujar el embajador.

19 El Dr. Dueñas fue amigo personal de Gabriel Galarza y del Dr. Washington Bazantes, 
cuando venía a Ecuador por otras actividades a otras organizaciones siempre nos 
llamaba.



El Dr. Oscar Dueñas asesoro a la Facultad de Jurisprudencia e varias ocasiones

La cooperación con la Corporación Ambiental de Ciencias Ambien
tales de Bogotá presidida por Germán Anzola Montero también 
miembro de la Red UREL fue muy valiosa, enviamos en condicio
nes favorables a 7 estudiantes de agronomía. Con la Universidad 
Antonio Nariño de Bogotá se trabajó en temas psicosociales con 
nuestra Facultad de Ciencias de la Salud. Con la Universidad de 
Nariño en Pasto se trabajó con varios temas y la primera especia
lidad de Pedagogía para nuestros docentes dirigida por el Dr. Carlos 
Guasmayan20 tanto en Pasto como en Guaranda.

Docentes de nuestra universidad estudiaron la especialidad en la Universidad 
de Nariño

20 El Dr. Guasmayan Premio Contenta de la Universidad de La Sorbona en París sigue 
asesorando a varias universidades del Ecuador entre ellas la Universidad Técnica de 
Babahoyo.



Con la Universidad Mariana de Pasto se trabajó en Ciencias de la 
Salud.

El Congreso Mundial de Educación Superior fue el escenario para 
hacer nuevos amigos como el Dr. Ricardo García Márquez hermano 
del Premio Nobel de Literatura Gabriel García Márquez con quien 
mantuvo una larga amistad.

Compartiendo con el Economista Armando Estrada, Dr. Ricardo García Márquez 
hermano del Premio Nobel de Literatura Gabriel García Márquez.

El Dr. Gabriel Galarza coincidió en muchos temas de investigación 
en el debate con el científico colombiano Manuel Elkin Patarroyo21 
descubridor de la vacuna contra la Malaria, quien no patentó su 
vacuna, lo que le hubiera hecho muy adinerado, sino que la donó a la 
QMS como una importante contribución a la salud de la humanidad.

21 El Dr. Manuel Elkin Patarroyo faJIeció en el 2024 en Colombia



Con el científico colombiano Manuel Elkin Patarroyo descubridor de la vacuna 
contra la Malaria.

Con Brasil nuestro rector organizó una importante agenda de tra
bajo principalmente con la Universidad de Londrina, Ricardo Relich 
impartió un seminario de Biocombustibles; Ronaldo Nascimento 
fue entrenador de fútbol en la carrera de Cultura Física bajo la coor
dinación del Dr. Joscelito Solano.

Gracias a los contactos de Gabriel Galarza en el Curso de Gestión 
y Liderazgo Universitario en la USACH se trabajó con la Universi
dad Cayetano Heredia, la Universidad del Cuzco donde fue nuestra 
última participación en eventos internacionales en el 2013 y con 
la Universidad de La Molina se investigó sobre biocombustibles.

Gracias a importantes contactos con España se trabajó con la Uni
versidad Complutense de Madrid ante la cual nos representó el Dr. 
Pablo Ulloa Purcachi donde vinieron asesores del más alto nivel ya 
con el grado de PhD.



Con la Universidad Internacional de Andalucía nos visitó su rector 
Juan Marchena Fernández y en vigencia del convenio se envió a 
preparar a varios docentes entre ellos quien escribe este artículo, Dr. 
Manuel Albán, quién estudió la maestría de Cooperación Interna
cional al Desarrollo y Acción Humanitaria y como resultado de los 
estudios se ejecutaron bajo la dirección de la Facultad de Ciencias de 
la Salud 10 proyectos en 10 años IBERMED ECUADOR en Guaranda 
e Ibarra se realizaron 3.947 cirugías gratuitas para pacientes de 
escasos recursos económicos de 14 provincias del Ecuador.

visito nuestra universidad en 1999.

Con la Universidad de Almería se realizó importantes investiga
ciones liderados por Alfredo Tobón con el apoyo de la AECID. Con 
el apoyo de BABEL nuestro rector estudió un posdoctorado en la 
Universidad de Mino en Portugal con el apoyo de Erasmus Mundus.

Con la Universidad de Torino Italia se trabajó en el Proyecto de 
Sembradores informáticos en Docencia Universitaria, también 
participaron como expositores Gilberto Fomery y Sergio Esquebony 
expertos en nutrición animal.



REDES CONTINENTALES

Bajo la acertada dirección del Dr. Gabriel Galarza la Universidad 
Estatal de Bolívar fue signataria de importantes redes continentales 
entre las cuales cito las siguientes:

REDUREL

Fue creada en San Juan de Pasto por iniciativa de Gabriel Galarza, 
Daniel López Stefony Eduardo Castro y Manuel Albán con el apoyo 
de su rector Carlos Folleco Erazo, Gabriel fue presidente por elección 
en 3 periodos y presidente vitalicio hasta su muerte.22 Trabajó in
tensamente y apoyó la creación de la Red UREL Seccional de Pasto 
que agrupa a 11 universidades del sur de Colombia.

Jorge Núñez Sánchez, Daniel López Stefony y Gabriel Galarza tres grandes 
universitarios continentales

22 Los miembros de la Red UREL se reunieron por vía Zoom el 24 de octubre del 2021 y 
emitieron el documento: Palabras de despedida al amigo y compañero Gabriel Galarza 
que adjunto como Anexo.



Apoyó denodadamente la creación del grupo URELVA en la Univer
sidad de Valladolid bajo la dirección de Martin Rodríguez Rojo23 y 
Henar Herrero que trabajó en el diseño del seminario de periodismo 
Científico en la Universidad Espíritu Santo de Guayaquil y la UEB.

Henar Herrero+ de la Universidad de Valladolid asesoro a la carrera de Co
municación Social

Bajo la dirección del Dr. Gabriel Galarza nuestra universidad or
ganizó grandes eventos continentales de la RED UREL como el 
primer Seminario de Universidades para el Desarrollo Regional en 
Guaranda con la participación de rectores y alcaldes chilenos. Even
tos de igual magnitud se realizaron en la Universidad Técnica del 
Norte con el apoyo del Dr. Marco Lucio Muños Herrería con la par
ticipación del Dr. Rodrigo Borja Cevallos Presidente Constitucional 
de la República del Ecuador, de aquel entonces. En la Universidad del

23 Martin Rodríguez Rojo es uno de los más brillantes expositores españoles en Ciencias 
Humanas que se ha paseado por universidades de todo el mundo y principalmente por 
el continente americano.



Valle de Orizaba, estado de Veracruz México nuestro rector debatió 
con la participación de la Dra. Rosalía Arteaga Serrano en calidad 
de Alta Comisionada de la Red y exvicepresidenta y expresidenta 
del Ecuador y la Premio Nobel de la Paz Rigoberta Menchu, entre 
otras distinguidas autoridades continentales.

Autoridades del continente y de Europa en el VIII seminario de la Red UREL 
en Orizaba, México

RED ORION

Guaranda fue la anfitriona del seminario Calentamiento Global y 
Desarrollo Local organizada por la RED ORION24 por un impor
tante contacto de un amigo de Gabriel Galarza, Eduardo Castro 
Ríos, asistieron lideres universitarios argentinos como Carlos Riera 
Cervantes y Eduardo Gálvez donde fue muy destacada la participa
ción en la organización y coordinación del Master Enrique García 
Alarcón, desde ese evento en nuestra universidad se debatió sobre 
el calentamiento global que incide en el desarrollo local.

24 La red ORION agrupa a universidades de Argentina Uruguay y Chile.



Autoridades de la Red ORION se dieron cita en Guaranda en el año 2006

O rganización U niversitaria Interam ericana

Por un importante contacto y luego de cumplir con los requisitos 
más exigentes entramos a la Organización Universitaria Intera
mericana que permitió la preparación de varias autoridades uni
versitarias en el curso de Gestión y Liderazgo universitario tanto 
en la USACH en Santiago de Chile y en la Universidad de Denver, 
Estados Unidos y en Quebec Canadá respectivamente.

Pierre Van Der Doc presidente de la Organización Universitaria Interamericana 
durante su visita a nuestra universidad



Por gestión de nuestro rector Dr. Gabriel Galarza con el Arq. Fran
cisco Ulloa de la Universidad Tecnica del Norte entramos a la Aso
ciación de Universidades del Sur de Colombia y del Norte del Ecuador 
donde participaron varios docentes nuestros en eventos académicos.

URELVA

Por proyecciones visionarias de Gabriel Galarza y Daniel López 
Stefonny y con el total apoyo de la Universidad de Valladolid liderado 
por Martin Rodríguez Rojo se organizaron importantes eventos en 
España, se organizó el primer Doctorado Regional en La Paz Bolivia 
donde el Dr. Gabriel Galarza y el Dr. Joscelito Solano Gaibor fueron 
docentes y fue su alumna la Dra. Karol Vásquez actual decana de la 
Facultad de Psicología de la Universidad Antonio Nariño de Bogotá.

LUIMO

En el año 1997 el Dr. Gabriel Pazmiño Armijos nos invitó al Minis
terio de Relaciones Exteriores a la condecoración al Príncipe Mario 
Constantine Nemanja de Nápoles, Italia con quien entablamos una 
amistad inmediata y le invitamos a nuestro primer evento de la Red 
UREL, el no pudo venir pero envió a la Dra. Alma Rodríguez (+) y su 
asistente Andrea Aversa, la Dra. era presidenta de la LUIMO, Libera 
Università Internezionale de Medicina Homeopática, con quien 
se trabajó y se fortaleció la RED UREL en América Latina e Italia.

Questo Forum è sta to  realizzato grazie al c o n trib u to  de lla  Regione Cam pania

Nuestro rector tuvo una activa participación en el Fórum 2 0 0 0  en Nápoles 
organizado por la LUIMO



A la muerte de Gabriel Galarza la LUIMO puso en la portada de su 
página web, la condolencia por la muerte de un distinguido líder 
universitario continental.

JICA

Durante dos décadas se trabajó con voluntarios de Japón tanto vo
luntarios jóvenes como voluntarios séniores en diferente temática 
universitaria Recordamos a Mitsuo Tsuchia+ y Matsumi Moriyama 
entre otros.

KOIKA

Igualmente se trabajó con voluntarios de la República de Corea en 
diferentes temas de cooperación académicas principalmente de la 
área informática.

OTROS PAÍSES

Nuestro rector gestionó muchos proyectos ante diferentes embaja
das, recuerdo la visita del Sr. Embajador de la República Democrática 
Alemana en ese entonces quien por primera y única vez nos hizo 
pasear en su Mercedes Benz de uso diplomático.

Cuando visitó nuestra universidad el embajador de Israel Dr. Daniel 
Savan hubo que extremar las medidas de seguridad varias cuadras 
a la redonda.



Autoridades de la provincia reciben a Sr. Embajador de Israel

EXPOSICIONES INTERNACIONALES

El Dr. Gabriel Galarza López participó a nivel continental y de Eu
ropa como expositor en importantes eventos universitarios, foros,
mesas redondas entre los cuales cito los siguientes:

• En la East Tennessee State University de Johnson City
• En la Universidad del Valle de Orizaba en el Seminario de la 

Red UREL debatiendo con la Premio Nobel de la Paz Rigoberta 
Menchu.

• En varias universidades cubanas debatiendo con el presidente 
del Consejo de rectores de Cuba Miguel Días Canel actual pre
sidente de Cuba.

• En la Universidad del Rosario de Bogotá Colombia.
■ En el encuentro de Universidades continentales en el auditórium

Julio Cesar Turbay de Cartagena de Indias debatiendo con el 
presidente de Colombia Dr. Alvaro Uribe Veles.

• En la Universidad de Los lagos debatiendo y compartiendo con 
el ex presidente de Chile Dr. Patricio Aylwin.

• En la LUIMO en Nápoles Italia, en el Palacio Real debatiendo 
con eurodiputados y académicos de Europa y Japón



Durante toda su trayectoria universitaria el Dr. Gabriel Galarza 
López fue un importante nexo en establecer contactos para otras 
fraternas universidades del Ecuador y del continente por lo que 
muchas autoridades continentales al enterarse de su muerte en 
llamadas y correos electrónicos nos han hecho llegar su testimonio 
de solidaridad cristiana por tan irreparable pérdida.

Siempre en vida le expresé a Gabrielito mi agradecimiento por haber 
sido privilegiado de estar cerca de él como asistente, colaborador, 
coordinador, decano, vicedecano, Director de Relaciones Interna
cionales, Gabrielito fue mi maestro, mi amigo, fui su médico de 
cabecera todo el tiempo.

Hoy el contexto universitario internacional llora y se entristece 
por su partida, pero en nuestro corazón existe serenidad espiritual 
porque a partir del 24  de octubre se acabaron las enfermedades, 
ya no hay más sueros, inyecciones, exámenes de laboratorio, citas 
médicas, medicación porque a partir de hoy Gabrielito vestido con 
una túnica blanca está en la gloria de Dios compartiendo con sus 
padres, hermanos y más allegados.

Señoras y señores.

Dr. Manuel Albán Lucio MSc.
EX DIRECTOR DE RELACIONES INTERNACIONALES 
DE LA UNIVERSIDAD ESTATAL DE BOLÍVAR



ANEXO III

DE LA RED DE UNIVERSIDADES 
PARA EL DESARROLLO 

REGIONAL DE AMÉRICA LATINA

El domingo 24 de octubre del presente año ha fallecido el Dr. Gabriel 
Galarza López, quien fuera por muchos años Rector de la Universi
dad Estatal de Bolívar de la República del Ecuador y uno de los Fun
dadores de la Red de Universidades Regionales Latinoamericanas, 
Red UREL, de la cual fue vicepresidente y presidente por varios años.

Gabriel Galarza junto a varios profesores universitarios y Rectores 
de Universidades Colombianas, Ecuatorianas y Chilenas impulsó 
la creación de la Red UREL, compromiso que se materializó en la 
Reunión de ASCUN, mediante un Acta Fundacional, firmada por 
todos los asistentes el 28 de junio de 1996, en la ciudad colombiana 
de San Juan de Pasto.

Guaranda 24 de octubre del 2021

■

Palabras de despedida al amigo y compañero Gabriel Galarza López:



Los temas que motivaron esa Declaración y las ideas programá
ticas impulsadas en el contexto de la organización reflejaron, sin 
duda, los ideales que siempre anheló como ciudadano, militante y 
académico: la integración entre los pueblos y las universidades, el 
impulso al desarrollo regional y la cooperación, el cuidado por el 
medio ambiente y el respeto a la diversidad étnica y cultural.

Fue tal su entusiasmo que cinco meses después, en la ciudad de 
Guaranda, puso en agenda todos estos temas en el Primer Seminario 
Latinoamericano de Universidades y Desarrollo Regional, convo
cando a varios líderes del continente para debatir sobre el impacto 
de la globalización, los conflictos que implicaba la regionalización, 
los desafíos que nos planteaba la pobreza y el papel que debían 
cumplir las Universidades frente a esos escenarios.

Gabriel Galarza abogó siempre desde la plataforma de UREL, por 
una Universidad más comprometida con sus territorios, que fuera 
capaz de responder a las contradicciones que planteaban los cambios 
a nivel global y local, a la necesidad de reforma que implicaba su 
modernización, tanto en la gestión como en su propio currículum, 
a la observancia y nuevas prácticas que debían tener las Casas de 
Estudios respecto de la ciencia y la tecnología en la era de la sociedad 
del conocimiento.

Gabriel Galarza en esta perspectiva fue un visionario para el mundo 
universitario de la época, en su discurso inaugural del seminario 
mencionado, junto con defender la autonomía de los claustros, 
señaló la importancia estratégica que tenía la cooperación, es
pecialmente, en materia de biotecnología, energía, informática y 
ciencias afines.

Años más tarde llevaría adelante un plan de formación de alto nivel 
en materia digital que impactó en el país. También en materia cul-



tural planteó que en América Latina la diversidad cultural debería 
dar lugar a un nuevo orden social y político, valorando las iden
tidades y la pluralidad. Haciendo un llamado a los universitarios 
a reflexionar sobre la cultura como un proceso estructurador de 
sentidos, que permitan superar la subalternidad y confrontar el 
desarrollo homogeneizador.

Estas ideas fueron el marco propicio para hacer un llamado “a las 
Universidades Regionales, especialmente, aquellas asentadas en 
las áreas deprimidas de las naciones, en el sentido de que estaban 
destinadas a asumir grandes responsabilidades y a entretejer fuertes 
vinculaciones,”es allí donde él siempre vislumbró la justificación del 
surgimiento de UREL, en tanta red de vínculos solidarios.

Hemos querido despedir a Gabriel Galarza a través de uno de los 
proyectos que él más estimó en vida como lo fue la Red UREL, quie
nes fuimos sus compañeros de ruta en diversos países de Améri
ca Latina, España, Francia e Italia, agradecemos tu entrega y tu 
compromiso.

Destacamos tu grandeza de alma o esa dignidad guiada por tu razón 
o por tu entendimiento recto y serio como decía Platón. Destacamos 
tu empatia, tu amistad, tu solidaridad y tu nobleza. Tu perseverancia 
en el trabajo, el sentido humano y el buen vivir con que iluminaste 
al mundo universitario.

Hasta siempre querido amigo y compañero. Integrante de la Red de 
Universidades Regionales Latinoamericanas, Red UREL

Dr. Daniel López Estefoni Dr. Eduardo Castro Ríos.

Siguen más firmas.



Creación de la Universidad Estatal de Bolívar
La visión de sus protagonistas ______________________________________________________

ANEXO IV

ACTO DE DEVELIZAMIENTO 
DEL BUSTO DEL Dr. GABRIEL 
AQUI LES GALARZA LOPEZ

Por Manuel Albán Lucio Md.

Estimadas autoridades, familiares, docen
tes, estudiantes, asistentes todos.

Inmerecidamente se me ha concedido el 
alto honor de dar lectura a la larga, fructífera 
y visionaria biografía del Dr. Gabriel Galarza 
López, quien nació en Guaranda el 9 de sep
tiembre de 1946, sus padres fueron Don Aquiles 
Galarza y la distinguida dama guarandeña Sra. 
Corina López.

SAPIENTIA OMNIUM POTETIOR EST -LA SABIDURIA PREVALECE CONTRA 
TODO



Sus estudios primarios y secundarios lo realizó en la escuela San José 
y colegio Verbo Divino del que fue el mejor egresado de la primera 
promoción y como tal se ganó una beca para realizar sus estudios 
superiores en la Universidad Católica de Santa Fe, en Rafaela, Pro
vincia de Santa Fe, Argentina.

Sus estudios superiores lo realizó en Sociología en la Pontificia Uni
versidad Católica del Ecuador, sus estudios de posgrado lo realizó en:

• Universidad de Minho Braga Portugal dentro del programa 
Erasmus Mundus

• Realizó un diplomado en Administración Universitaria con el 
Instituto de Gestión y Liderazgo Universitario (OUI Pierre Van 
Der Dock) con estudios en la Universidad Santiago de Chile y 
Universidad de la Florida

• Diplomado Superior en práctica Docente Universitaria en la 
Universidad Técnica de Quevedo.

• Especialista en educación Superior, Universidad Técnica de 
Quevedo

• Máster para el Desarrollo Educativo Universidad Técnica de 
Quevedo

• Doctor en Ciencias Pedagógicas en la Universidad de Oriente. 
Cuba.

DIGNIDADES Y REPRESENTACIONES:

• Director de la Extensión Universitaria de la Universidad de 
Guayaquil en Guaranda

• Principal gestor de la creación de la Universidad Estatal de Bo
lívar

• Rector fundador de la Universidad Estatal de Bolívar
• Fue reelecto como rector de la Universidad Estatal de Bolívar
• Secretario Ejecutivo del Consejo Nacional de Educación Supe



rior CONESUP
• Vicepresidente y presidente de la Red de Universidades para el 

Desarrollo de América Latina
• Presidente vitalicio de la Red de Universidades para el Desarrollo 

de América Latina
• Asambleísta por la provincia de Bolívar a la Asamblea Nacional 

Constituyente 1997-1998
• Vicepresidente de la Asociación de Universidades de Colombia 

y Ecuador AUCE.
• Miembro del directorio de la Unión de Universidades de la ama

zonia UNAMAZ.
• Consultor de UNESCO/IESALC 2005-2010
• Consejero de la Organización Universitaria Interamericana OUI
• Secretario de la Asamblea de la Universidad Ecuatoriana
• Secretario de la asociación de Universidades y Escuelas Poli

técnicas del Ecuador (ASUEPE).
• Presidente de la Casa de la Cultura Ecuatoriana núcleo de Bolívar.
• Vocal del Consejo Ejecutivo y miembro de la Junta Plenaria de 

la Casa de la Cultura Nacional
• Decano de la Facultad de Ciencias Administrativas de la Uni

versidad de Bolívar.
• Miembro de la Academia Nacional de Historia
• Presidente de la Comisión de evaluación del CONEAUPA de 

Panamá

CONFERENCIAS Y EXPOSICIONES:

1. Entre las innumerables conferencias impartidas a nivel nacional 
e internacional cito las siguientes.

2. Conferencia Regional de Educación Superior de la UNESCO en 
La Habana en 1996.

3. Prim era Conferencia Mundial de Educación Superior de la 
UNESCO en París en 1998.



4. Conferencia Regional de educación Superior de Cartagena de 
Indias en el 2008.

5. Docente en el doctorado en la Universidad de Valladolid en Santa 
Cruz, Bolivia.

6. Expositor en las conferencias de la Organización Universitaria 
Interamericana.

7. Expositor en la Universidad Técnica del Norte; Universidad 
Técnica de Quevedo, Universidad Técnica de Babahoyo, Uni
versidad Técnica de Machala

8. Expositor en la Universidad de Sevilla España.
9. Expositor en el seminario de IESALC/UNESCO en Cajamarca 

Perú
10. Expositor en el seminario de IESALC/UNESCO en la universidad 

Antonio Nariño Colombia
11. Expositor en la Universidad del Valle de Orizaba Estado de Ve

racruz, México. Red UREL.
12. Expositor en la Universidad de Tarapacá, primera región de 

Chile.
13. Expositor en la Universidad de Los lagos en Osorno Chile X 

región.
14. Expositor en la universidad de Playa Ancha en Chile.
15. Expositor en la Universidad Tecnológica intercontinental de 

Paraguay.
16. Expositor en la universidad de Londrina Brasil
17. Expositor en la Universidad de Ciego de Ávila, de Oriente, Cuba
18. Expositor en el Fórum de la LUIMO en Nápoles, Italia en el año 

2000.
19. Expositor en el encuentro bilateral Cuba -México en septiembre 

2009 en Cuba.
20. Expositor en la Universidad de la Florida EE.UU.
21. Expositor en la Universidad de Valladolid España (URELVA)



Busto del Dr. Gabriel Galarzaen la Av. Dr. Gabriel Secaira

LIBROS Y PUBLICACIONES

Durante su trayectoria universitaria el Dr. Gabriel Galarza López 
publicó los siguientes libros:

1. Notas sobre la Universidad
2. Universidad, de Córdoba a Cartagena.
3. El corregimiento de Guaranda
4. El Carnaval de Bolívar
5. Ecología y Desarrollo
6. Concepción holística configuracional
7. La Universidad Humana y Cultural, reto latinoamericano a la 

Educación Superior.
8. Universidad para el siglo XXI: Humana y cultural.
9. Del multiculturalismo al interculturalismo universitario del 

Ecuador.
10. Anotaciones históricas de la universidad
11. La UNESCO y la Educación Superior
12. Una década Universitaria



13. Hacia la construcción del Espacio Latinoamericano de la Edu
cación Superior, Red UREL

14. Universidad, sociedad y poderes locales
15. Democracia y universidad regional
16. La Educación Superior no universitaria en el Ecuador.
17. The University in underdeviloped áreas: an example of cultural 

integration between tecnology and tradition, The experience of 
regional university in Soud América: tecnology globalizatión, 
human realty publicada en Nápoles Italia en el año 2000.

OTRAS ACTIVIDADES CONTINENTALES

El develizamiento del Busto es un homenaje de autoridades del 
GAD de Guaranda y un grupo de amigos a un líder continental 
que con profunda vocación universitaria contribuyó a que nuestra 
universidad esté muy bien representada a nivel continental e inter
continental como en Portugal, España con Martin Rodríguez Rojo 
en la Red URELVA, Francia e Italia donde recuerdo participó en el 
Fórum de la LUIMO en el debate con representantes del parlamento 
europeo como el Profesor Gianfranco dell Alba, Antonio Abbadessa, 
Vicenzo Rocco, Alma Rodríguez.

El Ledo. Rodrigo Güillín reconoce los méritos del Dr. Gabriel Galarza



A nivel latinoamericano recuerdo gratamente su amistad con Pierre 
Van Der Dock de la OUI Canadá, con Díaz Canel cuando fue rector 
y Ministro de Educación de Cuba, con Fredy Malpica rector de la 
Universidad Simón Bolívar de Caracas, el Dr. Oscar Dueñas, un 
entrañable amigo que fue presidente de la Corte Constitucional 
de Colombia y excandidato a la presidencia de Colombia. Fue muy 
amigo del presidente de Chile Ricardo Lagos y en Ecuador sería muy 
largo enumerar, cito solo su larga amistad a la Dra. Rosalía Arteaga 
de quien aprendí cómo se construye una Biografía.

Hoy el Dr. Gabriel Galarza ya no está con nosotros, permanecerá en 
nuestros corazones y en nuestros pensamientos por siempre; está 
en la Gloria de Dios compartiendo con entrañables amigos que se 
adelantaron como la Dra. Alma Rodríguez, el Dr. Máximo Chaparro 
y nuestro entrañable maestro y amigo Dr. Jorge Núñez Sánchez.

Señoras y Señores.

Dr. Manuel Albán Lucio MSc.
EX DIRECTOR DE RELACIONES INTERNACIONALES UEB



ANEXO V

MI RECONOCIMIENTO 
ETERNO AL Dr. 

GABRIEL GALARZA
INTERVENCIÓN DE LA LCDA. VIRGINIA SOTO EN LA CEREMONIA 
DE DEVELIZAMIENTO DEL BUSTO DEL DR. GABRIEL GALARZA

Es muy difícil expresar las emociones y sentimientos que nacen del 
corazón, por una persona que, a más de ser familia, se convirtió en 
mi jefe, en mi amigo, en el ejemplo de trabajo y de buen corazón.

Ceremonia de develizamiento el 14 de noviembre del 2022

Vienen a mi mente mis años de juventud, cuando ya con dos hijos 
y no tenía trabajo, pero gracias al Ing. Gabriel Galarza López, que 
como a muchos aquí presentes nos ayudó, nos extendió la mano y 
nos permitió ingresar a la Universidad Estatal de Bolívar, muchos



como trabajadores, como docentes y como estudiantes, y así cam
biar nuestra historia, de nuestras familias y también de la ciudad, 
provincia y país.

A lo largo de muchos años de haber trabajado como su secretaria, 
hoy me siento feliz y honrada de haber sido parte de su historia, 
de una historia de lucha, de trabajo arduo, de sacrificios, de días 
malos, pero también de días buenos y días de gloria universitaria.

Redundaría en hablar de los logros como profesional y universitario 
con una mente brillante y visionaria, pero si es necesario recalcar 
su lado humano, su mano siempre extendida para ayudar, para 
apoyar a trabajadores, docentes y estudiantes para que su conoci
miento siga creciendo, su amabilidad, generosidad, su honestidad; 
valores que hacen que hoy nos encontremos aquí para rendir honor 
al Ing. Gabriel Galarza López y contar su historia a través de este 
monumento, no únicamente como muestra de gratitud sino más 
bien por justicia.

Es importante agradecer la iniciativa del Ledo. Rodrigo Güillín, a la 
misma que me sumé con la finalidad de hacer realidad esta obra, 
al señor Medardo Chimbolema, alcalde de Guaranda, al Consejo



Municipal, a la Comisión de Cultura del Municipio, al Dr. Marco 
Dávila, Oswaldo González y en forma especial al señor concejal 
Alfonso Camacho Bazantes, por su persistencia y seguimiento 
para lograr esta obra.

Agradezco a los pocos, pero grandes amigos universitarios que 
nos apoyaron económicamente para iniciar el camino hacia la 
realización de esta gran obra.

Un reconocido homenaje para la eternidad.

También mi agradecimiento a Luis Esteban Chávez, por haber 
plasmado en su obra la esencia del Ing. Gabriel Galarza. Gracias 
a ustedes compañeros universitarios que nos han acompañado 
para dar mayor realce al evento. Satisfecha del deber cumplido con 
mucho cariño para el Ing. Gabriel Galarza López

Virginia Soto Dávila 
14 de noviembre de 2022



ANEXO VI

LA CREACIÓN DE LA 
CARRERA DE INGENIERÍA EN 

ADMINISTRACIÓN EN DESASTRES
Por Dr. Manuel Albán Lucio

ANTECEDENTES:

El 10 de julio de 1992 se firmó el Convenio 
de Cooperación Interinstitucional entre 
la Universidad de Bolívar y la Cruz Roja 

de Bolívar, en la cláusula octava del documen
to, expresa textualmente que: “La Universidad 
propenderá a la creación de la carrera en Tec
nología en Desastres con la colaboración de la 
Cruz Roja”.

Firma del convenio de cooperación interinstitucional



El convenio fue elaborado conjuntamente con autoridades de Cruz 
Roja Dr. Klever Arregui, Prof. Adolfo García Dávila. Ing. Gonzalo 
Vega, Dr. Hernán Román, Dr. Guillermo Lombeida y el Decano de 
la Facultad de Ciencias de la Salud Dr. Manuel Albán Lucio; el con
venio fue firmado por el Ing. Gabriel Galarza López en calidad de 
Rector de la Universidad y el Dr. Klever Arregui Saltos en calidad 
de presidente de Cruz Roja de Bolívar.

Integrantes de Cruz Roja de Bolívar en el año 1992 con Monseñor Raúl López 
Mayorga

TRAYECTORIA

Dando cumplimiento a la vigencia del convenio, el Ing. Gabriel Ga
larza dispuso al Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud para 
que elabore el proyecto de creación de la carrera en consideración 
de que la Facultad debe dar respuesta a este importante pedido de 
Cruz Roja de Bolívar, para dar cobertura a los desastres. Al respecto 
se elaboró el proyecto por parte del Dr. Manuel Albán Lucio con el 
asesoramiento de la Dra. Leticia Artiles y revisada por el Dr. Luis 
Jorge Pérez, de nacionalidad colombiana y Dra. Vanessa Rosales, de



Costa Rica, altos representantes de la Oficina para la Prevención de 
Desastres de Organización Panamericana de la Salud en Ecuador.

Con las observaciones respectivas se solicitó la revisión, del proyecto 
y asesoramiento de la Cruz Roja Nacional, al respecto el Prof. Adolfo 
García Dávila en calidad de Director Nacional de la Serie 3000 con 
un equipo técnico de alto nivel dio todo el apoyo en la revisión y el 
asesoramiento para la implementación de la carrera.

El Profesor Adolfo García Dávila, director de la Serie 3 00 0

En octubre del año 1993 con la aprobación del Consejo Directivo de 
la Facultad, Comisión académica de la Universidad y Consejo Uni
versitario presidida por el Ing. Gabriel Galarza López se dio inicio 
a la Carrera de Tecnología en Desastres con el asesoramiento de 
Cruz Roja y OPS/OMS que superando innumerables dificultades.

Varias autoridades que revisaron el proyecto manifestaron que esa 
carrera no existe en ningún país y como tal no existe la experiencia



respectiva; en nuestra exposición manifestábamos que precisamen
te por esa razón y motivo debemos crear la carrera en desastres; a 
nivel local fueron algunos los detractores de nuestra carrera que 
irónicamente confundían a los estudiantes como carrera de sas
tres, fue muy difícil y tenaz captar estudiantes, recuerdo que en 
un curso había 3 alumnos y para que no se retire una alumna con 
dificultades económicas le llevamos a vivir en nuestra casa durante 
toda la carrera y fue siempre tratada como nuestra tercera hija.

Hoy la Ingeniera dirige el Departamento de Gestión del Riesgo en 
la alcaldía de Ambato, provincia del Tungurahua.

Desde su inicio la carrera tuvo una importante participación en eventos na
cionales

La Facultad dio la importancia respectiva a los desastres con una 
carrera única dentro de las universidades ecuatorianas en la dé
cada del noventa, con una carrera innovadora adelantándose a los 
conceptos de Calentamiento Global y del Cambio Climático, pos
teriormente se implemento la Licenciatura en Administración de



Desastres; desde el año 2002 la Ingeniería en Administración en 
Desastres y Gestión del Riesgo; luego la Ingeniería en Riesgos de 
Desastres, dentro de Ciencias de la Tierra; para el año 2022 se crea 
la Maestría en Prevención y Gestión de Riesgos de la cual existe una 
promoción de graduados y una en fase de estudios; desde el año 2011 
la carrera es signataria de importantes organizaciones nacionales e 
internacionales como la Red de Universidades de América Latina y 
el Caribe (REDULAC) que agrupa a más de 200 universidades desde 
México hasta Argentina; organización de la cual es parte activa la 
carrera de Desastres.
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Primera placa de reconocimiento por parte de los estudiantes

CONSTRUCCIÓN DEL EDIFICIO

La construcción del edificio de la Facultad de Ciencias de la Salud 
fue una necesidad imperiosa y una preocupación de todas las auto
ridades anteriores de la Facultad, se inicia en la administración del 
Ing. Gabriel Galarza en el periodo 2005 -  2010 siendo Vicerrector



Administrativo financiero el Ing. Diomedes Núñez como presi
dente de la Comisión de Construcciones; Leda. Elena Valdiviezo 
como Decana de Ciencias de la Salud que participó inicialmente 
en la Comisión de Construcciones conjuntamente con el Ing. Edgar 
Rivadeneyra delegado de Ciencias Administrativas, el Arq. César 
Pazmiño como Director de Obras Universitarias y el Ing. Carlos 
Ocampo como vicedecano.

Leda. Cecilia Villavicencio y Dr. Manuel Albán en las gestiones para la cons
trucción de moderno edificio.

Al término de la administración de la Facultad se construyó el 50% 
del edifico y las gestiones continuaron con las nuevas autoridades, 
período 2008- 2011, la Leda. Cecilia Villavicencio en calidad de De
cana y miembro de la Comisión de Construcciones y el Dr. Manuel 
Albán en calidad de vicedecano quien participó en la comisión en 
remplazo de la Sra. Decana por varias ocasiones; el edificio se inau
guró en el periodo 2008- 2011, el edificio moderno y funcional para 
la carrera de Licenciatura en Ciencias de la Enfermería y Adminis
tración en Desastres y Gestión del Riego hasta la presente fecha.



Moderno edificio donde funciona la carrera de Gestión del Riesgo

Cuando se escribe este artículo ya la carrera ha cumplido un cuarto 
de siglo y es importante mencionar que en su inicio se presentaron 
innumerables dificultades tanto de tipo logístico, como de selección 
de docentes en las áreas requeridas.

MI ETERNO AGRADECIMIENTO

Para la creación de la carrera en aquel entonces contábamos con 
un importante sinergismo de potenciación de las siguientes ins
tituciones nacionales y locales que nos apoyaron en las gestiones 
a quienes expreso mi profundo agradecimiento:

• Organización Panamericana de la Salud, muy bien representada
por el Dr. Luis Jorge Pérez de Colombia e Ing. Vanessa Rosales de 
Costa Rica con un equipo técnico -  académico del más alto nivel.



Ing. Mauricio Martínez director de la Defensa Civil de Bolívar 25

Dirección Provincial de Salud, contamos con el apoyo de su director 
Dr. Raúl Secaira Durango25

25 Es importante mencionar que el Dr. Raúl Secaira Durango me consiguió la audiencia 
con el Dr. Plutarco Naranjo, M inistro de Salud, a quien presente el Proyecto para la 
remuneración del internado en la cañera de Enfermería en 1990, remuneración que 
reciben nuestras internas rotativas mediante contrato anual hasta la presente fecha.



Cruz Roja de Bolívar, con su presidente Dr. Klever Arregui Saltos

Colegio de Médicos de Bolívar, Dr. Guillermo Lombeyda Dávila como presidente



Ing. Adolfo García Dávila presidente de la Serie 3000  de Cruz Roja Ecuatoriana.

Cruz Ruja Ecuatoriana

La Facultad de Ciencias de la Salud asumió con visión de futuro la 
importancia de formar profesionales especializados en gestión de 
desastres, siendo pionera a nivel nacional e internacional en ofrecer 
la primera carrera académica en esta temática durante la década 
de los noventa. La carrera, innovadora para su época, se adelantó 
a los acontecimientos actuales sobre el calentamiento global y el 
cambio climático.



Ledo. Jaime García Saltos (+) primer director de la carrera

Desde 1993 se implemento la Licenciatura en Administración para 
Desastres, cuyo primer director fue el Lie. Jaime Efrén García Saltos 
(+) en 2002, mediante una primera reforma curricular, se creó la 
Ingeniería en Administración de Desastres y Gestión del Riesgo, y 
más adelante, a través de una segunda reforma, se consolidó como 
Ingeniería en Riesgos de Desastres, bajo el marco de las Ciencias 
de la Tierra. En 2022 se implemento la Maestría en Prevención y 
Gestión de Riesgos, con una cohorte de graduados y otra en curso. 
Desde 2011, la carrera forma parte de destacadas redes académicas 
internacionales, como la Red de Universidades de América Latina y 
el Caribe (REDULAC), cuyo presidente y representante de Ecuador 
es el Dr. Oswaldo Ernesto López Bravo, que agrupa a más de 200 
instituciones desde México hasta Argentina, siendo un miembro 
activo?6. 26

26 Información actualizada proporcionada por el Dr. Oswaldo López Bravo



Dr. Oswaldo López Bravo, presidente de la REDULAC.

Hoy la carrera ha dado importantes respuestas a las organizaciones 
públicas y privadas del Ecuador en cumplimiento del Artículo 389 
y 390 de la Constitución Política del Ecuador 2008.

Todo un orgullo para nosotros, quienes fueron nuestros alumnos, hoy dirigen 
la carrera
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Universidad Estatal de Bolívar como la primera en el Ecuador y en 
América Latina.
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Qué grato fue compartir con un grupo de estudiantes de la carrera 
en varias actividades en el transcurso del año 2025.

AUTOR DEL PROYECTO DE CARRERA



Creación de la Universidad Estatal de Bolívar
La visión de sus protagonistas ______________________________________________________

ANEXO Vil

RODRIGO BORJA,
MI MAESTRO

PorD r. M anuel A lbáti Lucio MSc.

En el año 1988 cuando se in iciaron las 
diferentes gestiones para la creación de 
nuestra universidad, nos visitó en la Ex

tensión Universitaria, el Presidente de la Repú
blica del Ecuador, Dr. Rodrigo Borja Cevallos, 
el 10 de noviembre, le recibió nuestro director 
de la Extensión Ing. Gabriel Galarza e hicimos 
un recorrido por las diferentes áreas, visitó la 
planta procesadora de balanceados de la carrera 
de Tecnología Avícola y le hice una entrevis
ta con una grabadora de cassettes, a lo cual nuestros docentes le 
solicitaron la creación de la Universidad de Bolívar el presidente 
respondió: “Es muy importante la creación de la universidad para 
un sector tan importante del centro del país, pero todo depende 
del precio del petróleo”

Después de la creación de muestra universidad viajamos con el 
Ing. Xavier García a Argentina, en mi caso para ejecutar la agenda 
de asesoramiento de profesionales de la Universidad del Litoral en 
la provincia de Santa Fe y de la Universidad Nacional de Entreríos 
en Paraná. De retorno a Buenos Aires me enteré por El Diario de 
Paraná que el presidente de Ecuador Dr. Rodrigo Borja Cevallos, 
realizaba una visita oficial a Argentina invitado por el presidente 
Carlos Menem.



Al día siguiente a primera hora nos presentamos en el Hotel Alvear 
en la calle Marcelo T de Alvear y dialogamos con Ef rén Codos quien 
acepto que le saludemos, recuerdo nos dijo sean puntuales, y bajó 
el Dr. Rodrigo Borja y nos presentamos como docentes de la Uni
versidad de Bolívar y le expresamos nuestro agradecimiento por 
la creación de la Universidad Estatal de Bolívar a lo cual manifestó 
en forma enérgica:

“Esa universidad lleva mi firm a y me alegro mucho que hayan 
iniciado con un proceso de internacionalización”.

El Dr. Rodrigo Borja en la limosina facilitada por el presidente Carlos Menem 
después de recibir el doctorado Honoris Causa en la Universidad de Buenos 
Aires.

El Dr. Efrén Cocios en forma verbal nos invitó esa tarde a la ceremo
nia de “DOCTOR HONORIS CAUSA” que la Universidad de Buenos 
Aires le imponía el rector Dr. Oscar Shuberoff al Dr. Rodrigo Borja 
por sus méritos académicos, de estadista y político; ceremonia a la



cual asistí27 y observé la magnitud y esplendor de la ceremonia en 
el salón máximo de la UBA.

Edificio Principal de la Universidad de Buenos Aires

Posteriormente fue muy trascendental que en la biblioteca de la 
Universidad Estatal de Bolívar en 1998 ya estaban varios ejempla
res de su libro “Enciclopedia de la Política” que fue una importante 
fuente de consulta para la docencia y también para capacitación de 
aquellos que se preparaban muy bien para las candidaturas sec
cionales, hoy seguimos consultando este importante libro que lo 
encontramos en formato digital.

27 El Ingeniero Xavier García no pudo asistir porque tuvo la evaluación y clausura de 
seminario que asistió.



ENCICLOPEDIA DE LA POLÍTICA. Edición Fondo de Cultura Económica

Borja, Rodrigo. Enciclopedia de la Política” ENCICLOPEDIA DE LA 
POLITICA. Edición Fondo de Cultura Económica. (Primera reimpre
sión). México. 1998. Contenido: “Rodrigo Borja es un investigador de 
las ciencias sociales, autor de varios libros, fundador de un partido 
político, presidente del Ecuador de 1988 a 1992, considerado uno de 
los notables oradores de América Latina, doctor honoris causa de 
la Sorbona de París, la Universidad de Buenos Aires... Borja une a 
sus cualidades de profesor universitario y de tratadista de ciencia 
política su condición de gobernante, de modo que en él se juntan,



en un equilibrio poco usual, teoría y la praxis políticas -  La En
ciclopedia de la política es el fruto de sus investigaciones y de su 
experiencia práctica en el poder. Como él suele decir, el ejercicio de 
la Presidencia de la República es una suerte de posgrado en ciencias 
políticas y humanas, en el que se aprenden muchas cosas que no 
están en los libros -  Su obra fue escrita en una etapa interesantísima 
de la vida internacional. Se había derrumbado el muro de Berlín. 
La Guerra Fría había terminado. Muchos conceptos entraron en 
un proceso de revisión. El mundo parece haber ingresado en una 
nueva era histórica. Borja recoge todos estos hechos en su obra y 
los enriquece con sus experiencias personales” (Reseña del Fondo 
de Cultura Económica en la contraportada del libro “Enciclopedia 
de la Política Rodrigo Borja”). “Confieso que he tenido problemas de 
conciencia al denominar enciclopedia a esta obra. Me aprisionaron 
los recuerdos de libros que, en diferentes épocas, merecieron ese 
nombre: los nueve libros de Varrón, la Historia Natural de Plinio, 
las obras de Fortius Ringelbergius, el tratado filológico de Mariano 
Minneo, la Bibliotheca Mundi de Vicente Beauvais, la Enciclopedia 
histórica de EnNovum Organum de Bacon, el Tesoro de la Lengua 
castellana o española de don Sebastián Covarruvias Horozco. Y 
tantos otros... El propósito de la obra es brindar al lector algunas 
certezas que pueden serle útiles para el estudio científico de la po
lítica o para la incursión en sus minados terrenos... He tratado de 
sintetizar las ideas de una manera razonable para no extender 
inconvenientemente el volumen de la obra.- Escribir sobre temas 
e instituciones políticas es, inevitablemente, una tarea política, y 
no es posible hacerlo fuera de las convicciones ideológicas del au
tor. No obstante, he tratado de ser lo más objetivo posible en mis 
juicios. No sé si lo he logrado plenamente - En la investigación me 
han interesado más los procesos que los hechos aislados. He pro
curado evitar las respuestas monocausales. He buscado la precisión 
aun a sabiendas de que las ciencias sociales no tienen la exactitud 
de las matemáticas y de que en ellas sólo hay criterios, opiniones,



aproximaciones, pero no verdades finales e indiscutibles -  Aquí 
vierto mucho de mi experiencia personal en el poder” (“Prólogo” 
de Rodrigo Borja en esta obra suya. Quito, enero de 1997).28

Todo un privilegio dialogar en su oficina don el Dr. Juan Antonio Carrillo Salcedo

En el año 2000  postulé y gané una beca del Banco Interamericano 
de Desarrollo y la Junta de Andalucía lo que me permitió hacer 
la maestría de Cooperación Internacional al Desarrollo y Acción 
Humanitaria en la Universidad Internacional de Andalucía, sede 
La Rábida, en Huelva, España, con docentes y expositores del más 
alto nivel europeo como el Diplomático mexicano Xavier Lozoya.

28 Fuente: “Enciclopedia de la Política". Fondo de Cultura Económica. México D.F., 1998.



Myrian Ayala M oray Manuel Albán, estudiantes en la UNIA

El Profesor Juan Antonio Carrillo Salcedo, quien antes de exponer 
sus conferencias en el Parlamento Europeo, nos daba las confe
rencias que se lo consideraban un privilegio para los estudiantes 
en las universidades españolas.

Maestría de Cooperación Internacional en la UNIA España.



Fue grande la sorpresa cuando se nos informó que la próxima se
mana el expositor será el Ex -  presidente de Ecuador Dr. Rodri
go Borja Cevallos, quien venía de Extremadura dando un ciclo de 
conferencias.

Ese día la Leda. Myrian Ayala Mora de la Universidad Técnica del 
Norte y quien escribe estuvimos con traje formal, de aquí surge 
una anécdota, el director de la Sede se acercó y nos manifestó “En 
homenaje a vuestro Ex-presidente hemos puesto la bandera del 
Ecuador junto a la de España” y cuando miramos hacia arriba el 
amarillo estaba abajo; con la velocidad de un rayo hicieron subir a 
un trabajador y arregló la posición bandera y en minutos escoltado 
con 6 motocicletas en una limosina llegó nuestro expresidente. El 
director lo primero que hizo en la ceremonia protocolar era indi
carle la bandera de Ecuador junto a la bandera de España, no sin 
antes mirarnos a nosotros con una sonrisa que estebábamos muy 
atentos al protocolo.

El Dr. Rodrigo Borja Cevallos en el aula magna de la UNIA



Recibimos dos conferencias magistrales esta vez en el aula magna 
de la UNIA con un intercambio de preguntas y respuestas.

“En mi caso no fue difícil conseguir previamente el beneplácito 
de mis compañeros de estudio para hablar en nombre del grupo 
y le expresé mi agradecimiento por la creación de la Universidad 
Estatal de Bolívar”.

Ya en lo informal Myrian Ayala Mora y mi persona charlamos con 
el Dr. Rodrigo Borja quien nos expresó “Me reciben mejor que pre
sidente en funciones”recordó que el padre de Myrian Ayala era 
gobernador de Imbabura en su administración 1988 -1992  y que 
fue muy ejecutivo en su trabajo y como tal le recuerda con mucho 
cariño.

Con el Dr. Rodrigo Borja en la UTN en el seminario de la Red UREL



Finalmente, volví a saludar con el Dr. Rodrigo Borja en la Universidad 
Técnica del Norte en Ibarra, fue en el Seminario Latinoamerica
no de la Red UREL29 el 30 de noviembre del 2000, seminario que 
fue organizado a nivel continental por el Dr. Marco Lucio Muñoz 
Herrería, en calidad de rector y la Leda. Myriam Ayala Mora como 
docente investigadora, con la asistencia de múltiples universidades 
del continente.

29 El Dr. Gabriel Galarza López fue presidente en tres periodos y luego presidente honorario 
de la Red UREL



ANÉCDOTAS

En esta sección recordamos algunas anécdotas, testimonios y vi
vencias que queremos compartir con Ud. estimados lectores durante 
los años previo a la creación de nuestra universidad:

1. FUIMOS A ENTREGAR LAS ACTAS EN 
LA UNIVERSIDAD DE GUAYAQUIL.

En el año 1988 se dio el proceso electoral para renovar el rectorado 
de la Universidad de Guayaquil, y después del sufragio en la Ex
tensión de Guaranda, nos desplazamos en el Trooper concho de 
vino; el Dr. Gabriel Galarza, María Elena Vásconez, Antonio Gullin 
y Manuel Albán.

Gabriel me dijo en forma enérgica: ¿Manuel Ud., que hizo el año rural 
en la FAE tiene un revolver?, dije: Claro que sí y fuimos armados con 
dos revólveres con bala U de 9 mm. Cuando llegamos a la Casona 
Universitaria en Olmedo y Chile había más de 100 policías y los dos 
grupos opositores se lanzaban objetos contundentes, por arriba 
de la policía. Salió Coquin (Carlos) Alvarado y dijo enérgicamente, 
quien gano en Guaranda, Gabriel Galarza expreso, ¡ustedes ganaron 
en Guaranda! entonces nos hicieron pasar.



A la salida nos sumamos a la celebración con gritos y vivas a favor 
del Arq. Jaime Polit Alcívar y Gabriel Galarza, hizo un disparo al 
aire y se salió un pedazo del cañón del revólver, bala U. Gabriel muy
enfadado dijo: Manuel tome su .... y con vergüenza vine botando
el revolver en el primer basurero que encontré...

2. A GUAYAQUIL SIN UN CENTAVO

Recuerdo que el Ing. Gabriel Galarza se hizo amigo del Dr. Carlos 
Correa, en la Casona Universitaria le invito que venga a Guaranda 
a examinar a pacientes de escasos recursos económicos y fuimos 
a la comunidad de Gradas y durante un día examinó a muchos 
pacientes con el Dr. Manuel Albán y diagnosticaron muchos casos 
de Cataratas y Pterigiun invasor

El Ing. Galarza me dispuso que vaya a dejarle hasta Montalvo y fui 
con mi hijita de 4 años y el Dr. Correa me pidió que le deje en Duran 
que él ponía la gasolina, pagó el peaje de ida y entramos a una gaso
linera en Duran, llenamos el tanque y no quiso poner gasolina, dio 
un portazo y se fue, yo tuve que dejar en prenda mi reloj de buena 
marca por la deuda, no tenía para pagar el peaje de retorno y tanto 
que lloraba mi hijita, me dejaron pasar sin pagar. El Ing. Galarza 
muy preocupado porque no retornaba pronto me fue a encontrar 
en Balzapamba y me invito a la primera comida de aquel día.



3. NO NOS CREEN QUE SOMOS DE GUARANDA:

Cuando viajamos a Quito al segundo debate en el Congreso Nacional 
un policía hizo detener el bus cerca de Quito, porque no teníamos 
permiso para circular fuera de ruta, a lo cual el dirigente estudiantil 
Manolo García se bajó y expreso: Somos de Guaranda vamos al 
Congreso Nacional a la creación de nuestra universidad, el policía 
no le creyó y Manolo García muy enfadado expreso: “No nos cree 
que somos de Guaranda, traigan un balde de agua” y el policía muy 
sereno expreso: Pueden continuar, que les vaya muy bien, yo tam
bién soy de Guaranda.



4. TESTIMONIO DE PEDRO PARLO LUCIO.

“El día 29 de junio de 1989 el Ing. Gabriel Galarza y  el Ledo. Pedro 
Pablo Lucio acudieron a la Presidencia de la República y se entera
ron que el presidente de la República Dr. Rodrigo Rorja no firmó el 
decreto de creación, entonces acudieron con mucha fe a rezar en 
la Catedral de Quito y salieron a caminar un rato por la Plaza de la 
Independencia y luego de un momento entraron nuevamente a la 
Catedral y volvieron a rezar con más Fe, por segunda ocasión”. Eli la 
noche el presidente Dr. Rodrigo Borja firmó el decreto de creación.

5. HIPOTERMIA EN EL ARENAL

Cuando retomamos a Guaranda el 20 de junio de 1989, después del 
segundo debate después de la aprobación de la creación de nuestra 
universidad, el Trooper sufrió un desperfecto se bajó una llanta en 
Quito y la otra llanta se bajó en Rio Blanco en El Arenal, nuestro 
chofer Enrique García y la Leda. Urna Paredes pudieron llegar a 
Guaranda en un camión y hasta que regrese con la llanta inflada; 
Rodrigo Güillín Moreno, Carlos Rivadeneira, Manuel García Saltos 
y  Manuel Albán estábamos titiritando de frió con hipotermia, sin 
ninguna cobija n i café, ni nada caliente, desde las 12pm hasta las 
8h00.



Arq. Manuel Garda Saltos

No se podía prender la calefacción del vehículo porque quedaba muy 
poca gasolina. Todo esto mientras en la Extensión ya celebraban con 
juegos pirotécnicos y pájaro azul la creación de nuestra universidad.

6. Dr. TEODORO COELLO VÁSQUEZ

Solemnizaron con su presencia el primer aniversario de creación de nuestra Universidad, el Dr. José 
Chávez Zaldumbide Subsecretario de Educación, y el Dr. Teodoro Coello Presidente de CONUEP.

Es digno de mencionar que nuestro primer rector tenía mucha 
serenidad y experiencia para solucionar problemas e impases con



autoridades del CONUEP y en el primer aniversario de creación de 
nuestra universidad el invitado especial de más alta jerarquía fue 
el Dr. Teodoro Coello Vásquez quien tenía una calidad humana 
extraordinaria y especialmente para contar anécdotas, testimonios 
y vivencias y hacía reír a todos, hasta los vecinos en altas horas de 
la noche en la casa de nuestro rector en Guaranda.

Para nada nos acordamos de los reclamos en el CONUEP de los es
tudiantes por el informe negativo para la creación de la universidad.

7. VISITA DEL EMBAJADOR DE LA RDA

En el año 1988 nos visitó el Sr. Embajador de la República Demo
crática Alemana Dr. Verner Royer con su esposa y un sábado le 
llevamos a pasear por Balzapamba y su esposa al ver una planta de 
hojas muy largas pregunto, ¿Cómo se llama esta planta? Con Gabriel 
nos quedamos mirando y le dijimos se llama flor del paraíso y ella 
muy sorprendida nos dijo: en Alemania se llama lengua de suegra 
y nosotros no nos quedó más que decirle: aquí también se llama 
así, pero por respeto no queríamos decirle.

8. LIBRO ROBADO A PEDRO PABLO LUCIO

En uno de los múltiples viajes a la Casona Universitaria a Guayaquil, 
llegamos con Gabriel Galarza a Chimbo a la casa del Ledo. Lucio a 
las cuatro de la mañana y mientras él se vestía, Gabriel tomando un 
libro de la biblioteca me dijo: Manuel le gusta este libro, respondí 
claro que sí y nos llevamos el libro “La Madre de Máximo Gorky” 
Después de 20 años fui a devolver el libro y Pedrito Pablo Lucio, ni 
se había enterado de la perdida.



9. LIBROS ROBADOS AL DR. JORGE NÚÑEZ

El Dr. Jorge Núñez Sánchez, que anteriormente trabajó en la Uni
versidad de Bolívar, estaba de Subsecretario de Cultura y cuando 
con Gabriel le visitamos, nos tenía listo un cartón de libros para la 
biblioteca de la universidad, un cartón de libros para cada uno de 
nosotros y como él tenía que atender a otras personas veníamos 
trayendo otros libros que nos parecían interesantes y el Dr. Núñez 
no nos decía nada, solo nos despedía con un abrazo y una sonrisa...



10. FIDEL NOBOA VINO MANEJANDO EL 
PRIMER VEHICULO DE LA EXTENSIÓN

Por apoyo económico del Diputado Camilo Restrepo en el Congreso 
Nacional, con asignaciones de la provincia del Pastaza se compró el 
primer vehículo para la Extensión, un Trooper modelo 1989 color 
concho de vino, el director dispuso que el Ing. Fidel Noboa Hidal
go, retire el vehículo de la Chevrolet en Quito. Fidel tenía licencia 
caducada fue donde un policía de Guaranda en Quito y le dijo: No 
tengo licencia, deme una citación para no tener problemas, y el 
policía le dio la citación y se vino manejando sin parar hasta llegar 
a la extensión, acción que fue muy aplaudida por todos.

11. LA FORD-150 QUE HIZO HISTORIA

Abel Gavilánez un dirigente estudiantil que siempre estuvo apo
yando las gestiones de “Papá Gabicho” como cariñosamente le 
llamaba, en innumerables ocasiones su vehículo subía y bajaba llena 
de estudiantes a la Extensión y al centro de la cuidad, nos prestó 
su camioneta en varias ocasiones para diferentes gestiones para 
la creación de la universidad.



Este vehículo de Abel Gavilánez ha sido muy bien conservado por 
su familia como patrimonio y lo encontramos en la mecánica de 
un buen amigo en Riobamba en proceso de restauración.



________________________________________________  Dr. Manuel Albán Ludo, MSc.

GALERÍA FOTOGRÁFICA
En esta sección constan algunas de las fotografías con autoridades 
y eventos que contribuyeron a la creación y el fortalecimiento de 
nuestra alma mater bolivarense.

Autoridades fundadoras de la Universidad de Bolívar junto al rector de la Uni
versidad de Guayaquil Ab. León Roídos Aguilera.

Equipo de trabajo en la Extensión y Universidad Estatal de Bolívar



El Dr. Juan Carlos Canavelly, científico argentino fue el primer asesor de la 
universidad

Una foto para el recuerdo en la Oficina del Ab. Eli Naranjo



Con el Dr. Francisco Huerta Montalvo un buen amigo de la universidad

Carlos Guasmayan, graduado Cum Laude en La Sorbona de París, un buen 
amigo de la universidad



La Dra. Rosalía Arteaga Serrano, presidente del Ecuador, durante una de sus 
varias visitas a nuestra casa de estudios.

El Filósofo Máximo Chaparro de Argentina, propulsor de la Teología de la 
Liberación.
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Varías autoridades de la universidad, recibieron capacitación internacional en 
la Universidad de Santiago de Chile

Encuentro de rectores a nivel continental en la USACH.



Con la Dra. Alma Rodríguez de la LUIMO compartimos varios foros continen
tales y en la UE.



NÓMINA DE LOS INVITADOS A 
ESCRIBIR PARA ESTE LIBRO

Fue un honor y una alegría trabajar en este libro con las autoridades, 
docentes, estudiantes y trabajadores que en los años 1988 -1989 
laboraron y/o estudiaron en la Extensión y Universidad Estatal de 
Bolívar:

1. Álvarez Rosa Leda.
2. Balda Rada Carlos Dr.
3. Ballesteros Adolfo Ing.
4. Barragán Milton Ing.
5. Calero Eduardo Dr.
6. Calles Llanos Jaime Dr.
7. Espinoza Catina Leda.
8. Fernández María Luisa
9. Gaibor Manuel Rodrigo Ing.
10. García Alarcón Enrique Ab.
11. García Pazmiño Enrique
12. García López Xavier Ing.
13. García Manolo Ing.
14. García Saltos Manuel Arq.
15. García Saltos Marión Dr.
16. García Cáceres Jaime Ab.
17. Gavilánez Milton Ledo.
18. Güillín Antonio Ing.
19. Güillín Moreno Rodrigo Ledo.
20. Jácome Carlos Dr.
21. Jácome Marco Ledo.
22. Larrea Alonzo Ledo.
23. López Vicente Ing.
24. Lucio Pedro Pablo Máster
25. Morejón Pérez Clara Ing.



26. Naranjo Eli Ab.
27. Núñez Minaya Diomedes Dr.
28. Paredes lima Leda.
29. Rivadeneira Zapata Carlos Dr.
30. Romero Pazmiño Bolivia Leda.
31. Saltos Mayra Ing.
32. Vascones María Elena Leda.
33. Vega Gonzalo Ing.



EL COLOR EMBLEMÁTICO DE 
NUESTRAS PUBLICACIONES

En los libros que escribe mi padre se privilegia la utilización del 
color morado que es el mismo color que utiliza la Universidad de 
Mánchester de Mánchester Inglaterra, en la mayoría de publica
ciones, principalmente en su logotipo oficial; universidad con Ran- 
kimg Quacquarelli Symonds (QS) publicado en junio del 2004, la 
Universidad de Mánchester se ubica en puesto 34 de 1500 univer
sidades de los cinco continentes; donde realicé m i m aestría en 
Energías Renovables y Tecnologías Limpias en el 2018. No fue una 
mezcla y selección simple, aconteció que el 1824 se mezclaron mu
chos colores a mano hasta encontrar con mucha paciencia y per
severancia este color emblemático que se asocia fuertemente con 
la realeza, el lujo y la riqueza, debido a su alto costo de producción 
del color en Inglaterra.

MSc Gisell Albán Morejón
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